
Службе внешней разведки 
есть о ком рассказать в год 
100-летия. Среди леген-
дарных героев — полков-
ник Абель — Фишер

ПРАВА И все-таки с 1 января вступает в силу новый порядок 
медосвидетельствования водителей 

Справка на крови

Сергей Бабкин,
Ирина Невинная

П
ервым регионом России, 
где началась масштаб-
ная вакцинация от коро-

навируса, стала Москва. В суб-
боту в городе открылись более 
70 прививочных пунктов, они 
будут работать ежедневно. 

Столичные власти в первую 
очередь предложили защитить-
ся людям из групп риска: ра-
ботникам образования, здра-
воохранения, соцзащиты насе-
ления, независимо от формы 
собственности учреждений, в 
которых они работают. За пер-
вые пять часов электронной за-
писи на прививку записалось 
более пяти тысяч москвичей. 
Довольно быстро разобрали и 
временные слоты на две недели 
вперед. «Мы рассчитываем 
привить около 6—7 млн горо-

жан, — заявил мэр Сергей Собя-
нин. — Но это перспектива. Нам 
нужно всю эту машину раскру-
тить. Отработать механизм 
цифровой записи и логистику». 
Речь и о производстве, и до-
ставке и хранении вакцины. В 
«Технополисе «Москва» в Зеле-
нограде завершает ся строи-
тельство завода «Р-Фарм», тут 
начнут выпускать вакцину в 
начале следующего года. С до-
ставкой и хранением вопрос 
тоже решается. Москва закупи-
ла рефрижераторы, спецтран-

спорт. Одним словом, вакцину 
в медучреждения доставят в 
идеальных условиях.

«Этот иммунобиологиче-
ский препарат требует особых 
условий, — сказала «РГ» глав-
врач московской поликлиники 
№ 2 Наталья Шиндряева. — Не-
обходимо соблюдать темпера-
турный режим при хранении 
жидкой вакцины - не выше ми-
нус 18 С». Москвичей привива-
ют уже известным, наверное, 
всему миру «Спутником V». 
Жидкая вакцина заморожена и 

расфасована в емкости по 3 мл, 
этого хватает на пятерых паци-
ентов. Перед началом вакцина-
ции упаковки достают из моро-
зильника и размораживают 20—
30 минут прямо в прививочном 
кабинете. В смежном помеще-
нии — зона ожидания, после при-
вивки человек должен нахо-
диться под наблюдением меди-
ков еще полчаса. 

Кстати, есть и вторая лекар-
ственная форма  «Спутника 
V»— в виде сухого порошка — 
лиофилизата. Ее промышлен-
ный выпуск, как сообщили в 
РФПИ, начался в последней де-
каде ноября. Эта форма вакци-
ны менее требовательна к усло-
виям хранения  - достаточно 
температуры 4508С, как в об-
ычном холодильнике. Но эту 
форму вакцины пла-
нируют  отправлять в 
удаленные регионы. 

Владимир Баршев

И 
все-таки с 1 января 
вступит в силу мно-
г о с т р а д а л ь н ы й 
приказ минздрава, 
который несколько 
раз уже откладыва-
ли. Приказ утвер-
ждает новый поря-
док медосвидетель-

ствования водителей. Проще го-
воря, получения водительской 
медсправки. Согласно ему, 
кровь на специфический мар-
кер будут брать у всех водите-
лей. В результате стоимость 
справки вырастет в разы, а вре-
мя на ее получение растянется 
на неделю. Но это, конечно, в 
том случае, если вступление в 
силу этого приказа вновь не пе-
ренесут или не утвердят новым 
приказом исправленный вари-
ант порядка медосвидетельст-
вования. 

Все началось в апреле 2019 
года, когда минздрав вывесил на 
общественное обсуждение но-
вый порядок получения мед-
справки. В нем появилось обяза-

тельное требование на сдачу 
всеми водителями поголовно 
анализов мочи и крови в нарко-
диспансере. Мочу собирались 
брать для исследования на нали-
чие психоактивных веществ, а 
кровь — на определение карбоги-
драт-дефицитного трансферри-
на (CDT). Это специфический 
маркер, который показывает ре-
гулярную алкогольную нагруз-
ку. Если человек каждый день 
выпивает до состояния опьяне-
ния, то анализ это покажет.

Анализы стоят дорого. Пер-
вый — около 3 тысяч рублей, вто-
рой — около 6 тысяч. Кроме того, 

делаются они небыстро. Таким 
образом, стоимость справки для 
водителя увеличивается в разы, 
а сроки ее получения растягива-
ются  на неделю.

Также в документе был про-
писан странный ограничитель-
ный порог по содержанию CDT 
— 1,2 процента. Но даже в ин-
струкции к этому архидорого-
му анализу значение 1,2 пропи-
сано как нормальное с учетом 
погрешностей. Если бы мед-
справки начали выдавать стро-
го по первоначальному вариан-
ту приказа, то все водители, за 
редким исключением, у нас в 

стране стали бы подозреваемы-
ми в алкоголизме. И им бы до-
полнительно и за отдельную 
плату пришлось бы доказы-
вать, что этой болезнью они не 
страдают.

На общественных слушани-
ях на этот документ никто не 
обратил внимание. Но, когда 
приказ был утвержден и стало 
известно, что вступит в силу он 
22 ноября 2019 года, началась 
паника. В медкомиссии выстро-
ились километровые очереди, 
чтобы получить справки по ста-
рым правилам. Дошло до ле-
тальных исходов — один человек 
умер в очереди. Скандал разго-
релся настолько, что даже пре-
зидент России Владимир Путин  
довольно резко раскритиковал 
нововведение. 

Минздрав 21 ноября выпу-
стил новый приказ, отложив 
сроки вступления скандальных 
норм на 1 июля 2020 года. Бук-
вально через месяц ведомство 
вынесло на общественное об-
суждение проект нового поряд-
ка медосвидетельствования, в 
котором дорогие и длительные 

анализы надо было брать толь-
ко у тех, у кого есть выражен-
ные симптомы или состояния 
заболевания, являющегося 
противопоказанием к управле-
нию транспортом. При этом на-
звание дорогостоящего теста 
CDT из текста приказа ушло. 
Вместо него прописана «диаг-
ностика употребления алкого-
ля». То есть при выраженных 
симптомах врач сам выберет 
доступный ему способ диагно-
стики. Необязательно исполь-
зовать только СDT, если в кли-
нике, например, нет такого 
оборудования.

Но к 1 июля, несмотря на 
одобрительные отзывы во вре-
мя общественных обсуждений, 
новый порядок принят не был. 
Вместо этого появился новый 
приказ, который перенес сроки 
вступления того старого, со 
спорными и дорогими тестами, 
на 1 января 2021 года. 
До времени «Ч» оста-
лось 25 дней. 
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ПАМЯТЬ

Перед Новым годом за водительской 
медсправкой вновь могут вытянуть-
ся километровые очереди.

А К Ц Е Н Т

После нововведения стоимость 
 водительской медицинской справки 
увеличится  до 9 тысяч рублей, 
а сроки ее получения растянутся 
на неделю

Австралийский доллар 55,1773
Азербайджанский манат 43,7039
Армянский драм** 14,5808
Белорусский рубль 28,9001
Болгарский лев 46,1628
Бразильский реал 14,4124

Венгерский форинт** 25,1769
Вон Республики Корея*** 68,5025
Гонконгский доллар* 95,8015
Датская крона 12,1293
Доллар США 74,2529
Евро 90,2618

Индийская рупия* 10,0730
Казахстанский тенге** 17,6335
Канадский доллар 57,7349
Киргизский сом** 87,5395
Китайский юань 11,3698
Молдавский лей* 42,9208

Новый туркменский манат 21,2455
Норвежская крона* 84,7510
Польский злотый 20,1867
Румынский лей 18,5220
СДР  106,6821
Сингапурский доллар 55,7161

Таджикский сомони* 65,5655
Турецкая лира* 95,1667
Узбекский сум**** 71,2095
Украинская гривна* 26,2287
Фунт стерлингов 99,9890
Чешская крона* 34,0891

Шведская крона* 87,9201
Швейцарский франк 83,3179
Южноафриканский рэнд* 48,8647
Японская иена** 71,4485

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ПРАВО Разработан 
законопроект, который 
отправит в тюрьму 
родителя, скрывающего 
своего ребенка

Кража родного 
сына 

Наталья Козлова

В нашей стране предложено ввести уголовную ответст-
венность за неисполнение решения суда о передаче ре-
бенка родителю, с которым тот должен жить. 

Сегодня разводящиеся родители, которые не могут 
поделить общих детей, идут в суд. Но его решение ча-
сто устраивает лишь одну сторону. Вторая сторона 
остается недовольной и поступает так, как считает 
нужным — ребенка не отдает. Или если ребенок уже жи-
вет с тем, кому его «присудили», его банально крадут. 
С каждым годом таких случаев становится все больше, 
и одна из причин этого — родитель, который прячет ре-
бенка, за это фактически не отвечает.

Полиция на такую «родственную» кражу не реаги-
рует. Не чужой же украл ребенка, а отец. Значит, опа-
сности для ребенка особой нет. Прикрываясь  фразой, 
что это «гражданско-правовые отношения», полиция 
отправляет пострадавшего родителя в суд. Пристав, 
исполняющий решение суда, такого родителя  
может наказать небольшим штрафом. Если, 
конечно, пристав его найдет.

СУД За смертельный ролик 
блогеру грозит срок 
до 12 лет 

Добивал 
в прямом эфире

Наталья Козлова

Раменский суд Подмосковья арестовал блогера Стаса 
Решетникова. Против него возбуждено уголовное дело 
о смерти девушки у него в квартире во время прямого 
эфира на YouTube. 

Дикий случай продолжил череду бессмысленных и 
страшных смертей ради кликов или просмотров в 
Сети. До этого молодые и безбашенные лезли на летя-
щие на полной скорости электрички, прыгали с крыш 
многоэтажек и по-другому показывали свою крутость. 
Издевательства и рукоприкладство, а теперь и смерть в 
прямой трансляции — очередное дикое развлечение 
ради лайков. При этом цена человеческой жизни — зна-
чения не имеет.

Но виртуальное развлечение закончилось суровой 
реальностью — камерой следственного изолятора, на-
рами, протоколами и замаячившим в перспективе сро-
ком за решеткой. В тех местах, куда можно за это от-
правиться, на долгие годы не будет лайков .

Напомним, на днях 30-летнему блогеру следовате-
лем Cледственного комитета, который занимается 
этим делом,  предъявлено обвинение в умышленном 
причинении тяжкого вреда здоровью, повлек-
шем смерть девушкию Это часть  4 статьи 111 
Уголовного кодекса  РФ.  

ФИНАНСЫ Сколько банков 
в ближайшее время могут 
закрыться навсегда

Сомнительные 
деньги 
не переводятся

Роман Маркелов

В следующем году покинуть финансовый рынок в той 
или иной форме могут максимум три десятка банков, 
следует из подсчетов рейтингового агентства НКР для 
«Российской газеты». Это не обязательно может быть 
отзыв лицензии Банком России — эпоха массового 
ухода кредитных организаций с рынка таким спосо-
бом уже завершена. Речь, скорее, о банках, которые 
сдались в конкурентной борьбе или чьи владельцы хо-
тят избавиться от такого актива

Активная расчистка банковского сектора от сомни-
тельных игроков началась в 2013 году, когда Банк Рос-
сии возглавила Эльвира Набиуллина. По данным ЦБ, на 
1 января 2013 года в стране работали 956 банков. 1 ноя-
бря 2020 года — 372 банка. За семь лет их количество 
снизилось почти на 600, при том, что с 2000 по 2012 год 
регулятор отозвал 416 банковских лицензий.

Банки лишались лицензий в последние годы в основ-
ном из-за нарушения «антиотмывочного» закона, вы-
сокорискованной кредитной политики, низкого каче-
ства активов, а также относительно редко — из-
за падения уровня собственных средств ниже 
критической отметки.
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Чтобы сдержать распространение 
инфекции, в целом по стране нужно при-
вить не менее 40 миллионов человек  

A
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ВЛАСТЬ 
Владимир 
Путин 
попросил 
Германа Грефа 
не забывать, 
что «Сбер» — 
это кредитная 
организация

БАНК 
С ИДЕЯМИ 
Кира Латухина

Президент поставил «Сбер-
банк» в пример работы в высо-
котехнологичной сфере, но на-
помнил, что в первую очередь 
это банк, и он должен соблю-
дать все требования Центро-
банка. Об этом глава государст-
ва заявил на встрече с предсе-
дателем правления Сбербанка 
Германом Грефом. 

«Сбер» создал новую цифро-
вую платформу, так называе-
мую экосистему, — мы с вами об 
этом говорили еще несколько 
лет назад, и вы активно к этому 
двигаетесь, это здорово, это 
действительно впечатляет», — 
сказал президент. «Систему, где 
гражданин может получить не 
только банковские, но и самый 
широкий спектр услуг: вызвать 
такси, заказать продукты, ку-
пить товары, найти нужную ин-
формацию, и все это можно 
сделать нажатием одной кноп-
ки или просто произнеся голо-
совую команду», — отметил он. 
«При этом, Герман Оскарович, 
просил бы вас не забывать, что 
банк был создан еще в 1841 
году, — обратился к истории Пу-

тин. — Создатели банка, сбер-
касс тогда, конечно, не могли 
даже в самых смелых фантази-
ях представить, что такое воз-
можно». «Но все-таки нужно не 
забывать, что «Сбер» хоть и 
экосистема, но это банк в пер-
вую очередь, и требования Цен-
трального банка к финансово-
му учреждению должны соблю-
даться», — заметил президент.

Владимир Путин принял так-
же участие в конференции Сбер-
банка по искусственному интел-
лекту. «Искусственный интел-
лект — это, безусловно, основа 
очередного рывка вперед всего 
человечества», — заявил прези-
дент. «Возможно ли восстание 
машин?» — спросил он и тут же 
ответил на опасения: в конеч-
ном итоге люди будут контроли-
ровать машины. Но нужно зара-
нее просчитать и купировать 
риски. «Искусственный интел-
лект никогда не заменит челове-
ка», — убежден Путин. Но он ста-
новится верным помощником, и 
нужно так выстроить с ним от-
ношения, чтобы прорывные 
технологии помогли добиться 
национальных целей, преобра-
зить Россию и укрепить ее пози-
ции в мире, повысить качество 
жизни граждан.

За несколько месяцев мир 
прошел путь, который мог за-
нять ранее годы: технологии 
искусственного интеллекта, 
анализа больших данных меня-
ют уклад жизни. Прогресс нео-
братим, и нужно научиться 
управлять искусственным ин-
теллектом, подчеркнул Путин. 
«В наступающее десятилетие 
нам предстоит провести циф-
ровую трансформацию всей 
страны», — объявил президент, 
призвав использовать разра-
ботки отечественных иннова-
ционных компаний и старта-
пов, математических школ. 
Миллиарды рублей будут на-
правлены на цифровую тран-
сформацию госуправления и 
перевод в электронный формат 
фактически всех госуслуг, 
большинство будут оказывать-
ся автоматически.

В ближайшее время прави-
тельство должно внести проек-
ты законов, которые позволяют 
вводить экспериментальные 
правовые режимы для исполь-
зования технологий искусст-
венного интеллекта в отдель-
ных отраслях, сообщил прези-
дент. Предстоит утвердить 
стратегии цифровой трансфор-
мации 10 ключевых отраслей. В 
первом квартале 2021 года 
надо внести законопроект, ко-
торый позволит открыть кон-
курентный доступ разработчи-
ков нейросетей к большим дан-
ным, в том числе к государст-
венным массивам, исключив 
риски утечки.  

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин поблагодарил волонтеров

Елка желаний

Татьяна Замахина 

П
андемия коронави-
руса сплотила рос-
сиян, а одной из 
г л а в н ы х  с и л  в 
борьбе с этой бе-
дой стали добро-
в о л ь ц ы ,  з а я в и л 
президент Влади-
мир Путин в суббо-

ту во время встречи с участни-
ками конкурса «Доброволец 
России-2020». В этом день во 
всем мире отмечался День во-
лонтера, и российский лидер в 
формате видеоконференции 
встретился с теми, кто ежед-
невно приходит на помощь лю-
дям.

Владимир Путин в прямом 
эфире поздравил победителя 
всероссийского конкурса во-
лонтеров, которым стал врач 
«скорой помощи» ковидной 
бригады Сергей Зихов из Север-
ной Осетии. Он координирует 
добровольческое движение во-
лонтеров-медиков в республике 
с 2016 года. Во время пандемии 
добровольцы помогли более 20 
тыс. человек. «Награда доста-
лась вам по праву», — оценил 
Владимир Путин.

Более 15 млн волонтеров по 
всей стране участвовали в раз-
личных социально значимых 
проектах в этом году. «И каж-
дый из таких неравнодушных 
россиян достоин искренних 

слов уважения от всего нашего 
народа», — заявил президент. 

За время пандемии общество 
изменилось, считает он. «За 
этот год мы многое переосмы-
слили — стали сильнее ценить 
жизнь, с большей заботой и вни-
манием относиться к родным, 
близким, друзьям, к людям, ко-
торые живут и работают ря-
дом», — отметил президент. По 
его мнению, люди перестали 
стесняться делать добрые по-
ступки, а, наоборот, начали 
этим гордиться. Он также отме-
тил ответственность и социаль-
ную зрелость российского биз-
неса в период пандемии.

Волонтеры, став одной из 
главных сил в борьбе с панде-
мией коронавируса, продолжа-
ли работу и по другим значи-
мым социальным направлени-
ям. Они принимали участие в 
ликвидации лесных пожаров и 
ЧС, искали пропавших людей, 
помогали музеям оцифровать 
архивы, работали в приютах для 
животных... Подобных поступ-
ков очень много — все не перечи-

слишь, сказал президент. Так, 
именно благодаря усилиям до-
бровольцев «празднованию 
75-летия Победы удалось при-
дать атмосферу душевной те-
плоты и добросердечности». Он 
особенно отметил «импровизи-
рованные, но такие теплые» 
концерты у домов ветеранов. 
«Это, действительно, был празд-
ник со слезами искренней бла-
годарности пожилых людей, от-
стоявших нашу Родину в воен-
ную годину», — отметил Путин.

Во время общения с волонте-
рами президент поддержал не-
сколько проектов. Один из них — 
акция «Новый год в каждый 
дом» — проводится, чтобы по-
здравить детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья и 
оказавшихся в тяжелой жизнен-
ной ситуации, а также ребят, ко-
торые попасть на праздник не 
могут, в первую очередь детей 
врачей. Другой проект — «До-
брый заяц. Инклюзивный го-
род» — направлен на то, чтобы 
обучить продавцов, стоматоло-
гов, парикмахеров навыкам об-

щения с инвалидами. «Общение 
с особыми детьми делает любо-
го человека более зрелым, дела-
ет добрее», — отметил президент.

Среди участников онлайн-
встречи с президентом оказался 
итальянец Валерио Дзанетти, 
который живет в Красноярске 
уже восемь лет и активно участ-
вует в волонтерской деятельнос-
ти. Он попросил главу государст-
ва дать ему российское граждан-
ство. «Господин президент, я не 
француз, я не актер, я простой 
итальянский преподаватель, 
сильно мечтающий стать гра-
жданином России. Это тонкий 
намек», — обратился он к Пути-
ну. Президент пообещал решить 
этот вопрос и поинтересовался, 
не сложно ли южанину жить в се-
верном климате. «Сначала было 
очень сложно. Здесь климат 
очень холодный, а люди очень го-
рячие. Здесь культура помогать 
друг другу. Мое сердце здесь», — 
ответил итальянец. «И паспорт, 
конечно, должен быть рядом с 
сердцем», — заметил президент.

Ведущие встречи предложи-
ли Владимиру Путину снова по-

участвовать в акции «Елка же-
ланий». Ее суть в том, что глава 
государства выбирает на елке 
случайное письмо от ребенка с 
тем или иным желанием. И ста-
рается его исполнить. Первое 
желание было от 10-летнего 
Александра Колесникова из 
Тульской области, который 
мечтает обнять настоящую 
панду. «Надо у панды спросить, 
она хочет, чтобы ее обнимали?» 
— сказал Путин, но пообещал 
предпринять максимум уси-
лий, чтобы как-то осуществить 
эту мечту. Только этим дело не 
ограничилось. Президент наме-
рен исполнить желание и 9-лет-
него Дмитрия Ощепкова из Че-
лябинской области, который 
хочет побывать на Красной 
площади, покататься на конь-
ках и увидеть рабочее место 
главы государства. «Запросто 
сделаем. Вместе покатаемся. 
Надеюсь, что лед будет. Считай, 
что ты уже в дороге», — пообе-
щал Путин.  

Владимир Путин уверен: каждый 
волонтер достоин искренних слов 
уважения от всего народа России.

А К Ц Е Н Т

Более 15 миллионов волонтеров
участвовали в социально значимых
проектах в 2020 году

— Как это было — 
видеотрансляция на сайте
rg.ru/art/2002347

Искусственный 
интеллект
никогда
не заменит
человека

СОВФЕД Валентина Матвиенко призвала четко исполнять план 
по восстановлению экономики

Держать руку на пункте
Галина Мисливская

С
пикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко 
призвала правительство 

четко контролировать исполне-
ние всех пунктов плана по вос-
становлению экономики и не 
допускать заморозки ни одного 
из них.

В конце прошлой недели спи-
кер Совфеда провела ежегодное 
совещание со статс-секретаря-
ми — заместителями министров, 
в котором также принял учас-
тие вице-премьер — глава аппа-
рата правительства Дмитрий 
Григоренко.

«Национальный план дейст-
вий — это основной документ, 
который позволит нам преодо-
леть последствия пандемии», — 
указала Матвиенко. «Поэтому 
очень важно, чтобы за каждым 
пунктом этого плана стоял от-
ветственный, чтобы были по-
ставлены сроки и все их отраба-
тывали», — считает она.

В ходе совещания вице-спи-
кер СФ Николай Журавлев при-
вел три положения националь-
ного плана, которые есть на бу-
маге, но не выполняются по 
факту. Первое — инструменты 
факторинга для малого бизнеса, 
которые позволяют платить по 
госконтрактам через посредни-
ка (фактора), а не напрямую по-
ставщику. Отсутствие этого ме-
ханизма «стало колоссальной 
проблемой в регионах», отме-
тил сенатор. Местные чиновни-
ки зачастую сами решают кому 
платить и когда, а страдают от 
этого поставщики из малого 
бизнеса, которые не могут бы-
стро продать просроченную за-
долженность, получить деньги и 
пустить их в оборот.

Еще один пример — переход 
на оказание госуслуг в цифро-

вом виде через инфраструктуру 
негосударственных организа-
ций. Это тоже пункт общенаци-
онального плана, который пока 
так и не заработал. Сенатор 
призвал как можно скорее запу-
стить такой эксперимент. В пер-
спективе он позволит повысить 
качество госуслуг для граждан 
без увеличения стоимости.

Также буксует механизм 
предоставления госгарантий 
для целого ряда отраслей эконо-
мики. Журавлев напомнил, что 
необходимые поправки в Бюд-
жетный кодекс были приняты 
еще в апреле. «Однако минфин и 
ЦБ по-прежнему не могут дого-
вориться о правилах выдачи но-
вых и, главное, режиме действу-
ющих гарантий», — отметил ви-
це-спикер СФ. Он считает, что 
принять все решения по этому 
вопросу необходимо до конца 
года, «иначе большинство гос-
гарантий не будут работать, что 
недопустимо в это турбулен-
тное время».

«Можно привести еще не-
сколько примеров заморожен-
ных пунктов национального 
плана, которые не получают 
своей практической реализа-
ции. Ждет бизнес — малый, сред-
ний, ждут финансовые институ-
ты», — прокомментировала Ва-
лентина Матвиенко выступле-
ние своего заместителя.

В правительстве готовы опе-
ративно заняться решением 
этих проблем, заявил Дмитрий 

Григоренко. «Что касается 
(цифровых) госуслуг с негосу-
дарственными органами, то 
процесс активно движется, мы 
это до конца года сделаем», — 
сказал он. «По госгарантиям 
подходы понятны, предлагаю до 
31 декабря поставить себе срок 
и определиться с позицией», — 
продолжил вице-премьер.  Во-
прос о факторинге кабмин бе-
рет в проработку. «Чтобы мы 
быстро либо решили, что вво-
дим факторинг по государст-
венным долгам, либо обосновы-
ваем (другую) позицию и отра-
батываем ее с профильным ко-
митетом СФ», — добавил он.

В ходе совещания обсудили 
еще одну тему, связанную с пан-
демией коронавируса. Замми-
нистра просвещения РФ Андрей 
Корнеев сообщил, что около 
20% российских школьников 
учатся сейчас дистанционно. 
«Это временная, вынужденная 
мера. Все мы ждем, чтобы об-

учающиеся вернулись к при-
вычному всем формату», — под-
черкнул он.

Корнеев напомнил, что ди-
станционка не новое явление в 
российской системе образова-
ния, но порядок ее применения 
в школах детально не прописан. 
На этой неделе ожидается рас-
смотрение в первом чтении се-
наторского законопроекта, ко-
торый позволит минпросвеще-
ния создать методику онлайн-
обучения.

Ведомство параллельно го-
товит проект соответствующе-
го приказа. «В нем будут урегу-
лированы вопросы прежде все-
го защиты здоровья обучаю-
щихся, организации учебного 
процесса, продолжительности 
уроков, режима отдыха. Очень 
важно, что мы закрепим в нем и 
форму взаимодействия педаго-
га и обучающихся при дистан-
ционной форме», — рассказал 
Андрей Корнеев.

Все решения, принятые на 
совещании, будут внесены в 
протокол с указанием дат ис-
полнения и ответственных лиц, 
заявила Валентина Матвиенко. 
«Очень важно, чтобы был по-
стоянный контроль, отчетность 
и понимание, как мы движемся 
по реализации плана», — под-
черкнула она.  

НАДЗОР Генпрокуратура 
проверит защиту жилищных 
и социальных прав ветеранов

Вдов в обиду 
не дадут

Иван Егоров

По поручению Генпрокурора 
Игоря Краснова прокуроры 
продолжают реагировать на на-
рушения жилищных прав вете-
ранов Великой Отечественной 
войны. В настоящее время орга-
низована проверка исполнения 
законодательства о социальной 
защите ветеранов в целом по 
стране.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Генеральной про-
куратуре, прокурорские работ-
ники никогда не упускали из 
зоны своего внимания заботу о 
ветеранах. В целом, по данным 
надзорного ведомства, в 2019—
2020 годах нарушения законо-
дательства в сфере защиты прав 
ветеранов оказались очень не-
значительны. Так, по данным 
Минстроя России, на 1 ноября 
число ветеранов и членов их се-
мей, нуждающихся в улучше-
нии жилья, составило 620 чело-
век. Для сравнения, в 2018 и 
2019 годах эта цифра составля-
ла 2446 и 1003 человека.

Однако определенное напря-
жение, по данным Генпрокура-
туры, создало то, что в феде-
ральном бюджете на 2020 год и 
в планах на 2021 и 2022 годы не 
были заложены средства на 
обеспечение жильем ветеранов. 
Благодаря в том числе и усили-
ям прокуратуры, эта проблема 
была решена. Правительство 
России уже выделило на эти 
цели свыше 350 млн руб., что 
позволило улучшить жилищные 
условия 198 ветеранов и членов 
их семей. Кроме того, распоря-
жением правительства на эти 
цели бюджетам субъектов из ре-

зервного фонда выделен 1 млрд 
46 млн рублей. Аналогичные 
суммы заложены в проекте бюд-
жета и на три предстоящих года. 
В 2021 году это 1 млрд 645 млн 
рублей, в 2022-м — 1 млрд 201 
млн и в 2023-м — 1 млрд 82 млн 
рублей.

Что касается нарушений 
прав ветеранов, то прокуроры 
старались их оперативно выяв-
лять и устранять. Так, напри-
мер, по заявлению прокурора 
Уссурийска суд признал неза-
конными действия местной ад-
министрации, которая безосно-
вательно сняла ветерана с жи-
лищного учета. В настоящее 
время участник войны обеспе-
чен жильем. В Красносулин-
ском районе Ростовской обла-
сти администрация решила, что 
дом ветерана пригоден для про-
живания. Между тем прокурор-
ская проверка установила из-
нос дома на 76 процентов. По-
сле внесенного представления 
ветерану выделены деньги на 
покупку нового жилья. 

В Волгоградской, Костром-
ской областях обнаружили фак-
ты длительного непредоставле-
ния жилья нуждающимся гра-
жданам.

К примеру, вдова ветерана 
стояла на жилищном учете с 
2013 года. Но квартиры так и не 
получила. По данным прокура-
туры, департамент городского 
имущества бездействовал, ар-
хивных сведений не испраши-
вал. В итоге после вмешательст-
ва прокурора департамент не-
обходимые архивные докумен-
ты получил, а со вдовой был за-
ключен договор социального 
найма жилья.  

ПРОИСШЕСТВИЯ  
Должникам 
перекрыли 
выезд 
за границу 

ДОЛГИ 
НЕ ПУСКАЮТ 
Александр Степанов

Более 4 миллионов россиян не 
могут выехать за рубеж из-за 
долгов. Даже сейчас, когда в 
России закрыты границы и вве-
дены ограничительные меры, 
судебные приставы пополняют 
списки стоп-листов на выезд из 
страны.

В Федеральной службе су-
дебных приставов рассказали, 
что число россиян, которые не 
могут выехать за границу из-за 
долгов, выросло на 20 процен-
тов. 

Так, на 1 ноября число по-
становлений о временном огра-
ничении права на выезд из РФ 
составило 4,1 млн, тогда как в 
2019 году их было 3,4 миллио-
на, сообщает РИА Новости со 
ссылкой на ФССП.

В ведомстве отметили, что 
за 10 месяцев этого года при-
ставы вынесли 7,5 миллиона 
таких постановлений. Такая 
мера применяется в отношении 
злостных неплательщиков.  

ЦИФРА

4,1
МИЛЛИОНА
РОССИЯН

не могут выехать за границу 

в 2020 году 

из-за накопившихся

задолженностей

перед судебными приставами

А К Ц Е Н Т

Министерство просвещения РФ
готовит приказ о правилах применения
дистанционного обучения в  школах
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ИНИЦИАТИВА

Сенаторы внесли в Госдуму законопроект о запрете продажи алкоголя 

крепче 28% в пластиковой упаковке. Речь идет о таре из полиэтилена, по-

листирола, полиэтилентерефталата. При этом предложено сделать исклю-

чение для спиртного, которое импортируется в РФ под таможенной проце-

дурой беспошлинной торговли. Еще одно исключение — для продукции, 

производимой в целях экспорта из РФ. Маленькая тара (объемом не более 

50 мл) тоже выводится из-под действия проекта. Для должностных лиц-на-

рушителей предложены штрафы от 100 до 200 тысяч рублей, для юрлиц — 

от 300 до 500 тысяч рублей. Правительство РФ поправки поддержало.

Подготовила Татьяна Замахина

Кадры 

Президент назначил Анатолия Чубайса своим спецпредставителем по 

связям с международными организациями для достижения целей 

устойчивого развития. «Анатолий Чубайс не будет госслужащим, он так-

же не будет сотрудником администрации президента», — заявил ТАСС 

пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков.

ТОЛЬКО В «РГ»

10 ДЕКАБРЯ — 
ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ 
ПАВЛА КРАШЕНИННИКОВА 
«ИСТОРИЯ  ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
КОНСТИТУЦИЙ»
В преддверии Дня Конституции РФ, 10 декабря в 15-00 
на онлайн-площадке Российской газеты состоится пре-
зентация новой книги председателя Комитета Государ-
ственной Думы по государственному строительству и 
законодательству Павла Крашенинникова «История 
отечественных конституций».

В числе спикеров презентации:
— автор книги Крашенинников Павел Владимирович — 

сопредседатель рабочей группы по подготовке предложе-
ний о внесении поправок в Конституцию РФ, председатель 
Комитета Государственной Думы по государственному 
строительству и законодательству, председатель Ассоци-
ации юристов России, доктор юридических наук, профес-
сор;

— Степашин Сергей Вадимович — сопредседатель Ассоци-
ации юристов России, доктор юридических наук, канди-
дат исторических наук, профессор;

— Хабриева Талия Ярулловна — сопредседатель рабочей 
группы по подготовке предложений о внесении поправок в 
Конституцию РФ, директор Института законодатель-
ства и сравнительного правоведения при Правительстве 
Российской Федерации, академик РАН, вице-президент 
РАН, доктор юридических наук, профессор;

— Блажеев Виктор Владимирович — член рабочей группы 
по подготовке предложений о внесении поправок в Консти-
туцию РФ, ректор Московского государственного юриди-
ческого университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), со-
председатель Ассоциации юристов России, кандидат юри-
дических наук, профессор;

— Клишас Андрей Александрович — сопредседатель рабо-
чей группы по подготовке предложений о внесении попра-
вок в Конституцию РФ, председатель Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодательству и го-
сударственному строительству, доктор юридических 
наук, профессор;

— Фронин Владислав Александрович — главный редак-
тор «Российской газеты», интернет-портала «Российская 
газета», журнала «Родина», заслуженный работник куль-
туры Российской Федерации.

Книга продолжает цикл работ Павла Крашенинни-
кова, посвященных развитию отечественного государ-
ства и права. В ней исследуется история создания вось-
ми Основных Законов нашей страны: от первых пред-
посылок в 1825 году до первой в истории Отечества 
Конституции РСФСР 1918 года, от Конституции 
РСФСР 1978 года, которая после распада советского 
государства стала Конституцией Российской Федера-
ции и действовала до 1993 года, до поправок в 2020 
году. 

Отдельная глава книги посвящена модернизации 
Конституции РФ 2020 года — подготовке и принятию по-
правок в действующую Конституцию. Поэтому в том 
числе главные участники этих событий — сопредседате-
ли рабочей группы по подготовке предложений о внесе-
нии поправок в Конституцию РФ — приглашены первы-
ми дать оценку новой работе коллеги.

Книга позволяет по-новому увидеть и оценить все 
ключевые события прошлого столетия: от окончания 
Октябрьской революции и создания Советского госу-
дарства до распада СССР и создания Российской Феде-
рации, а также совсем недавние события. 

В конце каждой главы размещены уникальные QR-
коды, по которым читатель сможет найти тексты всех 
Конституций и поправок к ним.

Презентация книги пройдет в онлайн-формате на 
сервисе ZOOM.

Прямая трансляция будет доступна на сайте «Рос-
сийской газеты». 

Начало в 15.00.
Также о презентации будет подробно рассказано в 

одном из ближайших номеров «Российской газеты».
Аккредитация представителей СМИ для участия в 

презентации книги в ZOOM — по электронной почте 
mc@rg.ru или по телефону +7 (499) 257-59-79 до 10 де-
кабря 10.00 мск.  
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СЫРЬЕ 

Дания 
прекратит 
добычу нефти 
и газа 
в Северном 
море 
к 2050 году 

БУРОВАЯ 
ОСТАНОВКА 
Сергей Тихонов

Дания полностью прекратит 
добычу и разведку нефти и газа 
на шельфе в Северном море к 
2050 году. С начала 2021 года 
отменяются все тендеры и ли-
цензирование подобной дея-
тельности. Для уже запущен-
ных нефтегазовых проектов ус-
ловия остаются неизменными 
вплоть до 2050 года. 

В правительстве страны 
столь радикальную меру объя-
сняют принятым в декабре 
2019 года пакетом законов по 
борьбе с климатическими из-
менениями. По нему Дания 
должна сократить объем вы-
бросов вредных газов на 70% 
до 2030 года, а к 2050 году до-
стичь углеродной нейтрально-
сти. «Мы ставим финальную 
точку на эре ископаемых», — 
сказал министр по проблемам 
климата и энергетики Дании 
Дан Йёргенсен. По оценкам его 
ведомства, остановка добычи 
нефти и газа ради чистой эколо-
гии приведет к потере страной 
за весь период в 30 лет 2,1 млрд 
долларов. Для сравнения, с 
1972 года, то есть за 48 лет, не-
фтегазовая отрасль принесла 
Дании около 88 млрд долларов.

Такой дисбаланс между по-
лученными доходами и воз-
можными потерями объясняет-
ся достаточно прозаично. По 
данным ОПЕК, с 2010 года к се-
годняшнему дню добыча нефти 
Данией сократилась почти в 
три раза, с 247 тысяч баррелей 
в сутки до 83 тысяч баррелей. 
Только за последние два года 
производство упало более чем 
на 30 тысяч баррелей в сутки. 
С газом ситуация не менее пла-
чевная, в 2005 году Дания до-
была более 10 млрд кубометров 
«голубого топлива», в 2019 
году — 3,1 млрд кубометров. 

Сокращалось производство 
как нефти, так и газа по естест-
венным причинам, из-за исто-
щения месторождений, а вовсе 
не благодаря климатической 
повестке. Учитывая темпы па-
дения, уже к 2030 году Данию 
едва ли кто-то смог бы назвать 
серьезным игроком на нефтега-
зовом рынке.  

КАКИМ БУДЕТ 2021 ГОД: 
ЧЕТЫРЕ СЦЕНАРИЯ
Мы — открытая экономика и прямо зависим от мирово-
го спроса на российское сырье и спокойствия в гло-
бальных финансах. Каким же будет год 2021-й? В этой 
точке все начинают ежиться, поминая год нынешний, 
проклятый. 

И все-таки? Хотя бы какие-то сценарии. Куда пой-
дем? Вниз? Или все-таки есть шансы, что вперед и с 
песнями? Что ж, зажмурим глаза, может быть, прило-
жимся к паре чашек кофе или чему-нибудь покрепче 
и начнем вещать, желательно не замогильным голо-
сом. Год 2021-й будет определяться пандемией и ци-
клами. В 2020-м мировая экономика должна была 
пройти «дно» очередного цикла, а в 2021-м — от него 
оттолкнуться. 

Есть четыре сценария. Первый (вероятность — 45 — 
50%) — мировая экономика в «депрессивной» зоне. На-
шему сырью (цены, объемы) особенно ничего не све-
тит. От -3% до -5% ВВП у стран G-7, хотя Азия, особен-
но Китай, по-прежнему в плюсах. Глобальные финансы 
ходят ходуном. Ак-
ции и валюты лета-
ют туда — сюда в ко-
ридорах от 10 до 
20% их стоимости. 
Начинают тре-
скаться госдолги. 
По группе стран G-7 
они уже больше 
140% ВВП. А с нами 
что? Нам несладко.

Второй сценарий 
(шансы — 15 — 30%) 
— это чудо, V-образ-
ный рост мировой 
экономики. Все растет как на дрожжах. Финансовые 
рынки ломятся вперед. Все хотят сырья. В мире — чудо 
вакцинации, пандемии — конец. Именно этот сценарий 
закладывает МВФ, благожелательно улыбаясь. Им так 
хочется. Весь мир растет со скоростью больше 5% ВВП, 
развитые страны — +4 — +6%, Китай и Индия — всех впе-
реди, +8 — +9%. А у нас счастье бытия, победные реля-
ции. И нужно успеть вложиться в акции — там бум!

Стоп-стоп-стоп! Не так быстро, пожалуйста! Есть 
еще и третий сценарий (вероятность — 20—30%). По-
вторяем 2020-й год. Третья волна пандемии, прави-
тельства пытаются проскользнуть между человечески-
ми жертвами и тем, чтобы не погубить экономику. Еще 
и не проиграть выборы. ВВП в развитых странах сокра-
щается на 7—10%. Нефть и газ не растут ни в спросе, ни 
в цене. Наша экономика продолжает падать, в регио-
нах — мольбы. Валюты и акции всех стран штормит, 
вниз — до 20—35% их стоимости. Жизнь напоминает ле-
доход, со всеми его приключениями. Возникает идея 
начать новое летоисчисление с 2020 года.

Наконец, сценарий четвертый, жуть, «черный ле-
бедь» (вероятность — до 5%). Что-то новенькое, гло-
бальное, на наши головы, которые наконец-то начи-
нают верить и в сумасшествие климата, и в то, что 
земной шар, родненький, перестал нас любить. Какое 
событие? Мы не знаем. Известно, что с 1980-х годов 
частота катастроф и бедствий, имеющих системное 
значение, выросла в 3—4 раза. Высоки геополитиче-
ские и военные риски. Если случится такая напасть, 
ждем падений экономик G-7 на 10 — 20%, финансовых 
рынков — на 30 — 40%. Боимся разрывов мыльных пу-
зырей — в США (акции), в госдолгах G-7, в Латинской 
Америке, на других развивающихся рынках. Земле-
трясение, сэр!

Нам-то что до этого? Ответ:  мы аккуратно следуем 
за мировой динамикой. Мы — один из активов глобаль-
ного хозяйства. То, что с нами происходит, во многом 
производно от спроса на сырье в ЕС и в Китае, от цен на 
нефть и металлы на биржах деривативов в Нью-Йорке, 
Чикаго и Лондоне, от нерезидентов с горячими деньга-
ми, глубоко сидящих в наших финансах, и еще — от кур-
са доллара США к евро. 

Чем слабее доллар к евро, тем лучше для нас, тем 
выше, при прочих равных, мировые цены на сырье. По-
чему? Цены и расчеты за сырье — преимущественно в 
долларах. Девальвация доллара, инфляция в США — все 
это гонит цены на 
нефть вверх. И нао-
борот, сильный дол-
лар — это рано или 
поздно падение сто-
имости российско-
го экспортного сы-
рья.

Что ж, гадаем на 
2021 год! И здесь 
тоже сценарии. По-
другому нельзя, на 
финансы влияет 
даже взмах крыльев 
бабочки. Первый 
сценарий — курс доллара гуляет в коридоре 1,10 — 1,20 
к евро (шансы на это — 25—35%). Значит, господа-това-
рищи, можно ждать, что цены на нефть «Брент» будут 
примерно теми же, что и сегодня (при прочих равных). 
Границы — от 40 до 50 долл. за баррель. Для нас не очень 
сытно, не размахнешься, но жить можно. Второй сце-
нарий — усиление доллара США к евро в границах 1,02 
— 1,10 (шансы — 10 — 15%). Пли-из, не надо! Тяжелый 
доллар — беда. Будет давить на цены на нефть, а значит, 
и на природный газ и металлы, всё — вниз. Прочь, ад-
ское создание!

Третий сценарий — циклическое ослабление долла-
ра США, его падение до 1,20 — 1,35 к евро. А с какой ста-
ти? У доллара — длительные колебания к евро (до 1999 
г. — к корзине валют «евро»). То поднимется, то опу-
стится. Длина каждого такой волны — 15 — 17 лет. С 
1970-х годов их было две. Сейчас проглядывает третья. 
И мы ждем, когда доллар начнет скользить вниз, сла-
беть год за годом, как это было в 2000-х. Может ли это 
случиться в 2021 году? Шансы, по оценке, — 55 — 60%. 
Тем более что экономические планы Байдена могут ве-
сти к ослаблению доллара. Это было бы счастье! Сла-
бый доллар — это дорогие нефть, газ, металлы. Живот-
ворящий валютный дождь прольется на нас.

Да уж, никакой определенности, одни развилки. И 
не факт, что они все видны. Так что же нам делать? 
Ждать, когда все решится где-то за границей, потому 
что наша экономика — пока ведомая? Нам бы нужно са-
мим активничать. Уже написаны сто тысяч программ. 
Даны десять тысяч целеполаганий. Но мы как-то всё та-
щимся. И что же? В 2020 г. нас перегонит Малайзия — 
по ВВП на душу населения по номиналу. Она же в 2021 
г. догонит по ВВП на душу по паритету покупательной 
способности (МВФ). Ожидаемая продолжительность 
жизни в Малайзии выше, чем у нас, на 2—3 года. Темпы 
роста — 5% в год. Нам бы так. И когда же? Завтра? Снова 
ждем  и смотрим в чужое окно.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯСОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин обсудил с партнерами 
по Евразийскому союзу шаги будущей интеграции

Союз без барьеров
Владимир Кузьмин 

Е
вразийский экономи-
ческий союз (ЕАЭС) 
выходит на согласова-
ние решений, кото-
рые способны упро-
стить многие эконо-
мические процессы, 
считает премьер-ми-
нистр России Михаил 

Мишустин. За два года в объеди-
нении намерены на 30 процен-
тов сократить количество огра-
ничений, мешающих свободной 
торговле.

Правительственные делега-
ции России, Беларуси, Казахс-
тана, Киргизии и Армении до 
последнего намеревались нако-
нец-то собраться в Москве за 
одним столом, чтобы очно обсу-
дить дальнейшие планы.  Одна-
ко пандемия коронавируса по-
прежнему диктует миру свои 
условия, и Евразийский меж-
правительственный совет при-
шлось вновь проводить по виде-
освязи.  Москва, заверил пар-
тнеров Михаил Мишустин, рас-
сматривает развитие ЕАЭС в ка-
честве безусловного приорите-
та. «Наше интеграционное вза-
имодействие основано на прин-
ципах прагматизма, на общем 
стремлении к стабильному раз-
витию экономики, улучшению 
инвестиционного климата, 
успешному ведению бизнеса, а 
значит, направлено на то, чтобы 
во всех государствах союза ро-
сли доходы людей, повышался 
их уровень жизни. Для этого 
пять лет назад и был создан Ев-
разийский экономический 
союз», — подчеркнул глава рос-
сийского правительства.

Последние полгода участни-
ки «пятерки» активно дораба-
тывали отдельные положения 
стратегических направлений 
развития евразийской эконо-
мической интеграции до 2025 
года. Приоритетная цель — обес-
печить четыре «свободы» пере-
движения на внутреннем рынке 
союза: товаров, услуг, капитала 
и рабочей силы. «Необходимо 
завершить формирование об-
щих рынков на его территории, 
способствовать совместным 
инвестициям и внедрению ин-
новаций, устранить барьеры 

внутри ЕАЭС и расширить тор-
говые отношения с третьими 
странами, увеличить его долю в 
мировой торговле», — считает 
Мишустин.

Сегодня в торговле внутри 
союза существует 35 ограниче-
ний. «Мы подготовили список из 
12 изъятий, которые планируем 
урегулировать за два года», — по-
яснил по итогам межправсовета 
председатель коллегии Евразий-
ской экономической комиссии 
Михаил Мясникович. А в декаб-
ре-январе в комиссии ждут от 

России проект договора о еди-
ном рынке газа ЕАЭС.

Но есть в союзе такие на-
правления, которые можно и 
нужно развивать уже сейчас, 
тем более их жизненность под-
сказывает пандемия коронави-
руса. Цифровая интеграция ста-
новится основным фактором 
формирования единого эконо-
мического пространства и со-
здания единой инфраструктуры 
союза на основе сетевого прин-
ципа, без лишних посредников 
и препятствий. «Мы выходим на 
этап согласования решений, ко-
торые помогут упростить мно-
гие экономические и техноло-
гические процессы», — заметил 
российский премьер.

Сейчас, когда из-за распро-
странения коронавируса и свя-
занных с этим ограничений на-
рушаются глобальные взаимос-
вязи и социальные контакты, 
цифровая повестка союза осо-
бенно востребована, уверен он. 
Именно цифровые технологии 
помогают в такой ситуации 
обеспечить работу жизненно 
важных отраслей.

В ЕАЭС стартует пилотный 
проект  «Путешествуй без 
COVID-19». Идея Евразийского 
банка развития является анало-
гом цифрового документа, кото-
рый подтверждает отсутствие у 
граждан коронавируса. «Ис-
пользование такого сервиса 
значительно облегчит передви-
жение людей, поможет умень-
шить риск распространения ин-
фекции», — подчеркнул Михаил 
Мишустин.

Успешным в Москве считают 
запущенный механизм марки-
ровки товаров. Глава правитель-
ства России призвал партнеров 
по ЕАЭС постепенно расширять 
категории, обязательные к мар-
кировке. Передовая технология 
значительно снижает объемы 
нелегального товарооборота, 
особенно в потребительском 
секторе, способствует созда-
нию конкурентной бизнес-сре-
ды. «Проекты, запущенные в 
этой сфере, уже принесли свои 
результаты», — обратил он вни-
мание. Введение маркировки 
обуви позволило точнее опреде-
лить глубину внутреннего рын-
ка. Сначала его оценивали в 400 
миллионов пар, но с начала года 
в легальный оборот введено бо-
лее миллиарда.

При торговле внутри ЕАЭС 
коды для маркировки можно 
получать беспрепятственно, за-
метил Мишустин. Государства-
члены подключаются к системе 
по мере готовности и без опре-

деления жестких сроков. «Учи-
тывая это, предлагаем нашим 
коллегам активизировать сов-
местную работу над реализа-
цией соглашения, чтобы поэ-
тапно перейти к системе марки-
ровки на определенные группы 
товаров», — предложил предсе-
датель правительства России.  

СЛЕДСТВИЕ Александр Бастрыкин собрал предложения по жилью для сирот 

Домой после интерната
Наталья Козлова

К
ак переломить ситуацию с 
проблемой жилья для де-
тей-сирот? Александр Ба-

стрыкин в режиме видео-конфе-
ренц-связи собрал по этому по-
воду заседание Научно-кон-
сультативного совета СК Рос-
сии. Суть ситуации в том, что 
дел на недобросовестных чи-
новников и вороватых застрой-
щиков все больше, но проблема 
сирот без крыши над головой 
остается . 

Бастрыкин напомнил, что, 
по данным минпросвещения, на 
1 января 2020 года число сирот, 
состоящих на учете и не полу-
чивших жилье, увеличилось на 
7 тысяч человек и составило 

182 тысячи. Реально жилье по-
лучили около 15 тысяч сирот.

Глава СК напомнил о прошло-
годнем поручении председателя 
правительства РФ — ликвидиро-
вать очередь на жилье для сирот 
в 6-летний срок. Он подчеркнул, 
что финансирование, выделен-
ное государством в 2020 году на 
решение этой проблемы, увели-
чено на 10 процентов. 

Из федерального бюджета 
выделено 10 млрд рублей, из ре-
гиональных бюджетов — 33 
млрд. 

Александра Бастрыкина бес-
покоит «неприемлемая ситуа-
ция» с большим числом судеб-
ных решений по искам сирот, 
стоит проблема неосвоения вы-
деленных денег.  

Немало жилья, не отвечаю-
щего элементарным требова-
ниям. Плюс к этому — махина-
ции с сиротскими квартирами. 
За 11 месяцев СК зарегистри-
ровал больше 250 сообщений о 
преступлениях с сиротским 
жильем. Возбуждено больше 
130 дел.

Уполномоченный по правам 
ребенка Анна Кузнецова рас-

сказала, что к ней растет коли-
чество обращений из-за подоб-
ной ситуации. Она уверена в не-
обходимости мониторинга пра-
ктики предоставления жилищ-
ных сертификатов и строгого 
контроля за качеством прио-
бретаемого жилья. 

По ее словам, изначально 
планировалось, что такой сер-
тификат даст сиротам возмож-

ность приобрести жилье в дру-
гом регионе, если в их населен-
ном пункте обеспечение невоз-
можно из-за отсутствия квар-
тир. 

Но на практике сертификат 
выдается на гораздо меньшую 
сумму, нежели стоимость квар-
тиры в более крупном городе. 
Отсутствие жилья порождает 
еще одну проблему — невоз-
можность регистрации по ме-
сту жительства. Значит нет ра-
боты.  

Александр Бастрыкин зая-
вил, что все предложенные ини-
циативы будут собраны в еди-
ный доклад, по результатам бу-
дут выработаны предложения 
для направления руководству 
страны.  

А К Ц Е Н Т

За 11 месяцев СК РФ зарегистрировал 
больше 250 сообщений о преступлениях 
с обеспечением сирот жильем

РЕСУРСЫ 

Началась 
достройка 
«Северного 
потока-2» 

ТРУБЫ 
ПРИЗВАЛИ 
«ФОРТУНУ»
Сергей Тихонов

Работы по укладке труб газо-
провода «Северный поток-2» 
возобновлены 5 декабря в 
исключительной экономиче-
ской зоне Германии. Немецкий 
участок достраивается трубоу-
кладочной баржей «Фортуна» 
под российским флагом, кото-
рая использует систему якор-
ного позиционирования. Также  
в работах принимают участие 
два российских судна снабже-
ния — «Умка» и «Финвал», обес-
печивающие доставку оборудо-
вания из немецкого порта 
Мукран, логистической базы 
«Северного потока-2». 

Незаконченный участок га-
зопровода в исключительной 
экономической зоне Германии 
совсем небольшой — 2,6 км. Для 
двух ниток «Северного пото-
ка-2» — 5,2 км. Его достройка не 
попадает под уже действующие 
санкции США. Глубина укладки 
труб здесь 20—25 метров, а аме-
риканские ограничения каса-
ются работ на глубине свыше 
30,5 метра. 

Проблема с достройкой «дат-
ского участка» газопровода, 
глубина которого свыше 30,5 
метра, а протяженность около 
120 км (две нити — 50 и 70 км), 
по-прежнему сохраняется, и 
пока неизвестно, как она будет 
решена. Этот участок придется 
строить судну с системой дина-
мического позиционирования. 
Из-за американских санкций 
претендент на эти работы толь-
ко один — трубоукладчик «Ака-
демик Черский». Сейчас судно 
находится у берегов Германии, 
совсем недалеко от места строи-
тельства.  
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Михаил Мишустин: Россия рассма-
тривает развитие ЕАЭС в качестве 
безусловного приоритета.

А К Ц Е Н Т

За два года в ЕАЭС планируют убрать 
30 процентов ограничений 
в сфере торговли

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Михаил Мишустин подписал постановление правительства, согласно ко-

торому расширяется поддержка медиков, переезжающих в закрытые го-

рода. Для тех, кто отправляется работать на Дальний Восток и Крайний 

Север, материальные выплаты увеличены вдвое. С 2020 года медицин-

ские работники, впервые переехавшие в закрытые города, получают 

единовременные выплаты: врачи — по одному миллиону рублей, фель-

дшеры — 500 тысяч. Для персонала, уезжающего в дальневосточные ре-

гионы и на территории Крайнего Севера, новые правила повышают сум-

мы — до двух и одного миллиона рублей соответственно. Также расширя-

ется круг получателей материальной помощи. «Подъемные» теперь по-

ложены акушеркам и медсестрам фельдшерских и фельдшерско-аку-

шерских пунктов. Их размер соответствует выплатам, которые получают 

фельдшеры.

ОФИЦИАЛЬНО

Михаил Мишустин утвердил поря-

док уведомления граждан о персо-

нальных пособиях и льготах. Ин-

формация о доступных мерах со-

циальной поддержки будет появ-

ляться в «личном кабинете» на 

портале госуслуг. Чтобы функция 

заработала, необходимо дать со-

гласие на уведомления. Людям 

сразу же будут объяснять способ 

получения льгот и перечень необ-

ходимых для оформления доку-

ментов. При рождении ребенка 

родителей известят, на какие по-

собия и ежемесячные выплаты 

они имеют право. Персональное 

информирование смогут получать 

пенсионеры, инвалиды, безработ-

ные и другие категории граждан, 

которым положены какие-либо 

льготы. Кроме того, с 1 июля сле-

дующего года о персональных 

льготах можно будет узнать кру-

глосуточно по единому телефон-

ному номеру или через чат-бот на 

портале госуслуг.

Шансы на третью 
волну COVID 
и на чудо, когда 
все будет расти 
как на дрожжах, 
примерно равны

Слабый доллар — 
это дорогие нефть, 
газ и металлы.
Животворящий 
валютный
дождь
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ПРАВО Министерства и ведомства предложили отправить законопроект о букмекерах на доработку

Сырой продукт 
Екатерина Некрасова

К
омитет Госдумы по эконо-
мической политике реко-
мендовал принять в пер-

вом чтении законопроект, кото-
рым государству предлагается 
учредить публично-правовую 
компанию «Единый регулятор 
азартных игр». Он был внесен 
депутатами ГД Игорем Станке-
вичем и Виктором Дерябкиным. 
Однако сразу несколько мини-
стерств и ведомств сочли, что 
этот документ надо отправить 
на комплексную доработку.

Впервые вопрос был рас-
смотрен на заседании Совета 
по развитию физкультуры и 
спорта, состоявшемся 6 октя-
бря 2020 года. По его итогам 
президент Владимир Путин по-
ручил разработать проект за-
кона, предусматривающего 
увеличение не менее чем в 2 
раза размера целевых отчисле-
ний (ЦО) от азартных игр, 
уплачиваемых букмекерскими 
конторами (БК).

ЦО — это обязательные вы-
платы букмекеров в размере 
5% от своих доходов (GGR, 
сумма ставок за вычетом вы-
платы выигрышей) в пользу 
федераций, на виды спорта ко-
торых принимают ставки. 
Сумма не может составлять 
менее 15 млн рублей за один 
квартал. Федерации, в свою 
очередь, направляют 20% от 
суммы этих отчислений на раз-
витие детско-юношеского 
спорта, остальные 80% — на 
профессиональный спорт. 

На заседании были озвуче-
ны такие цифры: в 2019 году 
прибыль букмекеров состави-
ла 30 млрд рублей, целевые от-
числения — 1,2 млрд, а уплачен-
ные налоги — 770 млн. В своем 
выступлении глава Минфина 
России Антон Силуанов тогда 
отметил: «…здесь можно было 
бы посмотреть, но в пару раз 
точно увеличить эти целевые 
отчисления, были бы дополни-
тельные ресурсы, с одной сто-
роны, а с другой стороны, нуж-
но более четко еще и обеспе-
чить контроль за распределе-
нием этих денег. И если будут 

такие поручения, мы эти во-
просы отработаем». 

И такие поручения были 
даны, их список появился на 
сайте президента РФ 30 октя-
бря. Ответственным за испол-
нение назначен глава прави-
тельства страны Михаил Ми-
шустин. Срок исполнения — 1 
марта 2021 года. Четырех ме-
сяцев должно хватить для де-
тальной проработки законо-
проекта и его обсуждения со 
всеми заинтересованными 
сторонами. 

Этим и занимается сейчас 
Минфин России. А альтерна-
тивный законопроект еще в но-
ябре был внесен депутатами 
Станкевичем и Дерябкиным в 
Госдуму. Не поторопились ли 
они? Конституцией депутатам 
Госдумы дано право законода-
тельной инициативы.  Это 
часть их работы, и для всех нас 
важно, чтобы она выполнялась 
качественно, вдумчиво и не 
спеша, с привлечением широ-
кого круга экспертов, тех, кого 
напрямую затронут измене-
ния.

Но в данном случае может 
создаться впечатление, что 
глубоким анализом ситуации 
на рынке азартных игр особо 
не занимались. Такой анализ 
требует как минимум времени. 
А законопроект был опублико-

ван на сайте Госдумы 13 ноя-
бря 2020 года, то есть всего че-
рез две недели после публика-
ции перечня поручений. Рас-
смотреть его в первом чтении 
думский комитет рекомендо-
вал уже 8 декабря. Процесс 
идет на удивление быстро с 
учетом того, что времени до 
«дедлайна» еще полно. Не-
редко законопроекты разраба-
тываются и обсуждаются меся-
цами и годами, ведь лучше не 
совершить ошибку, чем потом 
ее исправлять. А тут и месяца 
не прошло…

К чему такая спешка, если 
проект закона даже не при-
нять, а разработать поручено 
только до 1 марта 2021 года? 
Не хочется верить, что кто-то 
лоббирует чьи-то интересы, 
пытаясь опередить аналогич-
ный министерский проект, но и 
отмахнуться от такой мысли 
непросто. Почему бы не сесть 
за стол переговоров и спокой-
но все обсудить, зачем спе-
шить? Да и озвученные на дан-
ный момент мнения различ-
ных ведомств подводят к выво-
ду о том, что депутатский зако-
нопроект «сыроват». К приме-
ру, он предусматривает созда-
ние государством публично-

правовой компании «Единый 
р е г ул я то р  а за рт н ы х  и г р » 
(ППК). А в качестве ее инстру-
ментария предлагается созда-
ние единого центра учета пере-
вода ставок букмекерских кон-
тор и тотализаторов с попут-
ным изменением системы рас-
чета и выплаты целевых отчи-
слений.

Депутатский законопроект 
предполагает, что целевые от-
числения федерациям и спор-
тивным лигам будут направ-
ляться не организаторами 
азартных игр, как сейчас, а но-
вым регулятором. Это означа-
ет, что между букмекерами и 
спортсменами появится по-
средник? Но зачем? Отноше-
ния в данной сфере контроли-
рует ФНС, практика давно на-
работана, актуальная инфор-
мация в открытом доступе на-
ходится на сайте этой службы. 
Там содержатся сведения о ли-
цензиатах, букмекеры не впра-
ве работать без гослицензии, 
видах и результатах контроля и 
надзора.

Предложение создать но-
вую госкомпанию, которая по-
лучит часть функций ФНС, с 
собственным функционалом 
ко всему прочему еще и диссо-
нирует с планами правительст-
ва страны по оптимизации си-
стемы госуправления. Курс 
взят на сокращение числа чи-
новников: с 1 января будущего 
года штаты центральных аппа-
ратов федеральных органов со-
кратят на 5%, территориаль-
ных органов — на 10%.

Кроме того, регулятор су-
ществует, и даже не один, а два. 
Он называется ЦУПИС — Центр 
учета переводов интерактив-
ных ставок — и необходим для 
контроля самих букмекерских 
контор. ЦУПИС тесно сотруд-
ничает с СРО — саморегулируе-
мыми организациями. На дан-
ный момент букмекерских 
СРО две, и у каждой — свой ЦУ-
ПИС. Спрашивается, зачем 
придумывать новых регулято-
ров для бизнеса? 

И это не единственный во-
прос. Немало замечаний в Го-
сударственно-правовое управ-

ление президента РФ и аппарат 
правительства страны посту-
пило от министерств и ве-
домств. Минюст России, не 
возражая против повышения 
эффективности госрегулиро-
вания деятельности по органи-
зации и проведению азартных 
игр, сообщил о наличии заме-
чаний концептуального харак-
тера. 

По мнению ведомства, из 
содержания ст. 3 законопроек-
та можно сделать вывод, что 
все полномочия новой компа-
нии сводятся к удержанию и 
перечислению целевых отчи-
слений. Кроме того, ее предла-
гается наделить нормотворче-
скими, контрольными и инве-
стиционными полномочиями. 
При этом, делегируя ей широ-
кие полномочия, законопроект 
не устанавливает механизма 
контроля за ее деятельностью 
— в отличие от предусмотрен-
ного действующим законода-
тельством контроля за дея-
тельностью организаторов 
азартных игр.

Не ясно, как будет обеспе-
чиваться контроль за перечи-
слением новым регулятором 
целевых отчислений, каким 
образом будут проинформиро-
ваны об этом организаторы 
азартных игр. Последние обя-
заны заключать соглашения с 
лигами и федерациями, в рам-
ках которых и перечисляются 
ЦО. 

Статья 1 законопроекта, 
определяющая предмет его 
правового регулирования, по 
мнению минюста, нуждается в 
доработке, так как допускает 
неоднозначное толкование. За-
конопроектом регулируются 
исключительно вопросы, свя-
занные с деятельностью бук-
мекеров и тотализаторов, а о 
проведении азартных игр в 
игорных зонах почему-то «за-
были». Хотя эти сферы регули-
руются одним и тем же ФЗ.

Предложенный порядок 
формирования компенсацион-
ного фонда ППК также нужда-
ется в существенной доработ-
ке. Так, предлагается устано-
вить, что размеры взносов бук-

мекеров для формирования 
компенсационного фонда рас-
считываются в равных долях и 
составляют не менее чем 30 
млн рублей. Что это за равные 
доли, кто их будет определять, 
кто будет делить поровну и что 
грозит БК, если она заплатит 
менее 30 миллионов — все это 
минюсту пока представляется 
неясным.

В соответствии с перечнем 
поручений от 30 октября 2020 
года законопроект разрабаты-
вает Минфин России — «в уста-
новленном порядке совместно 
с заинтересованными феде-
ральными органами исполни-
тельной власти…». Конечно, 
это не лишает депутатов права 

закинициативы, но уже само 
собой указывает на необходи-
мость сотрудничества, кон-
сультаций, с тем же минфином.

Ответ поступил и от одного 
из самых заинтересованных 
ведомств — Федеральной нало-
говой службы. Она считает, что 
депутатский законопроект не 
соответствует требованиям 
Закона № 236-ФЗ «О публич-
но-правовых компаниях в 
РФ…» и «содержит многочи-
сленные внутренние противо-
речия». Так, им предусматри-
вается, что новый регулятор 
будет взаимодействовать с 
ФНС в том числе «посредством 
мониторинга и выявления не-
законной деятельности по ор-
ганизации и проведению азар-
тных игр» в интернете. 

По мнению ФНС, монито-
ринг и выявление незаконной 
деятельности сами по себе не 
подразумевают взаимодейст-

вия. А непосредственно поря-
док и способы взаимодействия 
с ФНС в законопроекте не рас-
крываются. Указывают налого-
вики и на то, что заявленной 
целью создания компании яв-
ляется «увеличение финанси-
рования отрасли физической 
культуры и спорта». При этом 
законопроектом не раскрыва-
ется, каким образом доход 
компании будет направлен на 
достижение указанных целей 
ее создания — с учетом того, что 
согласно законопроекту ком-
пания перечисляет общерос-
сийским спортивным федера-
циям и лигам только суммы 
удержанных целевых отчисле-
ний.

А вот еще противоречие, вы-
явленное ФНС: одна статья де-
путатского законопроекта гла-
сит, что компания создается 
Российской Федерацией. А дру-
гая статья предусматривает, 
что «ее имущество формирует-
ся за счет добровольных иму-
щественных взносов, доходов 
от деятельности компаний и 
иных поступлений». Мало того 
что две статьи одного законо-
проекта не согласуются друг с 
другом, они еще, по мнению 
ФНС, противоречат нормам 
вышеупомянутого ФЗ-236.

Да и что это за доброволь-
ные взносы, кто их будет вно-
сить — букмекеры, что ли? Им 
предлагают вкладываться в го-
скомпанию, призванную их же 
контролировать? Или спортив-
ные федерации? А им-то это за-
чем? Парадокс какой-то. Таких 
нестыковок только налоговики 
нашли около десятка. Как по-

сле этого назвать законопро-
ект проработанным? Как пове-
рить в то, что готовил его спе-
циалист, компетентный имен-
но в сфере госрегулирования 
организации азартных игр? 
Почему этот дискуссионный 
документ при множестве заме-
чаний так быстро прошел путь 
от даты регистрации до даты 
первого чтения?

«Непроработанность и не-
прозрачность предлагаемых 
изменений может привести к 
сокращению общего объема 
целевых отчислений, направ-
ляемых на развитие спорта». А 
это уже цитата из письма «Пер-
вой СРО букмекеров России», 
адресованного в администра-
цию президента РФ. В нем оз-
вучены риски, которые могут 
возникнуть при утверждении 
законопроекта в предложен-
ном виде. Среди них — уход с 
рынка большого числа лицен-
зиатов. Если это произойдет, то 
отчислений от букмекеров на 
российский спорт, вероятно, 
станет меньше, а не больше. А 
это совсем не то, что требует-
ся. 

Министерства и ведомства 
поддерживают главную цель 
законопроекта — увеличение 
эффективности осуществле-
ния государственного контр-
оля и надзора за соблюдением 
законодательства в сфере орга-
низации и проведения азар-
тных игр. Но судя по большому 
количеству правовых замеча-
ний, над депутатским законо-
проектом надо еще серьезно 
поработать, желательно, с при-
влечением экспертов, бизнес-
сообщества, тех, кто действи-
тельно хорошо знаком с ситуа-
цией на букмекерском рынке. 
«Законодательная гонка» вряд 
ли кому пойдет на пользу. Надо 
дождаться появления законо-
проекта, который разрабаты-
вается Минфином России в со-
ответствии с перечнем поруче-
ний президента, а уж затем на-
чинать рассматривать различ-
ные варианты в парламенте. 
Работа, может, и рутинная, но 
разве не это составная часть 
законотворчества?  

Коли. Жизнь дорога
Один из прививочных 
пунктов, где корре-
спонденты «РГ» следи-

ли за началом вакцинации, рас-
положен в здании филиала по-
ликлиники на улице Ялтинской, 
10.  На входе здесь, как и везде 
сейчас,  измеряют температуру, 
проверяют маски и перчатки. 
Скопления людей у прививоч-
ного кабинета  мы не обнаружи-
ли —  каждый  приходит в назна-
ченное время, в час принимают 
по пять человек.  

Сначала стандартный медос-
мотр: у пациента не должно 
быть признаков инфекционных 
болезней или обострения хро-
нических недугов. Далее каж-
дый заполняет согласие на вак-
цинацию. 

Споров в Москве, как во всем 
мире, надо или не надо приви-
ваться, сейчас очень много. 
Одни убеждают, раз у нас поя-
вилась своя, российская вакци-
на, значит, нужно немедленно, 
без лишних разговоров,  при-
вить всех. Другие считают  всю 
эту затею не более чем пропа-
гандой.  Александр Терентьев, 
сотрудник ФМБА, пришедший 
на прививку в числе первых, 
объяснил «РГ» свое решение 
так:  «Да, вакцинация не гаран-
тирует, что я не заболею. Но 
если подхвачу инфекцию,  забо-
левание не перейдет в тяжелую 
форму».   А вот еще одна причи-
на для прививки: «Хочу защи-
тить своих пожилых родите-
лей»,  — рассказал  «РГ» доцент 
Сколковского института науки 
и технологий Андрей Осипцов.  

Сама вакцинация занимает 
несколько секунд. Медсестра 
делает укол, затем пациент вы-
бирает день для новой записи: 
надо будет ввести второй ком-
понент препарата. «Как прави-
ло, антитела вырабатываются 
на вторую или третью неделю 
после введения первого компо-
нента, — объяснил замглавы де-
партамента здравоохранения 
Москвы Андрей Старшинин. — 
Поэтому дата записи назначает-
ся через 21 день, возможен 
люфт 2—3 дня».

По словам главврача поли-
клиники Натальи Шиндряевой, 
ограничений в образе жизни по-
сле прививки не требуется.  
«Волнуются те, кто ходит в тре-
нажерные залы, — поделилась 
она. — Мы просим их  просто сле-
дить за  самочувствием».  Вице-
премьер Татьяна Голикова  все 
же рекомендовала в течение 42 
дней после прививки не употре-
блять спиртное. Первая мысль у 
многих:  впереди же Новый 
год… Впрочем, понимаешь:  

если продержаться, то есть не-
плохой шанс сберечь  не только 
легкие, но и пощадить печень. 

Большинство переносит  вак-
цинацию хорошо. Испытания 
показывают, что каждый деся-
тый может испытывать сла-
бость, иногда поднимается тем-
пература — в этом случае надо 
дать себе отдых. При температу-
ре выше 38 достаточно  принять 
жаропонижающие препараты. 
Если держится выше 39 и не 
сбивается — необходимо выз-
вать врача. Но это - крайне ред-
кие случаи.  Возможный ди-
скомфорт в месте введения вак-
цины возникает  лишь в каждом 
пятом случае и, как правило, не 
требует специального лечения.   

Противники вакцинации 
ищут аргументы в свою пользу. 
Одна из онлайн-страшилок ссы-
лается на цифру, приведенную 
заммэра Москвы по соцполити-
ке Анастасией Раковой:  273 
участника испытаний вакцины 
все же заболели COVID-19. Но 
надо иметь в виду: подхватить 
вирус можно в любой момент, 
поскольку иммунный ответ 
формируется в течение двух-
трех недель после прививки. Во-
вторых, часть заболевших во 
время испытаний получили не 
вакцину, а плацебо. Но главное:  
доля заболевших составляет 
лишь 1,5 процента от общего 
числа участников испытаний 
«Спутника V». А сколько забо-
левает в Москве каждый день? 
Даже ковид-нигилисты не могут 
отрицать тревожную статисти-
ки. Вчера, например, коронави-
рус выявили у 7512 москвичей, 

в больницу  иотправили  более 
1,4 тысячи, 462 человека нахо-
дятся на ИВЛ.  

Ну хорошо, скажет кто-то, 
мы согласны на прививку. Но 
когда вакцина будет в нужном 
количестве? На самом деле  
даже сейчас у нас не так и мало. 
В Москве уже прививают по 
4200 человек в день. 

В ближайшее время город-
ские власти рассчитывают уве-
личить количество прививоч-
ных пунктов до 170 и нарастить 
объемы вакцинации и расши-
рить доступ к ней. 

На чем основаны эти обеща-

ния? В стране сейчас для  вакци-
нации  доступны 168 тысяч доз 
вакцины «Спутник V», сообщи-
ла в пятницу вице-премьер Та-
тьяна Голикова. Но, чтобы сдер-
жать распространение новой 
инфекции, по мнению эпидеми-
ологов, нужно привить не менее 
40 миллионов населения. Поэ-
тому идет работа  по наращива-
нию производства до десятков 
миллионов доз вакцины в год. И 

результаты уже есть: как стало 
известно «РГ», если в сентябре в 
России производилось не более 
6,8 тысячи доз в неделю, то в но-
ябре недельные графики уже 
показывали сотни тысяч доз. 

Скоро вакцину в  промыш-
ленных масштабах  должны 
производить сразу в несколь-
ких российских биофармацев-
тических компаниях: «Бинно-
фарм» (АФК «Система»), «Ге-
нериум» и «BIOCAD». Кроме 
того, заключено соглашение и 
с четвертой производственной 
площадкой  — «Р-фарм», здесь 
также готовят производствен-

ные мощности. «Производство 
биопрепаратов —  более слож-
ный процесс по сравнению с 
синтезом химиче с ких  л е -
карств, тут масса нюансов, в 
частности, намного труднее 
обеспечить стабильность  про-
изводства, — пояснили «РГ» в 
одной из фармкомпаний. — При 
этом в производстве вакцины 
против COVID-19 задействова-
ны лучшие, самые современ-
ные биофармпроизводства, по-
этому нет сомнений, что про-
блемы, если они возникли, бу-
дут решены».

По мере масштабирования 
производства вакцины будет 
расширяться и иммунизация. 
Так, в ближайшее время — уже в 
декабре — станет доступна  вто-
рая зарегистрированная рос-
сийская вакцина — «ЭпиВакКо-
рона», которую разработали в 
ГНЦ «Вектор» Роспотребнадзо-
ра, сообщила Голикова. Этой 
вакцины к началу декабря про-
извели 25 тысяч доз, и еще 
столько же будет выпущено в 
течение декабря. 

В феврале, как ожидается, 
должна пройти регистрация 
третьей противоковидной вак-
цины, которую сделали ученые 
ФНЦ имени Чумакова РАН, и 
сразу же начнется ее промыш-
ленное производство. С этой 
вакциной проблем перехода к 
объемному производству воз-
никнуть не должно — научный 

центр обладает собственной 
мощной производственной ба-
зой, и его руководство заявля-
ло, что будет выпускать 10 млн 
доз препарата в год. При этом 
надо учесть, что все три вакци-
ны проходят клинические ис-

пытания и для их завершения 
также потребуются еще десят-
ки тысяч доз.

В минздраве готовится доку-
мент, который уже в ближайшие 
дни утвердит порядок проведе-
ния массовой вакцинации вслед 
за столицей и в других регионах 
страны. Предстоит определить, 
где именно, когда и какие груп-
пы населения будут прививать-
ся в первую очередь. Логично 
начать с территорий с  наиболее 
серьезной ситуацией с распро-
странением инфекции. Она же в 
стране с каждым днем становит-
ся напряженнее, вчера, напри-
мер, выявлено за сутки  макси-
мальное количество этой осе-
нью зараженных COVID-19 — 29 
039 человек.  Можно также по-
ставить в приоритет крупные 
города, имеющие метро, —  об-
щественный транспорт остает-
ся местом, где наиболее высок 
риск заражения. Нельзя забы-
вать и о самых незащищенных 
группах населения — обитате-
лях домов престарелых и других 
соцучреждений, хронических 
больных. Но тут есть серьезное 
но: нужно убедиться, что вакци-
на безопасна не только для здо-
рового, но и ослабленного орга-
низма.

Примерно таким же путем 
идут страны, которые уже объя-
вили о начале массовой вакци-
нации. Они начинают, как и в 
России, с групп риска.  

Замороженную жидкую вакцину размораживают перед применением прямо в прививочном кабинете, и после при-
вивки пациент остается под присмотром медиков еще около получаса.

Отчислений от букмекеров на рос-
сийский спорт может стать меньше, 
а не больше.

А К Ц Е Н Т

В течение 42 дней после прививки 
не употреблять спиртное. Первая мысль 
у многих: впереди же Новый год... 

А К Ц Е Н Т

Непроработанность и непрозрачность 
предлагаемых изменений может 
привести к сокращению общего объема 
целевых отчислений, направляемых 
на развитие спорта

А КАК У НИХ?

Италия
Вакцинация населения в Италии начнется в январе и продлится до конца 

лета 2021 года. Как уверяют власти, эта процедура будет «надежной, не-

обязательной и совершенно бесплатной» для всех жителей Апеннин.

Отмечается, что процесс приобретения препаратов будет полностью 

централизованным. Первые партии поступят уже в январе будущего 

года от компаний Pfizer-BioNTech и Moderna — 8,7 и 1,3 миллиона доз 

соответственно. Первыми доступ к антивирусным препаратам полу-

чат две категории населения: люди, наиболее подверженные риску за-

ражения (от медицинских работников и учителей до правоохрани-

тельных органов), а также относящиеся к группе риска, прежде всего 

пожилые граждане и пациенты с тяжелыми хроническими заболева-

ниями.

Все, кто сделает прививку, получат своего рода сертификат о приобре-

тенном иммунитете. Планируется также создать онлайн-платформу, на 

которой будут храниться данные привитых итальянцев, а также детали 

их вакцинации (место, препарат и т.д.).

Великобритания
Соединенное Королевство уже одобрило вакцину Pfizer и BioNTech для 

применения на своей территории, а потому вакцинация на Альбионе на-

чнется уже со вторника. Первыми инъекции получат пожилые британцы, 

особенно в домах престарелых, а также их обслуживающий персонал, 

медработники и люди, «особенно уязвимые перед лицом инфекции».

Среди них, как сообщает Daily Mail, королева Елизавета II и ее супруг гер-

цог Эдинбургский Филип. По данным газеты, преференций для королев-

ской четы не будет, они получат вакцину в порядке общей очереди для 

лиц в возрасте от 80 лет. Ожидается, что на этой неделе по всей Брита-

нии для использования будут готовы уже 800 тысяч доз, всего их было 

закуплено 40 миллионов.

Германия
В минздраве ФРГ надеются, что смогут начать вакцинацию населения 

перед самым Новым годом или сразу после. Она будет добровольной и 

бесплатной для всех граждан — за счет страховки.

В Германии уже полным ходом идет строительство инфраструктуры для 

массовой вакцинации от «короны». Не позднее середины декабря по 

всей стране должны появиться 400 специальных стационаров с боль-

шой пропускной способностью, рассчитанных на установку морозиль-

ных камер, которые позволят хранить вакцину при температуре не выше 

75 градусов по Цельсию.

США 
Правительство США выделило до 12 миллиардов долларов на поддер-

жку разработок вакцины от COVID-19, но пока ни один препарат не за-

вершил последнюю фазу испытаний и не рекомендован властями к ис-

пользованию. Начало массовой вакцинации планировалось к католиче-

скому Рождеству (отмечается 25 декабря), однако, вероятно, сдвинется 

на следующий год. 

Как сообщается на сайте минздрава США, «закупленная на деньги нало-

гоплательщиков вакцина будет бесплатной для граждан или недорогой» 

(low cost). При этом, по данным Bloomberg, стоимость прививки от ком-

пании Pfizer будет в районе 19,5 доллара (около 1,5 тысячи рублей), а от 

Moderna — около 32 долларов (около 2,5 тысячи рублей).

Япония
Японские власти приняли решение о бесплатной вакцинации населения 

страны с первой половины 2021 года, но конкретные сроки запуска кам-

пании пока не определены. Вакцинация в Стране восходящего солнца 

не будет обязательной. Вместе с тем японцы, по традиции стараются 

следовать советам, которые исходят из администрации премьера. Поэ-

тому можно не сомневаться, что подавляющее большинство граждан 

воспримет установку властей положительно и согласится на прививку. 

Вакцинация для Японии имеет особое значение, так как государство го-

товится летом 2021 года принять Олимпийские игры. Пока в местном 

кабмине отмечают, что прививка не станет обязательным условием для 

въезда в страну иностранных болельщиков.

Подготовили: Александр Гасюк, Екатерина Забродина,
Диана Ковалева, Александр Ленин, Токио, Нива Миракян, Рим
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Компетентно 

Зачем нужно подписывать информированное согласие?
Перед прививкой все пациенты подписывают особый документ — «ин-

формированное согласие». Многие считают, что таким образом медики 

снимают с себя ответственность за возможные негативные последст-

вия, если они вдруг возникнут.

На самом деле это не так. «Медицинская организация несет ответствен-

ность не только за качество и безопасность проведения вакцинации 

(например, в случае возникновения абсцессов при нарушении правил 

асептики и антисептики), но и, например, за полноту сбора аллерголо-

гического анамнеза  — в частности, в случае возникновения аллергиче-

ских реакций», — пояснил «Российской газете» эксперт Всероссийско-

го союза страховщиков по ОМС, врач-терапевт и кардиолог Сергей 

Шкитин. 

Информированное добровольное согласие на медицинское вмеша-

тельство пациенты подписывают в соответствии с требованием ст. 20 

Федерального закона об основах охраны здоровья граждан. Главная 

цель — человек должен понимать, что ему предстоит. 

«В таком согласии должна содержаться информация о целях и методах 

оказания медицинской помощи, связанном с ним риске, возможных ва-

риантах медицинского вмешательства, о его последствиях, а также о 

предполагаемых результатах оказания медицинской помощи», — уточ-

нил эксперт.

«При проведении вакцинации могут возникать нежелательные реакции, 

например, повышение температуры, различные системные реакции, 

которые обозначены в инструкциях по применению, — пояснил Шки-

тин. — В информированном добровольном согласии пациент принима-

ет на себя риск их возникновения, но только в тех случаях, когда меди-

цинская помощь оказана без нарушений». 



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 декабря 2020
понедельник № 275 (8329)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ОПРОСЫ Как общество реагирует на трудности: от депрессии к ответственности 

Государство в наших интересах 
Лев Якобсон, 
профессор, вице-президент 
НИУ ВШЭ 

В 
сентябре—октябре нынеш-
него года Высшая школа 
экономики в третий раз 

опросила 6000 респондентов, 
чтобы выявить доминанты со-
циального самочувствия росси-
ян. Нетрудно догадаться, что ис-
следование, проведенное на 
фоне массовой фрустрации, 
продемонстрировало ощути-
мые сдвиги в настроениях. Из-
вестно, что люди реагируют на 
фрустрацию по-разному: де-
прессия, агрессия, растерян-
ность, собранность, претензии 
к себе или другим, капитуля-
ция, эффективный ответ… Мас-
штабы опроса позволяют раз-
бираться в деталях, типологи-
зировать сдвиги. Однако это в 
основном дело будущего, но 
кое-что бросается в глаза сразу.  

Каковы доминирующие 
представления о том, кому го-
сударство должно обеспечи-
вать нормальный уровень жиз-
ни? Оговорюсь, что в опросе 
намеренно не конкретизиро-
валось понимание нормы, что-
бы несхожесть конкретных за-
просов не заслонила общих 
представлений о социальной 
роли государства. В 2018 г.  на-
иболее популярным оказалось 
суждение, согласно которому 
государство должно гаранти-
ровать только минимальный 
уровень благосостояния всем 
гражданам, а нормальный уро-

вень жизни люди должны обес-
печивать себе сами. В прове-
денном тогда опросе так сочли 
31% респондентов, но в 2020 г. 
доля сторонников этой точки 
зрения уменьшилась почти 
вдвое — до 18%. На первое ме-
сто (40%) вышел ответ, в соот-
ветствии с которым государст-
во должно обеспечить нор-
мальный уровень жизни всем 
людям, которые временно по-
пали в трудную жизненную си-
туацию (в 2018 г. за это выска-
зались 27% респондентов).  

Можно усмотреть в сдвиге 
дрейф от примитивно понима-
емого либерализма, который 
ассоциируется с минимумом 
социальных обязательств госу-
дарства. Однако в нашей стра-
не такая позиция никогда не 
привлекала массовых симпа-
тий. Как в 2018-м, так и в 2020 
г. лишь 2—3% респондентов 
опроса, о котором идет речь, 
высказывались за то, чтобы 
люди обеспечивали себе нор-
мальную жизнь без какого-ли-
бо вмешательства государства.  

Рост численности тех, кто 
призывает заботиться о попав-
ших в трудные жизненные си-

туации (болезни, потеря рабо-
ты и т.п.), нетрудно объяснить 
личными озабоченностями лю-
дей, прежде благополучных. 
Они стали чаще нести тяжелые 
потери или, по крайней мере, 
соотносить их с собственной 
судьбой. Это, несомненно, вер-
но, но значимы сопряжения та-
кого сдвига настроений с дру-
гими. Усилились ли в целом 
эгоцентризм, разобщенность, 
настрой на «своя рубашка бли-
же к телу»? Свелся ли сдвиг к 
безоглядной эскалации требо-
ваний к государству? Многое 
прояснят детали, о перспекти-
ве углубленного анализа кото-
рых упомянул. Тем не менее 
уже сейчас есть основания кон-
статировать во многом обнаде-
живающий и ответственный 
отклик общества на трудности.  

Опрос позволил, помимо 
прочего, оценить меру готовно-
сти респондентов, условно го-
воря, войти в положение госу-
дарства, проявить понимание 
его трудностей. Разумеется, во-
прос, задававшийся не только в 
2020, но и в 2018 и 2016 годах, 
звучал иначе. Предлагалось вы-
сказаться о взаимных обяза-

тельствах государства и гра-
ждан. Ожидаемо малой и ста-
бильной (7—8%) оказалась доля 
тех, по мнению которых, «госу-
дарство дало нам все, никто не 
вправе ожидать от него еще че-
го-то». За четыре года с 8% до 
6% уменьшилась доля тех, кто 
явно сочувствует государству, 
соглашаясь, что оно «сейчас в 
таком положении, что мы долж-
ны ему помочь, даже идя на ка-
кие-то жертвы». Однако однов-
ременно с 31% до 24% снизи-
лась доля полагающих, что «го-
сударство дает нам так мало, 
что мы ему ничем не обязаны». 
Преобладающей стала позиция, 
в соответствии с которой «госу-
дарство дает нам немало, но 
можно требовать и большего». 
В 2016 г. ее придерживались 
29% опрошенных, то есть чуть 
меньше, чем предыдущей. А в 
2020 г. с ней согласились 34% 
респондентов. В то же время с 
18% до 23% увеличилась доля 
тех, кто считает нужным «за-
ставить государство служить 
нашим интересам».  

Таким образом, доминиру-
ющие настроения одинаково 
далеки от,  говоря словами 
ушедшего классика, банально-
го «одобрямса» или «осуждам-
са» государства. Есть отклик на 
предпринимаемые усилия. 
Есть несомненное ощущение 
их недостаточности. Есть опре-
деленная готовность к встреч-
ному движению, опора на кото-
рую соответствовала бы инте-
ресам обеих сторон. Есть, нако-

нец, понимание желательности 
совместных действий, о чем го-
ворят материалы другого не-
давнего опроса НИУ ВШЭ.  В 
нем, в частности, выяснялось, 
кто, по мнению росссиян, дол-
жен оказывать и фактически 
оказывает помощь людям в 
условиях самоизоляции. Ти-
пична позиция, в соответствии 
с которой помогать должны как 
государственные учреждения и 
социальные службы, так и во-
лонтеры, благотворительные 
организации и др. Волонтеров в 
этой связи упоминали лишь в 
полтора раза реже, чем госу-
дарственные учреждения. Иное 
дело, что, по мнению респон-
дентов, ожидания в отношении 
волонтеров оправдывались 
полнее, чем в отношении госу-
дарственных структур, как, 
впрочем, и благотворительных 
организаций. Этому есть объя-
снение, в том числе связанное с 
тем, что попадало в СМИ.

Однако важнее сказать о 
другом.: пандемия и кризис не 
привели к преобладанию эго-
центризма и сугубо патерна-
листских настроений. В обще-
стве скорее усилилась соли-
дарность, настрой на актив-
ность в решении насущных 
проблем. Новый опрос дает 
основания считать, что несмо-
тря на кризисную ситуацию 
(или благодаря ей?) повыси-
лась также готовность граждан 
к взаимопониманию с государ-
ством, что вовсе не исключает 
усиления требований к нему.   

СУД Ледовый дворец в Санкт-Петербурге оштрафован 
за нарушения во время концерта рэпера Басты

Хит на полмиллиона

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

Н
евский районный 
суд Петербурга вы-
нес «соломоново 
решение» по делу о 
концертах рэпера 
Басты в Ледовом 
дворце. Спортивно-
концертная пло-
щ а д ка  за п л ат и т 

штраф в 480 тысяч рублей, но 
при этом закрывать Ледовый 
дворец не будут.

Напомним, о концертах Ба-
сты в Петербурге недавно узна-
ли даже те, кто не следит за 
творчеством этого рэп-испол-
нителя. Два дня подряд Баста 
зажигал в Ледовом дворце, на 
каждом концерте было более 
шести тысяч человек. В интер-
нете появились видеозаписи с 
самых ярких моментов, правда, 
интерес вызвал не репертуар 
или качество звука, а то, что 
зрители подпевали артисту без 
масок и обнимались, позабыв о 
социальной дистанции. И это 
при том, что в Петербурге ежед-
невно фиксируется свыше 3,7 
тысячи случаев коронавируса и 
система здравоохранения горо-
да, одна из мощнейших в Рос-
сии, с трудом справляется с по-
током заболевших.

Концерт Басты осудил пре-
мьер-министр России Михаил 
Мишустин, глава комитета по 
культуре Петербурга Констан-
тин Сухенко получил выговор, 

а Роспотребнадзор провел про-
верку и обратился в суд. Дело 
рассматривалось в Невском 
районном суде Петербурга. 

Сам Баста изначально зая-
вил, что никаких нарушений не 
было. Скандал музыкант объя-
снил происками конкурентов, 
которые в нынешних условиях 
не могут собрать залы. На су-
дебное заседание он не приехал. 
За концерт отвечали предста-
вители Ледового дворца.

Организаторы выступления 
рэпера поначалу заявили: ни-
каких нарушений не было. 
Только когда зрители вызвали 
Басту на бис, все пошло не по 
плану: люди встали со своих 
мест и стали подпевать испол-
нителю, многие сняли маски. 
Именно эти моменты и попали 
на видео.

Роспотребнадзор предложил 
закрыть Ледовый дворец за на-
рушения до 15 января, но Не-
вский районный суд Петербур-
га постановил, что Ледовый 
дворец должен выплатить 
штраф в размере 480 тыс. ру-
блей.

К слову, никаких концертов 
здесь в ближайшее время и так 
не будет, в Петербурге еще 
сильнее ужесточились правила, 
касающиеся массовых меро-
приятий. Но Ледовый дворец 
также домашняя площадка ко-
манды СКА. И 7 декабря петер-
бургские хоккеисты здесь бу-
дут играть с рижским «Дина-
мо». Скандал с Бастой не повли-
ял на проведение матча.  

Музыканты группы «Кипелов», выходя на сцену, наверняка не ожидали, что их концерт неожиданно будет иметь столь широкий резонанс не только в музыкальных кругах.

РЕЗОНАНС

Будь новый законопроект уже в действии, возможно, иначе 

сложилась бы громкая история хоккеиста, защитника сбор-

ной России и клуба НХЛ «Оттава Сенаторз» Никиты Зайце-

ва и его экс-супруги Маргариты Готовцевой.

Их личная жизнь стала достоянием общественности в ноя-

бре прошлого года, когда Зайцев ненадолго приехал в Рос-

сию. Как позже выяснилось, для того чтобы отобрать двух 

маленьких дочерей у своей бывшей. Похищение было за-

фиксировано на видео. С этого момента дети проживали у 

родителей хоккеиста, несмотря на то что 26 декабря того 

же года суд определил опекуном девочек именно Готовце-

ву. Сам Никита уехал обратно в Канаду. 

7 июля уже этого года Мосгорсуд отклонил апелляцию хок-

кеиста на декабрьское решение суда. А 26 ноября бывшая 

пара решила завершить тяжбу по опеке над детьми миром. 

«Я впервые за год увидела девочек», — написала  Готовцева.

Справка 
на крови

После 1 июля в минздраве не раз заявляли, что 
новый порядок, в котором эти анализы обяза-
тельны только для тех, у кого ярко выражены 

симптомы заболевания, уже разработан и вот-вот будет 
принят. Однако 1 января не за горами, а нового докумен-
та пока не видно. 

Напомним, что эксперименты с водительскими мед-
справками пока ни разу до добра не доводили. Когда для 
получения медсправки сделали обязательным посеще-
ние нарко- и психдиспансеров по месту жительства, по-
следние тут же ввели обязательную платную электроэн-
цефалограмму для всех, хотя приказ минздрава ее не 
предусматривал. После многочисленных жалоб и скан-
далов минздрав выпустил новый приказ, в котором обя-
зательная электроэнцефалограмма предусматривалась 
только для тех, кто работает водителем. Однако психди-
спансеры не торопились выполнять новый приказ, и жа-
лобы продолжали поступать. 

Сейчас ситуация на фронте получения медсправок 
пока спокойная, но неопределенная. Внести в нее опре-
деленность можно, например, утвердив новый исправ-
ленный порядок медосвидетельствования, в котором 
нормальным водителям, не злоупотребляющим нарко-
тиками и алкоголем, не придется проходить эту бессмы-
сленную, дорогую и долгую процедуру дополнительных 
анализов. Либо снова издать приказ о переносе сроков 
вступления, раз новый порядок уже больше года по не-
понятным причинам не получается утвердить. Если это-
го не будет сделано в ближайшее время, то ажиотажный 
спрос на медсправки снова вернется. И перед Новым го-
дом водители и кандидаты в водители вместо того, чтобы 
стоять в очередях за подарками своим родным, будут 
стоять в очередях на медосвидетельствование по старо-
му пока еще действующему порядку. 

Никто не спорит с тем, что выявлять и не допускать за 
руль наркоманов и пьяных надо. Но зачем это делать за 
счет денег, времени и нервов тех, кто не страдает такими 
проблемами и которых большинство? 

Напомним, что медсправка требуется для получения 
водительского удостоверения. То есть водители, кото-
рые не попадались нетрезвыми за рулем, должны ее по-
лучать раз в десять лет при замене прав в связи с истече-
нием их срока действия. Досрочно ее придется получить 
тем, кто хочет открыть новую категорию. Ведь действует 
справка всего лишь год. 

Также досрочно ее потребуется получить тем, кто 
был лишен прав за управление в нетрезвом виде или за 
отказ от медосвидетельствования. Вот таким водителям 
дополнительные анализы не повредят. •

Кража родного 
сына

«Российская газета» так же, как и другие СМИ, 
не раз рассказывала про такие эпопеи. Детей 
прячут, бесконечно перевозят из одного регио-

на в другой. О том, как это скажется на самом ребенке, 
если второй родитель и думает, то в последнюю очередь. 
Если законопроект станет законом, то за подобное при-
дется не только платить, но и отправиться в места с ка-
зенной едой и одеждой.

Министерство юстиции разработало законопроект, 
который по-разному воспримет общество — кто-то обра-
дуется, кто-то возмутится. Разработчики предлагают бо-
лее  сурово наказывать родителей, которые не согласны 
с решением суда о передаче ребенка на проживание дру-
гому родителю и его не выполняют.

Исполнять решение суда о передаче ребенка на по-
стоянное проживание одному из родителей обязана Фе-
деральная служба судебных приставов. Там подсчитали 
— в прошлом году они завели почти 900 дел об «отобра-
нии детей». А в этом году окончательных цифр нет, но 
уже видно, что они будут выше.

По мнению самого министерства, новые поправки  
будет «способствовать повышению оперативности и ка-
чества принудительного исполнения судебных реше-
ний, а также мотивации должников к добровольному вы-
полнению требований».

По проекту планируется внести изменения в статью  
315 Уголовного кодекса  РФ. Там говорится об установле-
нии  уголовной ответственности за неисполнение реше-
ния суда о передаче ребенка. Документом предлагается 
наказывать осужденных по этой статье граждан штра-
фом до 50 тысяч рублей или в размере заработной платы 
или иного дохода за период до шести месяцев. Или же 
обязательные работы на срок до 240 часов либо испра-
вительные — на год. Самой суровой мерой станет арест 
до трех месяцев или лишение свободы до одного года. 
Сейчас, если родитель не исполнил требование суда о пе-
редаче ребенка, пристав выносит постановление о взы-
скании с него исполнительского сбора и устанавливает 
новый срок для исполнения. При повторении этой ситу-
ации судебный пристав составляет протокол об админи-
стративном правонарушении по статье 17.15 КоАП и 
дает новый срок на  исполнение. 

Но это в идеале. В реальности же родитель, который 
забрал ребенка, не сидит и не ждет пристава. Он оставля-
ет ребенка родственникам или даже посторонним наня-
тым им людям в другом регионе. Искать, куда увезли 
сына или дочь, приходится только второму родителю. 
Это не только нервы, но и большие деньги на частных 
сыщиков, юристов и адвокатов. Но, как только «след 
взят», ребенка опять увозят.   
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А К Ц Е Н Т

Есть отклик на предпринимаемые 
усилия. Есть несомненное ощущение 
их недостаточности

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Варламов, 
писатель, ректор 
Литературного института:
— Та невероятная легкость в обще-

нии, которую подарили нам соцсе-

ти и которая спасает нас  во време-

на пандемии, только ли она благо? 

Я не сторонник конспирологиче-

ских теорий, однако чем больше 

наблюдаю за происходящим, тем 

больше мне кажется, что для нас 

как будто кто-то пишет  сценарий.

Я противник цензуры, потому что 

выходец из того строя, в котором 

она была и выработала у всех у нас 

аллергию на себя.  Но  история 

стримера Reeflay ужасна. И самое 

ужасное то, что это пользуется 

спросом. Что есть люди, которые 

готовы смотреть на жестокости, на 

интим и, может быть, даже на 

смерть  и …платить  за это. Ясно, 

что в такой ситуации у человека 

что-то внутри не срабатывает — на-

рушается табу. Причем, если бы  

люди видели это все вживую, в со-

седнем дворе, может быть, табу бы 

сработало.  И точно бы кто-то вор-

вался и изменил ситуацию. А здесь 

дьявольское искушение — ты  нахо-

дишься по другую сторону экрана 

и  у тебя  ощущение некоторой 

условности — то ли это на самом 

деле, то ли какое-то «кино» вжи-

вую, и они все играют. К сожале-

нию, это все часто провоцирует в 

человеке нечто низменное и гасит 

нечто высокое (а мы сплетены из 

того и другого).  Что с этим делать?  

Я вчера разговаривал со своим од-

нокурсником, профессором Ду-

ховной академии,  человеком од-

новременно религиозным и здра-

вомыслящим. По его мнению, сей-

час  происходит некая перекоди-

ровка человеческого сознания, ка-

кая-то очень серьезная его рефор-

мация. Я тоже думаю, что мы на по-

роге очень сильных ментальных 

изменений и связанных с ними вы-

зовов и опасностей.  Это же все 

типа наркотика. Но мы же знаем, 

что  кто-то из наркоманов взросле-

ет, рожает детей и вдруг понимает, 

что он заигрался и надо возвра-

щаться к нормальной жизни. Ко-

нечно, очнуться от виртуала помо-

гает столкновение с реальностью. 

С жизнью и смертью. Начал же 

Reeflay плакать, увидев, что Валя 

умерла. Надежда на слезы. Если же 

считать, что в такую публичность 

должно быть все-таки вмешатель-

ство — если не цензурное, то куль-

турное, то за это  должны отвечать 

те, кто управляет виртуальными 

платформами. Они должны выра-

батывать какой-то кодекс, правила 

игры.  Обозначать «красную ли-

нию», грань, за которую нельзя пе-

реходить. А если кто-то переходит, 

то последствия должны  шарах-

нуть по мозгам и тем, кто пересту-

пил, и теи, кто это позволил. •

Полностью материал читайте 
на сайте rg.ru

ДОБИВАЛ 
В ПРЯМОМ 
ЭФИРЕ

Это особо тяжкое пре-
ступление против лич-
ности. Сроки ответст-

венности по статье совсем не 
маленькие — от 8 до 12 лет ли-
шения свободы в колонии.

У будущего суда, а сейчас и 
следствия, будет не самая слож-
ная работа — все важные для об-
винения обстоятельства пре-
ступления можно просто по-
смотреть. 

Трагедия началась с того, 
что утром 2 декабря блогер 
Стас Решетников из своей 
квартиры вел трансляцию на 
YouTube. 

Сначала камера фиксирова-
ла, как блогер бьет девушку го-
ловой об стол. Потом на ролике 
видно 27-летнюю девушку, ко-
торая лежала на полу без созна-
ния. Потом он перенес ее на ди-
ван и просил очнуться, но де-
вушка в этот момент уже умер-
ла. Блогер вызвал «скорую по-
мощь» и полицию. Только когда 
они приехали и констатирова-
ли смерть девушки, он вышел 
из эфира. 

Блогер отрицает свою при-
частность к смерти девушки, 
заявив, что она принимала на-
ркотики. Экспертиза нашла у 
жертвы следы побоев.

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя Главного 
следственного управления СК 
по Московской области Ольга 
Врадий.

— По данным эксперта, у по-
терпевшей зафиксирована за-
крытая черепно-мозговая трав-
ма, множественные кровопод-
теки, субдуральная гематома, 
которая образовалась в резуль-
тате не менее 3 воздействий по 
лицу, — уточнила представитель 
ведомства. 

По словам Ольги Врадий, в 
настоящее время проведение 
экспертизы еще не окончено, 
продолжается проведение хи-
мико-биологического исследо-
вания. 

Представитель областного 
Следственного комитета опро-
вергла появившиеся сразу по-
сле трагедии сведения, что по-
гибшая девушка была в положе-
нии. О погибшей известно нем-
ного — она приехала в столицу с 
юга страны .  
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Продолжение темы

После концерта группы «Кипелов» Adrenaline Stadium опечатан. Но что делать дальше?
Во время выступления в зал приехали специалисты 

Роспотребнадзора.  И по итогам рейда представи-

тель этой организации Алексей Худобородов сооб-

щил, что руководство клуба не обеспечило эффек-

тивный надзор за соблюдением масочно-перчаточ-

ного режима и социальной дистанции посетителями 

мероприятиями.  Территориальный отдел управле-

ния Роспортребнадзора уже возбудил дело об адми-

нистративном правонарушении.  Теперь клубу по ре-

шению суда грозит штраф в 500 тысяч рублей или 

закрытие сроком  до 90 дней.  Причем, это уже  тре-

тье ЧП за неделю: в выходные Роспотребнадзор про-

верял соблюдение  противовирусных мер и на кон-

церте Zivert в Красноярске. Виноватых, конечно, на-

кажут. Но как решать проблему?

Ситуация проста до предела: в зал зрители проходи-

ли  в масках и перчатках. Тем, у кого их не оказалось, 

выдавали организаторы. Но потом  начался концерт 

и  фанаты рванули к сцене. Танцевали,  подпевали, 

сняв маски. Делали видео, размещали в социальных 

сетях, забыв на радостях про социальную дистан-

цию… Что было  сделать организаторам?  В переры-

вах между песнями они давали объявления по гром-

кой связи, призывая всех снова надеть маски и пер-

чатки. Но завсегдатаи рок-, рэп- и джаз- концертов  — 

в основном молодежь. Послушанием отличались не 

все. Да и азарт сказывались — кто-то помнил про пра-

вила, но,  подпевая, снова сбрасывал маску.

Группа «Кипелов» тоже особо помочь с «разъясни-

тельной работой» не могла: во время концертов 

успевай только петь и играть, точно попадая в ноты. 

К тому же свет в зрительном зале погашен, и увидеть 

со сцены то, что в нем происходит, —  сложно. Со 

сцены зал — большое, темное пространство, толком 

разглядеть можно лишь то, что происходит в первых 

рядах, куда еще достигают отблески лучей прожек-

торов со сцены… И о том, что происходило в сере-

дине зала, музыкантам было не ведомо. После кон-

церта настроение в группе, кстати,  было неважное, а 

ее участники рассказали обозревателю «РГ», что «и 

сами расстроены, подавлены случившимся…»

Могла ли помочь охрана?! Подойти к проштрафив-

шимся зрителям и строго сказать: «Наденьте снова и 

маску, и перчатки!» Теоретически да, но на практике 

это могло привести к ненужной толчее, шуму и спо-

рам, возможным всплескам спонтанной агрессии…

Как быть в подобных ситуациях, учитывая, что на 

рок- или рэп-концерт  обычно приходит публика мо-

лодая, ершистая, пока еще мало внимающая дово-

дам о своем здоровье. Да, идеальный вариант, пред-

ложенный как раз экспертами Роспотребнадзора, 

мудр: рассадка зрителей в кресла или стулья на рас-

стоянии, соответствующем мерам социальной без-

опасности… Но смогут ли все зрители усидеть на 

местах во время любимых песен и все равно не рва-

нуть к сцене? Концерт звезд рэпа, рока или танце-

вальной музыки — не  балет,  не опера и не вечер 

ноктюрнов в консератории.  Энергия со сцены, лич-

ные эмоции  и привычка слушать музыку стоя  по-

ближе к музыкантам, дружелюбно подпевать  и при-

танцовывать,  - уже давняя традиция. Да и  кураж на 

время концертов может оказаться, порой, сильнее 

доводов разума, увы...  Что делать? 

Думается, реальных вариантов два. Первый предло-

жила питерская группа KняZz. Музыканты решили 

сыграть в акустике, где градус эмоций все-таки ниже. 

И выступить в один день дважды, чтобы избежать  в 

«Горбушке» толчеи, в том числе и в гардеробе… Есть 

и второй, который советуют в соцсетях: разделить 

пространство у сцены размещенными параллельно 

ей канатами или ограждениями. Так, чтобы на люби-

мых песнях все уже не бежали к сцене, а могли под-

певать и пританцовывать, стоя в своих «горизонта-

лях»...   Надо еще много думать, всем вместе…  

Подготовил Александр Алексеев

Анна Ивановна Мамонова, 
исполнительный директор Ассоциации региональных операторов 

капитального ремонта многоквартирных домов

Светлана Викторовна Разворотнева,
исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль»
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ПЕРСПЕКТИВА 
На симпозиуме БРИКС, 
проведенном «РГ» 
и Китайской 
международной 
издательской 
корпорацией, обсудили 
будущее планеты после 
пандемии

Равноправный 
мир

Константин Волков, Юрий Когалов, 
Алексей Чуриков

Симпозиум группы БРИКС по госуправлению, органи-
зованный «РГ» и Китайской международной издатель-
ской корпорацией, состоявшийся 3—4 декабря в он-
лайн-режиме, собрал представительное сообщество 
экспертов из всех стран группы (Бразилия, Индия, Рос-
сия, КНР, ЮАР). Мероприятие, прошедшее вскоре по-
сле саммита лидеров БРИКС, было проведено в рамках 
председательства России в группе.

На симпозиуме обсуждалось множество вопросов, 
а главный из них — как изменится мир после коронави-
руса. Точнее, два аспекта: что делает каждая из стран 
группы по отдельности и что планирует делать группа 
БРИКС в целом, 
чтобы использовать 
возможности, от-
крывающиеся по-
сле пандемии.

Как отметил вы-
ступивший на от-
крытии мероприя-
тия член политбю-
ро ЦК КПК Хуан Ку-
ньмин, «беспреце-
дентный вызов пан-
демии и дальнейшее 
развитие человече-
ства тесно перепле-
тены». Пять стран — членов БРИКС, в которых прожи-
вает свыше 40 процентов населения планеты, создают 
более 27 процентов мирового ВВП. И хотя группа была 
создана менее 20 лет назад, ее роль в мировой полити-
ке до такой степени значительна, что эксперты уже го-
ворят о возможности появления второго полюса в 
мире. По словам программного директора клуба «Вал-
дай» Тимофея Бордачева, БРИКС предлагает миру но-
ваторскую модель сотрудничества, основанную на 
равноправии стран-участниц.

Выступивший на открытии симпозиума россий-
ский замминистра иностранных дел Сергей Рябков на-
помнил, что «к окончанию года российского председа-
тельства в БРИКС мы подошли с серьезным багажом 
практических договоренностей по всем трем маги-
стральным направлениям пятистороннего сотрудни-
чества: политике, экономике и гуманитарным связям. 
Председательство еще продолжается, но у нас уже на-
считывается 40 итоговых документов, принятых в «пя-
терочном» формате». Принятая «Московская деклара-
ция» — это многостраничный документ. В нем сформу-
лированы основные подходы стран БРИКС к самым 
острым мировым проблемам, в числе которых борьба 
с пандемией коронавируса, сотрудничество в сфере 
политики и безопасности, конкретные задачи для эко-
номического развития государств, входящих в группу. 

 Первый зампред Госдумы, председатель Общества 
российско-китайской дружбы Иван Мельников, вы-
ступая на симпози-
уме, заявил, что 
совместная борьба 
с коронавирусом 
стала «конкретным 
примером сотруд-
ничества между 
странами БРИКС». 
Такого же мнения 
придерживается и 
старший советник 
Китайских институ-
тов современных 
международных отношений Цзи Чжи. По его словам, 
«мы эффективно работали над вакцинами и их тести-
рованием, и это доказывает верность многосторонне-
го подхода».

Пока эксперты обсуждают перспективы БРИКС в 
глобальном масштабе, страны — члены группы разра-
батывают свои проекты, которые должны сделать 
лучше наш мир после пандемии. По словам зампред-
седателя правления Национального комитета по ис-
следованию БРИКС Георгия Толорая, «странам —
участникам БРИКС следует совместно экспортиро-
вать не только собственные товары и услуги, но также 
идеи и стратегии. В рамках БРИКС созданы действен-
ные стратегии в различных областях, и этот опыт сле-
дует продвигать глобально». А директор отдела стра-
тегического планирования Совета по исследованиям 
в области гуманитарных наук ЮАР Барва Каньяне 
рассказал на симпозиуме о проекте «интеллектуаль-
ных деревень». Китай, в свою очередь, готов делиться 
многими наработками, в том числе помочь с ликвида-
цией нищеты. Как рассказал заместитель гендиректо-
ра Международного центра по сокращению бедности 
в Китае Тань Вэйпин, восемь лет назад в КНР было 99 
миллионов человек, живших за чертой бедности, а в 
2020 году власти КНР заявили, что людей, живущих в 
нищете, в стране не осталось. «Эпидемия не изменила 
ни цели, ни сроки», — подчеркнул он и добавил, что 
Пекин «будет рад сотрудничеству стран БРИКС по 
этой теме».

Эту идею поддержал генеральный директор ФГБУ 
«Редакция «Российской газеты» Павел Негоица, кото-
рый предложил обратиться к опыту Китая и организо-
вать медиаконференцию стран БРИКС, чтобы обсу-
дить перспективы преодоления бедности.  Другая идея 
Негоицы — обсудить проблему ложной информации, 
так называемых фейковых новостей, как с ними бо-
роться и что могли бы сделать для этого СМИ стран 
БРИКС.  

ПАРАЛЛЕЛИ Ровно месяц назад Словакия провела поголовное бесплатное 
тестирование своих граждан

Но чуда не случилось
Владимир Снегирев

О
фициально в Словакии 
тестирование было до-
бровольным,  однако 

«уклонистов» ждали почти не-
минуемые кары администра-
тивных наказаний. В ходе пер-
вого этапа этой уникальной для 
Старого Света акции проверку 
на наличие инфекции прошли 
почти три с половиной миллио-
на человек, то есть 60 процен-
тов всего населения республи-
ки. У 30 тысяч результат оказал-
ся положительным. В ходе вто-
рого этапа тестами охватили 
всех остальных жителей стра-
ны, и тогда COVID был обнару-
жен у 19 тысяч граждан. Всем 
им рекомендовали соблюдать 
строгие меры самоизоляции.

Инициатором всеобщего те-
стирования стал словацкий пре-
мьер Игор Матович, который с 
гордостью рапортовал о том, что 
государство только на приобре-
тение корейских тестов потра-
тило из бюджета 43 млн евро, по 
всей стране оборудовало пять 
тысяч специальных пунктов, 
привлекло к акции волонтеров и 
армию. Но похоже, тот, кто объя-
вил словацкий опыт прорывом в 
борьбе с коварным вирусом, по-
торопился. Пока никаких види-
мых показателей, свидетельст-

вующих о резком снижении чи-
сла больных, нет. Больницы пе-
реполнены. Карантинные меры 
сохраняются в прежнем объеме. 
Более того, с понедельника будет 
введено новое серьезное ужесто-
чение: все въезжающие на тер-
риторию Словакии, независимо 
от гражданства, возраста и про-
фессии, должны предъявить све-
жую справку с отрицательным 
результатом теста на COVID.

Теперь глава кабинета также 
настаивает на том, чтобы в бли-
жайшее время также поголовно 
протестировать всех школьни-
ков и учителей, иначе — грозится 
премьер — дистанционное об-
учение будет продолжено. Оп-
позиция, воспользовавшись по-
нятным недовольством части 
граждан такими строгими мера-
ми, перешла в наступление. Иго-
ра Матовича обвиняют в том, 

что его действия носят хаотич-
ный характер и не способствуют 
улучшению ситуации. В прессе 
появились публикации о сквер-
ном качестве тестов. Сообщает-
ся, например, о том, что около 
двух тысяч человек перепрове-
рили свои пробы, и у многих 
первоначальный результат ока-
зался прямо противоположным 
повторному. Масла в огонь под-
ливает и глава государства Зуза-

на Чапутова, чья позиция по по-
воду борьбы с коронавирусом 
сильно отличается от жестких 
подходов премьера. Президент, 
например, выступает за возвра-
щение всех школьников к обыч-
ной системе обучения.

Все это происходит на фоне 
продолжающихся громких кор-
рупционных скандалов и аре-
стов видных правительствен-
ных чиновников. Люди, устав-
шие от бесконечных ограниче-
ний и неопределенности, стали 
регулярно выходить на площа-
ди с массовыми протестами. 
Сторонники смягчения каран-
тинных мер приводили в при-
мер соседнюю Чехию, где на ми-
нувшей неделе отменили ко-
мендантский час, открыли 
большинство магазинов, разре-
шили посещать рестораны, 
кафе и пивные. Но, кажется, 
этот аргумент, во всяком случае 
в ближайшие дни, работать не 
станет: число заболевших здесь 
опять пошло вверх. Чехия сей-
час занимает по этому показа-
телю третье место среди госу-
дарств Центральной Европы, 
хуже ситуация только в Ав-
стрии и Польше. Новый ми-
нистр здравоохранения Ян 
Блатны не исключает возвраще-
ния к самому жесткому антико-
видному варианту.  

КОНФЛИКТ  Кому выгодно, чтобы мирные демонстрации 
в Париже завершались погромами и столкновениями 
с полицией

Вандалы 
на «Марше свободы» 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
Париже снова было 
горячо. Хотя, как здесь 
предполагали, второй 
по счету «Марш сво-
боды и солидарно-
сти», организованный 
профсоюзами журна-
листов и правозащит-
никами против зако-

нопроекта «О глобальной без-
опасности», должен был пройти 
без особых эксцессов.

И действительно, ведь еще 
неделю назад власти пошли на 
попятную и обещали полно-
стью переписать вызвавшую 
волну протестов статью 24 это-
го документа, где речь шла о за-
прете на фото- и видеосъемку 
правоохранителей в ходе мани-
фестаций. Однако противники 
этого, по их словам, «наезда на 
свободу информации и собра-
ний» решили закрепить успех, а 
заодно перечеркнуть другие по-
ложения закона, в частности те, 
что разрешают активное ис-
пользование видеонаблюдения, 
а также дронов.

Если первые полчаса марш 
нескольких тысяч парижан, 
взявший старт на северо-вос-
токе города на Сене, проходил 
мирно, то после ситуация из-
менилась коренным образом. В 
голову колонны внедрились 
несколько сотен парней в чер-
ном и началось невообрази-
мое. Они стали строить барри-
кады из мусорных баков, пла-
стиковых ограждений, что во-
круг ремонтных работ дорож-
ного полотна, и поджигать их. 
Запылали несколько автомо-
билей, припаркованных на 
авеню Гамбетта, по которой 
продвигалось шествие. Хулига-
ны громили витрины банков, 
агентств по недвижимости, для 
чего пустили в ход молотки и 
железные прутья. И, как это во-

дится, обрушили на полицей-
ских, что сопровождали демон-
странтов, град камней, файе-
ров, склянок с краской. Более 
того, пытались их ослепить  ла-
зерными указками. В ответ 
правоохранители применили 
слезоточивый газ, а после уже 
на площади Республики, а она 
была финальной точкой мар-
ша, задействовали и машину с 
мощным водометом. В итоге 
свыше 40 манифестантов были 
арестованы, а восемь полицей-
ских пришлось с травмами от-
править в больницу.

В шоке пребывают владель-
цы столичных бутиков и про-
чих магазинов. Им и без того 
непросто: в течение антико-
видного карантина торговые 
точки были закрыты, и только 

сейчас появилась возможность 
хоть как-то поправить дела. Ан, 
нет — снова погромы и никаких 
покупателей. Глава ассоциа-
ции коммерсантов Франции 
Кристиан Больм в этой связи 
направил в правительство 
письмо с просьбой создать по-
всюду в городах зоны, где было 
бы запрещено проводить ка-
кие-либо протестные акции. 
«Защитите нас!» — требуют 
торговцы.

Лишь ближе к ночи демон-
странты разошлось и в городе 
восстановился порядок. Неза-
долго до этого глава француз-
ского МВД Жеральд Дарманен 
в «Твиттере» осудил «сцены 
вандализма», но не более того.

Погромы случаются в Пари-
же далеко не в первый раз, и 
практически всегда их устраи-
вают ультралевые боевики из 
так называемого «черного бло-
ка», которые, как правило, ни-
кого отношения к целям той 
или иной манифестации не 
имеют. Очевидный вопрос: по-
чему до сих пор этих экстреми-
стов не обуздали спецслужбы, 
другие органы по защите наци-

ональной безопасности, оста-
ется без ответа. Как объясняют 
эксперты, эти парни — настоя-
щие профессионалы городской 
герильи. Более того, у них нет 
руководителей, четкой струк-
туры. И все-таки некоторые из 
них известны. Год назад пред-
лагалось в легальном порядке 
таким личностям запретить 
появляться на протестных ак-
циях, однако это положение не 
попало в закон о порядке про-
ведения манифестаций.

Решительных мер против 
«беспредельщиков» в черном 
требуют представители пра-
вых партий. Глава Националь-
н о г о  о б ъ е д и н е н и я  ( э к с -
Нацфронта) Марин Ле Пен счи-
тает, что существует «некая 
форма попустительства по от-
ношению к «черному блоку» 
со стороны властей. В итоге из-
за действий этих погромщиков 
«происходит дискредитация» 
мирных протестных выступле-
ний граждан против политики 
Елисейского дворца.  

Радикалы, присоединившись к мир-
ным демонстрантам, поджигали 
автомобили и громили банки.

Поголовное тестирование на коронавирус в Словакии не решило проблему заболеваемости. 

А К Ц Е Н Т

Хулиганы громили витрины банков, 
для чего пустили в ход молотки 
и железные прутья
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— Симпозиум БРИКС по государственному управлению — 
видео смотрите на сайте
rg.ru/video/7321

Китай готов 
делиться многими 
наработками, 
в том числе 
помочь с ликвида-
цией нищеты

Участникам БРИКС 
следует 
совместно экспор-
тировать идеи 
и стратегии
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В МИРЕ

ГОСДЕПУ 
УКАЗАЛИ 
ГРАНИЦЫ
Александр Гусаров

Вашингтон поощряет реван-
шизм и ревизионистские на-
строения своими заявлениями 
о том, что живущие на Курилах 
россияне при подаче заявления 
на американскую визу должны 
указывать в качестве страны 
своего рождения Японию. Так в 
МИД России прокомментиро-
вали заявления американской 
стороны.

«Нужно еще одно доказа-
тельство, что США — ревизио-
нистская держава? По реше-
нию 1945 года Курильские 
острова отошли СССР. Сегодня 
Госдеп ставит под сомнение 
итоги Второй мировой войны, 
поощряет реваншизм, — гово-
рится в сообщении, размещен-
ном в воскресенье на офици-
альном Telegram-канале внеш-
неполитического ведомства 
РФ. — Знайте свои границы и 
«красные линии».

Напомним, что ранее япон-
ская газета Hokkaido Shimbun 
сообщила со ссылкой на прави-
ла лотереи на получение грин-
карт, размещенные на сайте го-
сударственного департамента 
США, что россияне, родившие-
ся на Курилах, в качестве места 
рождения должны указывать 
Японию, а уроженцы Сахалина 
— Россию. В правилах програм-
мы Diversity Visa теперь указа-
но, что лица, рожденные на 
островах Итуруп, Кунашир, Ха-
бомаи и Шикотан считаются 
уроженцами Японии.  

САНТЕ СМЕНЯТ 
ПОМОЩНИКА
Ариадна Рокоссовская

Черный Пит, который начиная 
с середины XIX века был рожде-
ственским помощником Син-
терклааса, как называют в Ни-
дерландах Святого Николая 
или Санта Клауса, пал очеред-
ной жертвой борьбы с расовой 
дискриминацией.

Много поколений детей в 
Нидерландах воспитывались на 
легенде о том, что в день Свято-
го Николая 6 декабря Черный 
Пит пробирается в дом через 
дымоходную трубу и оставляет 
подарки послушным детям, а 
непослушных забирает с собой. 
Его изображают юношей с чер-
ным или коричневым лицом и 
кудрявыми волосами, в шаро-
варах и бархатном берете с пе-
ром. В руках у него книга, в ко-
торой записаны все плохие и 
хорошие поступки детей. Со-
хранились старинные рождест-
венские открытки, на которых 
он сажает маленьких проказни-
ков в мешок. Неудивительно, 
что его, в отличие от добродуш-
ного старца Синтерклааса, 
местные детишки побаиваются 
и недолюбливают. Но традиция 
есть традиция, и многие нидер-
ландцы не представляют себе 
праздник без Черного Пита.

Но из года в год в декабре в 
обществе стала вспыхивать ди-
скуссия о том, не является ли 
Черный Пит пережитком 
прошлого, наследием времен 
колониального рабства и про-
явлением расизма. Демонстра-
ции против расовой дискрими-
нации, вспыхнувшие весной-
летом этого года после смерти 
афроамериканца Джорджа 
Флойда в США, а затем и в дру-
гих странах, кажется, наруши-
ли некое равновесие сил в гол-
ландском обществе. Премьер 
Марк Рютте, еще несколько лет 
назад ничего не имевший про-
тив Черного Пита, высказался 
в том духе, что Рождество — это 
праздник, и не хотелось бы, 
чтобы он ассоциировался с 
расовой дискриминацией. Из 
библиотек начали изымать 
книги с его изображениями, а в 
социальной сети Facebook пре-
дупредили, что портреты спор-
ного персонажа будут блоки-
ровать.

Последнюю попытку спасти 
старинного рождественского 
персонажа предпринял эксперт 
по теме Синтерклааса Пэм 
Эвенхейс. Он сообщил евро-
пейскому телеканалу 
Euronews, что переписал исто-
рию Синтерклааса. В его вер-
сии Пит стал белокожим по-
мощником святого, который 
дочерна измазан сажей от ды-
мохода. И зовут его Дымоход-
ный Пит. Его идею поддержали 
очень многие. А Черный Пит, 
видимо, уйдет в историю.  



7Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 декабря 2020
понедельник № 275 (8329)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ФЕСТИВАЛЬ 

В Петербурге 
открывается 
Dance Open 

БАЛЕТУ БЫТЬ

Лейла Гучмазова

Все театры в этом году оказа-
лись на грани выживания, а пе-
тербургский фестиваль Dance 
Open выжил дважды. Сначала 
весной, когда распались туры 
лучших мировых трупп, — фе-
стиваль тогда сгладил общий 
шок онлайн-программой. По-
том ранней осенью, когда гра-
ницы не открылись и все дого-
воренности вновь подвисли. Те-
перь, собравшись с силами, он 
все-таки входит в живую жизнь 
под бодрым слоганом «Снова в 
оффлайн» в начале декабря на 
сценах театра «Балтийский 
дом» и БКЗ «Октябрьский». Что 
удивительно, в программе не 
скромное «что смогли», а снова 
лучшее: три успешных россий-
ских театра и гала мировых 
звезд.

Урал Балет, он же танцую-
щая часть Екатеринбургского 
театра оперы и балета, 10 дека-
бря покажет тройчатку под об-
щим названием «УРАЛ ИН-
ТРО» с разножанровыми спек-
таклями на все вкусы. Про-
грамма просто горячая: ураль-
цы везут медитативный и кра-
сивый «Приказ короля», хоре-
ограф-постановщик Вячеслав 
Самодуров только что получил 
за него «Золотую маску». По-
становка эстетская, выспрен-
ная, гламурная, с поклоном 
обожавшему балет Королю-
Солнце и нашему всему Мари-
усу Петипа со специально за-

казанной Анатолию Королеву 
музыкой и дивными стилизо-
ванными костюмами Анаста-
сии Нефёдовой. Дальше — из-
ящный одноактный «Брамс 
пати» интеллигентного Антона 
Пимонова. Наконец, обдуман-
но буйная «Вальпургиева 
ночь» — классика Джорджа Ба-
ланчина, поставленная сорок 
лет назад в Нью-Йорке и ныне 
севшая на труппу как влитая, 
чтобы закончить вечер на бо-
дрящей ноте.

Пермский балет, негласный 
конкурент Урал Балета, пред-
ставит 12 декабря советскую 
классику недавнего времени — 
созданную тоже сорок лет на-
зад и любимую зрителями 
«Анюту» Владимира Васильева. 
Во-первых, это красиво: Петер-
бург, зима, сцена на катке, уз-
наваемые персонажи душеведа 
Чехова. Во-вторых, эта обыкно-
венная тонкая история о соци-
альном неравенстве и любви 
актуальна всегда, а в наше не 
склонное к сантиментам время 
особенно. Много ответственно-
сти на исполнительнице заглав-
ной партии, и тут пермяки со-
храняют интригу, имя балери-
ны будет известно ближе к дате. 
Новичкам можно позавидо-
вать: Большой вальс Валерия 
Гаврилина из этого балета — 
праздник, который останется с 
вами.

Самым демократичным в 
афише выглядит «Танцпол» Ба-
лета Москва 14 декабря. Его 
сочинял Йерун Вербрюгген, 
введенный в российский об-
иход именно фестивалем 
Dance Open. Хорошо образо-
ванный данс-хулиган, обычно 
дерзкий и ни в чем себе не от-
казывающий, дал повод затре-
петать от правил жизни. Он 
присмотрелся к аду танц-мара-
фонов, участие в которых лег-
ко крушит жизни. Любопытно, 
что спектакль появился на свет 
почти одновременно с «За-
гнанных лошадей пристрели-
вают, не правда ли?» в москов-
ском Центре драматургии и 
режиссуры — артисты тоньше 
других чувствуют время с его 
жестокостью.

Dance Open традиционно 
выстреливает финальными 
гала. Как организаторы уму-
дрились сделать это в нынеш-
них условиях — знают их близ-
кие да антидепрессанты. Но 
гала 16 декабря состоится: 
грандиозный, красивый, с не-
пременным фейерверком. Дис-
циплинированный балетный 
Петербург честно соблюдет все 
правила посещения театров, но 
очень вредно не ездить на бал, 
если ты этого заслуживаешь.  

Пермский балет представит совет-
скую классику — любимую зрителя-
ми «Анюту» Владимира Васильева.

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ЧРЕЗМЕРНЫЙ ГЕНИЙ
Два радостных литературных события конца этого 
года. Первое: в издательстве «Молодая гвардия» в се-
рии «ЖЗЛ» и одновременно внесерийным изданием 
вышла биография Н. С. Лескова писателя и критика 
Майи Кучерской «Лесков. Прозеванный гений». Вто-
рое: журнал «Юность» объявил о создании литератур-
ной премии имени Валентина Катаева за лучший рас-
сказ.

«Прозеванным гением» назвал Николая Семеновича 
Лескова поэт Игорь Северянин. «Достоевскому равный, 
он — прозеванный гений. / Очарованный странник ката-
комб языка», — писал он в стихотворении «На закате» 
1928 года. И при жизни Лескова, и после его смерти в 
1895 году, и после Октябрьской революции его не слиш-
ком жаловали ни официальная власть, ни прогрессивная 
общественность. И человек он был, мягко говоря, непро-
стой — колючий, неуживчивый, всегда «против течений». 
«Против течений» — так называется единственная по 
сути биография Лескова Анатолия Фаресова, которая 
вышла более ста лет 
назад в 1904 году. 
Можно сказать, что 
до сегодняшнего дня 
полной биографии 
Лескова не было, 
если не считать ме-
муарной и во мно-
гом пристрастной 
(скорее — в негатив-
ном ключе) книги 
его сына Андрея Лес-
кова. Ее первый ру-
кописный вариант 
погиб во время бло-
кады Ленинграда. 
Второй, написанный 
после войны, вышел в СССР в «Серии литературных ме-
муаров». И вот наконец эта лакуна закрыта — перед нами 
полная и обстоятельная биография, несомненно, вели-
кого русского писателя.

Насколько мне известно, Майя Кучерская работала 
над ней десять лет. И если такой комплимент позволите-
лен в отношении женщины, это был очень мужествен-
ный поступок, потому что поднять такую глыбу, как Ле-
сков, задача почти непосильная. Одно дело — разбирать-
ся с ним с точки зрения его удивительно самобытного 
языка, с этой задачей успешно справлялись и советские 
литературоведы. Одно дело писать о нем в жанре «Ле-
сков и вокруг». Здесь нужно вспомнить превосходную 
книгу покойного Льва Аннинского «Лесковское ожере-
лье». Одно дело — создавать о нем писательские эссе. Не 
могу не вспомнить блестящий очерк о Лескове Юрия На-
гибина «Ересиарх». И совсем другое дело — написать 
полную, полноценную биографию писателя, обществен-
ного и религиозного деятеля, который «не вписался» ни 
в XIX, ни в XX век. Сердечно поздравляю Майю с оконча-
нием этой работы и надеюсь еще вернуться к ней на 
страницах «РГ».

Теперь о премии имени Катаева, о создании которой 
было объявлено на прошлой неделе. Премия учреждена 
журналом «Юность» во главе с его редактором Сергеем 
Шаргуновым, как сказано в Положении, «с целью сохра-
нения традиций малой прозы и привлечения внимания 
общества к современной литературе, не сводящейся ис-
ключительно к книжным публикациям романов». 

Цель прекрасная и своевременная. За последние три 
десятилетия мы много погрешили против жанра русско-
го рассказа. Я подчеркиваю: именно русского рассказа, 
потому что русский рассказ — это еще и наше националь-
ное явление, как, впрочем, и русский роман. Русский 
рассказ далеко не всегда story (история) с отчетливой фа-
бульной конструкцией. Возьмите рассказы Антона Че-
хова или Юрия Казакова. Или, например, «Алеша Гор-
шок» Льва Толстого.

Когда наши издательства стали коммерческими, рас-
сказы перестали издавать. Сборники рассказов не поль-
зовались спросом на рынке. К ним не проявляли интере-
са и крупные литературные премии, такие как «Русский 
Букер», «Национальный бестселлер», «Большая книга». 
И проблема даже не в том, что писать короткие рассказы 
(а написать хороший рассказ порой не проще, чем хоро-
ший роман) писате-
лям стало невыгод-
но. Проблема в том, 
что вокруг коротко-
го рассказа возник 
какой-то читатель-
ский вакуум. Он 
ушел почти исклю-
чительно в «тол-
стые» журналы, а 
они стремительно 
теряли свои тиражи. 
Увы, у нас нет жур-
нала вроде амери-
канского «Нью-Йор-
кера» с его почти вековой историей и миллионным тира-
жом, где печатали рассказы лучшие писатели Америки 
ХХ века, в том числе и русские — Набоков и Довлатов.

Я помню только один премиальный триумф сборника 
рассказов — это присуждение в 2011 году премии «Су-
пер-Нацбест» (100 000 долларов) книге Захара Приле-
пина «Грех».

Но опять же — дело не в размере премиального фонда. 
Размер премии имени Катаева — 300 000 рублей. Дело в 
статусе премии и ее имени. Имя Валентина Катаева, да 
еще и в паре с названием журнала, который он основал в 
1955 году, — это высокий статус, и я уверен, что эта пре-
мия станет главной за жанр короткого рассказа.

В состав жюри вошли писатели Сергей Шаргунов 
(председатель), Алексей Варламов, Михаил Тарковский, 
Татьяна Толстая, актриса Любовь Толкалина и предпри-
ниматель Герман Зверев. Кстати, я до сих пор не могу за-
быть, каким прорывом в жанре короткого рассказа была 
книга Татьяны Толстой «На золотом крыльце сидели», 
которая вышла в 1987 году в «Молодой гвардии». Это 
была ее первая книга, а следующий сборник «Любишь — 
не любишь» вышел спустя десять лет. Это одновременно 
и к вопросу, легко ли писать рассказы, и к вопросу, на-
сколько они востребованы издательствами.

Шаргунов, Варламов и Тарковский — тоже блестящие 
«рассказчики». Так что премия в надежных руках.

И наконец — имя. Удивительно, но Катаев, как и Ле-
сков, не избалован литературой о нем. Потребовалось 
тридцать лет после его смерти в 1986 году, чтобы Сергей 
Шаргунов написал его полную биографию и очерк твор-
чества. Биография вышла в 2016 году и удостоилась вто-
рой премии «Большая книга».

Не буду ставить рядом Катаева и Лескова — слишком 
разные они и по судьбе, и по творчеству. Но есть в них 
одно общее — это великолепный русский литературный 
язык, которым невозможно не восхищаться. Я бы даже 
сказал, что их язык слишком великолепен. Недаром Лес-
кова называли «чрезмерным» писателем.

Но лучше «чрезмерности», чем серости.  

Вышла биография 
Н. С. Лескова писа-
теля и критика 
Майи Кучерской 
«Лесков. 
Прозеванный 
гений»

Журнал «Юность» 
объявил о созда-
нии литературной 
премии имени 
Катаева за луч-
ший рассказ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

КИНО Дебютный фильм Семена Серзина взрывает мозги

Сделать из людей человека
Валерий Кичин

Н
ичем не примечательный 
Фролов, миновав стер-
тых бомжей и цепкую 

цыганку, вышел на перрон Кур-
ского вокзала, чтобы, как всег-
да, двинуться по ничем не при-
мечательному маршруту в не-
примечательный город По-
дольск, где его ждет к ужину 
мама. Обнаружив, что мимолет-
ная встреча с цепкой цыганкой, 
как всегда, закончилась плохо, 
скоропостижно потеряв люби-
мую девушку, он присел на ни-
чем не примечательной лавочке 
— тут его и неожиданно и загре-
бли менты.

Все это неспроста сопрово-
ждается песней группы «Кура-
ра» «Смерти нет, есть только ве-
тер…», звучавшей в абсурдист-
ском спектакле «Коляда-Теа-
тра» «Концлагеристы». Нас 
ждет абсурд почище того, что 
случился в неведомой респу-
блике Чумуртии из спектакля — 
потому что он случился в нашем 
любимом городе.  Смотрим 
фильм Семена Серзина «Чело-
век из Подольска». 

Там полицейский участок 
оказывается взбесившейся со-
лянкой из унылых коридоров, 
бессмысленных вопросов, не-
внятных лабораторных опытов, 
коллективных декламаций, гар-
цующих дворников-гастарбай-
теров, зимних садов с бассей-
ном для рекреации и невообра-
зимо прекрасной феминой для 
воспитания правильных чувств. 
Там менты с тяжким взглядом 
поливают цветочки, справляют 
загадочные ритуалы, щеголяют 
знанием модернистских тече-
ний от «Черного квадрата» Ма-
левича до «4’33’’» Кейджа, легко 
танцуют и четко артикулируют, 
угощают огурчиками, любят не 
только Москву, но и Подольск, и 
Мытищи, но при этом охотно 
признают, что — да, бьют, прово-
цируют на что надо, что надо 
подбрасывают, а при слове «аб-
сурд» могут «отмудохать в 
мясо» и вообще показать, кто в 
доме хозяин. 

Это кинодебют как теа-
трального режиссера Семена 
Серзина, так и пьесы Дмитрия 
Данилова, сенсационно взбу-
доражившей многие театраль-

ные болотца: абсурдность раз-
вернувшихся там ситуаций 
взрывает привычный нам пей-
заж, давая простор разноо-
бразным, если не полярным 
зрительским версиям. С одной 
стороны, полиция учит поклон-
ника Амстердама родину лю-
бить, и можно подумать, что 
фильм клеймит население за 
дефицит патриотизма. С дру-
гой стороны, урок в полицей-
ском участке выпирает в зону 
абсурда, и там потоком хлещут 
аллюзии на любое тоталитар-
ное сознание, где каждый — по-
тенциальный зэк, а фундамен-
том — неукоснительное едино-
мыслие. Уроки эти напомина-
ют стилистику стародавних пи-
онерских лагерей, где песенное 
бодрячество должно было хо-

рошенько воспитать детские 
массы.

Фильм существует на пере-
крестке «Процесса» Кафки и 
«Небес обетованных» Рязано-
ва: от первого — сюжет с неви-
новным подсудимым и ничем 
не ограниченный полет абсур-
дистской фантазии, от второго 
— их привязка к узнаваемым ре-
алиям слетевшей с катушек 
столь же абсурдной жизни. В 
некоторых сценических верси-
ях были параллели со «Скот-
ным двором» Оруэлла, его от-
даленные отзвуки чувствуются 
и в фильме — хотя бы в повадках 
толстого Сергея, не то провока-
тора, сотрудничающего с мен-
тами, не то тайного диссидента. 
Это кино соткано из садистски 
куртуазных улыбок, резко кон-
трастирующих с происходя-
щим, из оглушающих парадок-
сов в развитии действия и от-
вязных фантазий, не скован-
ных ни сюжетной схемой, ни 
конкретными идеологически-
ми планами, ни авторской 
жесткой рукой: «Представь, ка-
кую штуку выкинула госпожа 
капитан, — она соблазняла Фро-
лова!». А зрителям доверяют 
гадать, о чем сей сон, причем у 
каждого будут свои ассоциа-
ции.

В перевернутом мире филь-
ма бедолага Фролов — типичный 
носитель расхожего, рутинного 

сознания, каким у нас могут по-
хвастаться девять десятых мир-
но спящего населения. Менты 
экзаменуют его на знание по-
вседневности: опиши, что ты 
видишь по дороге из Подольска, 
опиши цвет стен твоей лестнич-
ной клетки и т.п., — здесь делают 
из людей человека. Примерно 
так, как в былые времена «вы-
ездные комиссии» экзаменова-
ли каждого, кто покушался выр-
ваться из родных пределов в 
Болгарию. Но журналист из 
окружной газеты безразличен 
ко всему сразу — от богатой 
истории родного города и коли-
чества его жителей до собствен-
ной профессии, ему интересны 
только его группа с идиотским 
названием Liquid Mother и Амс-
тердам, куда она ездила на га-
строли.

Актеры играют блистатель-
но и с хорошим знанием жизни. 
Округлый, но основательный, с 
проницательным взглядом го-
сподин старший лейтенант, от 
размеренной вкрадчивости ко-
торого идут мурашки по коже 
(Владимир Майзингер). Всегда 
готовый сорваться с цепи Па-
лыч (Михаил Касапов). Элеган-
тнейшая господин капитан Ма-
рина, вносящая в суровые поли-
цейские будни что-то мягкое, 
женское (Виктория Исакова). 
Уже перевоспитанный и потому 
ко всему готовый Сережа (Илья 
Борисов). И, конечно, сам Фро-
лов — Вадик Королев, фронтмен 
группы OQJAV, основанной 
уральскими музыкантами, что 
придает повадкам и выговору 
героя «глубинный» колорит че-
ловека из народа. Лейтмотив 
фильма: китайская золоченая 
кошка все машет и машет изде-
вательски лапой.  

МУЗЫКА В зале «Зарядье» прозвучали «Буковинские песни» 
Леонида Десятникова

Вечер без автора

Мария Бабалова

С
вое 65-летие компо-
зитор Леонид Десят-
ников отметил в Пе-
тербурге и в Москве. 
В зале «Зарядье» со-
стоялся его автор-
ский вечер по ини-
циативе известного 
пианиста Алексея 

Гориболя. В программе концер-
та были представлены два фено-
менальных камерных опуса — 
«Буковинские песни» (24 пре-
людии для фортепиано) и во-
кальный цикл «Любовь и жизнь 
поэта», а также немного кино-
музыки в качестве «перехода» 
из одной художественной ре-
альности в другую. Героями ве-
чера стали Алексей Гориболь, 
тенор Богдан Волков и, конечно 
же, Леонид Десятников.

Увы, но сам Леонид Аркадье-
вич в Москву не приехал, как и 
не появился он на своем автор-
ском вечере в Александринском 
театре, что прошел несколькими 
днями раньше. Пандемия нано-
сит тяжелый удар не только по 
физическому здоровью, но и по 
душевному: еще свежа боль мно-
гих потерь. Совсем недавно ушел 
друг Леонида Десятникова — зна-
менитый дирижер Александр Ве-

дерников, благодаря которому 
его опера «Дети Розенталя» 
была поставлена на сцене Боль-
шого театра в 2005 году.

Премьера «Буковинских пе-
сен», имеющих авторское посвя-
щение Алексею Гориболю, со-
стоялась пару лет назад, а чуть 

больше года спустя под лейблом 
«Мелодия» была сделана их за-
пись  и сразу в двух форматах: 
компакт-диск и виниловая пла-
стинка. Большое 45-минутное 
сочинение написано в фирмен-
ном десятниковском стиле, ког-
да слушатель с удовольствием и 
легкостью сочетает радость ин-
туитивного узнавания и глубин-
ного познания чего-то абсолют-
но нового. «Буковинские пе-
сни», что ясно из названия, 
«произрастают» из закарпат-
ского фольклора (Леонид Десят-

ников родился в Харькове, но 
окончил Ленинградскую кон-
серваторию). Однако их без-
упречно современный компози-
торский язык, что мастерски ба-
лансирует между «оригинально-
стью» и «квазицитируемо-
стью», рождает невероятные 

смысловые символические ал-
люзии, где фатум и юмор нахо-
дятся в постоянном соперниче-
стве. И формальная лаконич-
ность каждой прелюдии обратно 
пропорциональна существенно-
сти художественного высказы-
вания. К тому же, прозвучав под 
сводами Большого зала в испол-
нении подчеркнуто сдержанно-
академическом, «Буковинские 
песни» оставили впечатление 
изумительной актуальной клас-
сики, при этом, правда, утратив 
что-то интимно-исповедальное.

Антракт прогнозируемо по-
требовал смены настроения. И 
Алексей Гориболь исполнил три 
фрагмента из киномузыки Лео-
нида Десятникова под «немые» 
кадры из фильмов «Подмосков-
ные вечера» Валерия Тодоров-
ского, «Мания Жизели» Алексея 
Учителя и «Москва» Александра 
Зельдовича. С одной стороны, 
этот жест напомнил, что в Рос-
сии все же есть великолепное ав-
торское кино совсем не фабрич-
ной штамповки, которое приня-
то называть «некоммерческим». 
С другой же, в формате такого 
концерта эту музыку хотелось 
послушать как нечто самоцен-
ное, а не иллюстративно-при-
кладное.

Финальной кульминацией 
юбилейного оммажа стал во-
кальный цикл на стихи поэтов-  
«обэриутов» Даниила Хармса и 
Николая Олейникова «Любовь и 
жизнь поэта». Сокращение 
ОБЭРИУ расшифровывается 
как: ОБ — общество, ЭР — реаль-
ное, —  искусство. С буквой У, все 
было просто. Она была пристав-
лена специально. Поэты декла-
рировали: «Мы, обэриуты, — 
честные работники своего 
искусства. Мы — поэты нового 
мироощущения и нового искус-
ства». Это все то, что можно и 

нужно сказать и о музыке Лео-
нида Десятникова. А уникаль-
ный голос тенора Богдана Вол-
кова в тандеме с Алексеем Гори-
болем представили исполнение, 
очень близкое к эталонному: 
тонко, детально и с должной до-
зой сарказма, передавая всю 
фантастичность как музыкаль-
ного, так и литературного тек-
стов. Хотя очевидно, объемы 
Большого зала сыграли злую 
шутку с музыкантами, так как 
его акустика требует несколько 
укрупненной подачи, а не погру-
жения в творческие нюансы.

Юбилейный вечер в момент 
пандемии символично завер-
шился размышлением о страхе 
смерти и одиночества, осозна-
нием бессмысленности бытия, 
запрятанных под едкую иронию 
и абсурд. Тут авторская рефлек-
сия выплескивается то роман-
сом «а-ля Чайковский», то «а-ля 
шумановской Lied» (название 
цикла будто продолжает два из-
вестнейших вокальных цикла 
Шумана — «Любовь поэта» и 
«Любовь и жизнь женщины»), и 
все в итоге оборачивается 
истинным трагизмом «мировой 
скорби».  

Музыка Леонида Десятникова 
 звучала в исполнении Алексея 
Гориболя и Богдана Волкова. 

Обитатели этого полицейского участка щеголяют эрудицией, угощают огурчиками и задают странные вопросы.

А К Ц Е Н Т

Юбилейный вечер в момент пандемии  
завершился размышлением о страхе 
смерти, запрятанном под едкую иронию 
и абсурд

А К Ц Е Н Т

Абсурдность ситуаций делает привыч-
ный пейзаж диковатым, давая простор 
разнообразным зрительским версиям
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ТРАНСПОРТ В Краснодаре 
полиция арестовала 
мужчину за движение 
на электробайке без прав

Колеса подвели

Юрий Гень, Ирина Белова, 
«Российская газета», Краснодар 

В Краснодаре произошло происшествие, которое за-
ставит задуматься всех жителей России, которые лю-
бят прокатиться на электроскутерах. В кубанской сто-
лице сотрудники ДПС задержали 45-летнего мужчину 
за то, что он ехал на электробайке, не имея при этом 
водительских прав категории «М». В итоге транспорт 
поместили на штрафстоянку — словно автомобиль, а 
нарушителя арестовали аж на 10 суток, и теперь он от-
бывает наказание в спецприемнике города.

— Сотрудник Госавтоинспекции остановил мужчи-
ну на электробайке, поскольку тот управлял тран-
спортом неуверенно, — рассказывает начальник отде-
ла пропаганды ГИБДД края Ирина Заватская. — При 
проверке документов было установлено, что электро-
байк имеет мощность 0,35 кВт, а это значит, что вла-
дельцу нужно иметь водительское удостоверение со-
ответствующей категории — «М». Но у мужчины его не 
было. Вдобавок нарушитель оказался в состоянии ал-
когольного опьянения. Освидетельствование показа-
ло у него 1,16 промилле алкоголя в выдыхаемом воз-
духе при норме в 0,16. В итоге, учитывая совокупность 
всех нарушений, мужчину и отправили под админи-
стративный арест на 10 суток. Но резонанс в обществе 
эта история приобрела. 

— Несмотря на то что новые положения к Закону «О 
безопасности дорожного движения» приняты несколь-
ко лет назад, даже многие водители-профессионалы до 
сих пор не подозревают, что для управления электро-
байками нужно водительское удостоверение, — расска-
зывает председатель правления Национального союза 
автомобильных школ Елена Зайцева. — А уж рядовые 
граждане тем более. Хотя в соответствии с тем же зако-
ном категория «М» выдается автоматически, если че-
ловек имеет более высокий уровень водительских 
прав. Например, «А», «В» или «С». 

Отметим, что закон определяет категорию «М» как 
право управлять мопедами и легкими квадрициклами, 
в том числе электробайками.  

АРМИЯ 

До конца года 
военные 
получат еще 
100 тысяч доз 
новой вакцины

ИЗ СТРОЯ 
НА ПРИВИВКУ
Юрий Гаврилов

По поручению министра оборо-
ны Сергея Шойгу в армии и на 
флоте ускорят вакцинацию лич-
ного состава. Если сейчас ежесу-
точно прививку от коронавиру-
са получают более полутора ты-
сяч солдат и офицеров, то скоро 
этот показатель вырастет до 
пяти тысяч человек в день. Акти-
визировать процесс поможет со-
здание на базе военно-медицин-
ских организаций и подразделе-
ний прививочных кабинетов и 
формирование более 300 специ-
альных бригад для вакцинации.

Эпидемиологическую ситуа-
цию в Вооруженных силах Шой-
гу обсудил со своими генерала-
ми и гражданскими чиновника-
ми на селекторном совещании. 
Там прозвучали вполне обнаде-
живающие цифры и факты. Для 
прививок военнослужащих, а 
их в общей сложности должны 
получить 400  тысяч солдат и 
офицеров, уже поступило 14,5 
тысячи доз вакцины. Их распре-
делили по военным округам, от-
правили на Северный флот, вы-
делили для центрального аппа-
рата Минобороны России. В де-
кабре планируется поставка  
еще 100 тысяч доз.

Процесс, что называется, 
пошел. Более 7 тыс. представи-
телей Вооруженных сил уже 
приняли препараты, которые 
должны предохранить их от 
опасного заболевания. Первы-
ми в этом списке стали военные 
медики, командный состав, во-
еннослужащие, несущие бое-
вое дежурство и готовящиеся к 
дальним походам экипажи бое-
вых кораблей ВМФ.

«Все требования по соблю-
дению «холодовой цепи» при 
транспортировке вакцины в 
округах выполнены. Для этого 
заблаговременно закуплены  
более 100 термоконтейнеров и 
морозильных камер», — доло-
жил министру обороны его за-
меститель Тимур Иванов.

Вакцинацию наверняка 
пройдут и наши военные в На-
горном Карабахе. Об их нелег-
кой службе Шойгу рассказал 
отдельно. По словам министра, 
введение в зону конфликта рос-
сийских миротворцев позволи-
ло нормализовать обстановку в 
регионе. Условия подписанного 
трехстороннего заявления о 
прекращении огня соблюдают-
ся. При содействии наших «го-
лубых касок» продолжается об-
мен между Арменией и Азер-
байджаном телами погибших. 
Миротворцы обеспечили воз-
вращение в Карабах более 30 
тысяч беженцев.

Кроме того, российские во-
енные освобождают от взрыво-
опасных предметов местность 
и дороги общего пользования. 
Саперы очистили от неразо-
рвавшихся боеприпасов более 
50 гектаров территории и свы-
ше 17,5 километра дорожного 
полотна. Обезврежено более 
тысячи взрывоопасных пред-
метов. Разминированы Лачин-
ский коридор и участки трассы 
до Степанакерта протяженно-
стью 28 км. Восстановлено дви-
жение по этой дороге граждан-
ского автотранспорта. В сопро-
вождении наших военных по 
ней проехали свыше трех с по-
ловиной тысяч автомобилей.

В регионе работает меди-
цинский отряд специального 
назначения Восточного воен-
ного округа. Он оснащен совре-
менным оборудованием и опе-
рационными блоками. Его спе-
циалисты оказывают врачеб-
ную помощь не только личному 
составу, но и гражданскому на-
селению. К примеру, вчера Ми-
нобороны России сообщило, 
что в течение дня терапевты, 
хирурги и их коллеги приняли 
около 40 местных жителей.

Российские миротворцы на-
ладили взаимодействие с руко-
водством Нагорного Карабаха, 
представителями Международ-
ного комитета Красного Креста 
и Управления Верховного ко-
миссара ООН по делам бежен-
цев. «Отмечу, что наши военно-
служащие действуют профес-
сионально и делают все, чтобы 
в регионе сохранялся мир», — 
подытожил Шойгу.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как собираются отмечать Новый год
в регионах России

Праздник не отменяется

В 
одних регионах на 
массовые гулянья и 
празднования введе-
ны ограничения. В 
других — праздник 
«вынесли» на улицу... 
Корреспонденты «РГ» 
выяснили, где и как 
собираются отмечать 

самый лучший праздник в году. 
Что бы там ни было, площади 

и улицы в городах постепенно 
принимают новогодний наряд. 
Ожидается, что во многих ме-
стах будут установлены экра-
ны, с которых будут звучать по-
здравления, а также вестись 
трансляции новогодних меро-
приятий. Но тем, кто привык от-
мечать его в кафе и ресторанах, 
придется менять свои планы. 
Впрочем, такие ограничения 
введены далеко не везде. Так, 
подарок к Новому году заведе-
ниям общепита и их посетите-
лям сделали власти Татарстана 
— им разрешили работать в ночь 
с 31 декабря на 1 января. Прав-
да, принимать гостей они смо-
гут только в период с 0.00 ночи 
до 3.00 утра. Встретить Новый 
год в кафе и ресторанах смогут и 
жители Башкирии, но в семей-
ном или дружеском кругу, а не с 
коллегами, потому что корпора-

тивные банкеты остаются под 
запретом.  

В Калуге — новогодней столи-
це России — в ночь на 1 января 
обещают полноценную развле-
кательную программу до четы-
рех утра на площади Старый 
торг. Рестораны и ночные клубы 
должны быть закрыты с полуно-
чи до шести утра. 

Провести праздничные дни 
на свежем воздухе планируют в 
Алтайском крае и Республике 
Алтай. Тут забронированы уже 
почти все места на турбазах, в 
гостиницах и санаториях. C 15 
декабря по 15 января в этих ре-
гионах запрещены любые мас-
совые мероприятия. Но катать-
ся на лыжах и санках, любовать-
ся красотой алтайских гор, 

участвовать в уличных гуля-
ньях с семьей или друзьями 
никто не запрещал. А в Хабаров-
ском крае местные власти при-
зывают население в празднич-
ные дни как можно больше вре-
мени проводить на катках. 
Плюс горки, елки... 

В Республике Крым с 20 де-
кабря по 15 января муниципа-
литетам предписано отменить 
все массовые новогодние празд-
ники на городских и сельских 
площадях, а также в домах куль-
туры, театрах, торгово-развле-
кательных и спорткомплексах. 
С 20 декабря 2020-го по 15 ян-
варя 2021-го будут закрыты 
развлекательные центры и дру-
гие развлекательные заведения, 
в том числе и детские. Также за-

прещены и банкеты, свадьбы, 
корпоративы. Тем не менее 367 
средств размещения, в том чи-
сле 71 санаторий Республики 
Крым, готовы принять отдыха-
ющих из других регионов. Куль-
турно-массовые мероприятия 
на Новый год отменены и по все-
му Краснодарскому краю. Вме-
сте с тем в том же Сочи откры-
лись 22 зимних пляжа для про-
гулок у моря, продолжат в крае 
работу более 250 объектов тур-
показа, экскурсионные мар-
шруты и центры активных ви-
дов отдыха. 

Челябинск к Новому году ре-
шили сделать по-домашнему 
уютным. На улицах города ста-
ли появляться осветительные 
арт-объекты. От установки 
главной городской елки и стро-
ительства ледового городка 
власти решили не отказывать-
ся, чтобы не лишать радости по-
кататься с горок детей. 

«А у нас праздник будет», — 
говорят жители Тюмени и при-
глашают иногородних гостей в 
январские выходные познако-
миться с красотами Западной 
Сибири. 4 и 5 января в резиден-
ции сибирского Деда Мороза в 
пригороде Тюмени — поселке 
Антипино — пройдет грандиоз-

ное новогоднее представление. 
К этому времени главный ново-
годний герой выберет самые ин-
тересные из высланных ему пи-
сем детей, чтобы исполнить их 
желания. А по заказу региональ-
ного агентства туризма разра-
ботаны несколько интересных 
маршрутов.

Ну а в Удмуртии с 11 декабря 
увеличат время работы кафе, 
ресторанов и других объектов 
общественного питания. Кроме 
того, с конца ноября разрешили 
работать театрам, кинотеатрам 
и проводить физкультурные ме-
роприятия в спортивных объек-
тах Так что без новогодних 
представлений, катаний на 
коньках, лыжах, тюбингах люди 
тоже не останутся.  

По сообщениям 
корреспондентов «РГ»

В Казани в новогоднюю ночь кафе 
и рестораны будут работать, 
а в Санкт-Петербурге их закроют.

А К Ц Е Н Т

Массовые мероприятия, как правило, 
не разрешены. Но кататься на лыжах 
и санках, участвовать в уличных
гуляньях с семьей или друзьями никто 
не запрещал

Вакцину от коро-
навируса получа-
ют 1,5 тысячи воен-
ных в день. Скоро 
показатель выра-
стет до 5 тысяч

Полный 
текст 
читайте
на сайте 
www rg.ru
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ЗДОРОВЬЕ  В Подмосковье 
откроют 15 центров 
амбулаторной онкопомощи

День 
на обследование

Ирина Рыбникова

Жители Подмосковья с онколо-
гическими диагнозами в 67 про-
центах случаев ожидают прие-
ма у профильного врача от од-
ного до трех дней. Еще в 31% 
случае время ожидания растя-
гивается на срок от трех до 10 
дней, а 2% больных попадают к 
онкологу лишь через 10—14 
дней. Такие данные привел за-
мминистра здравоохранения 
области Руслан Кошелев.

Ускорить пациентам воз-
можность встречи с доктором не 
дает нехватка врачей. «У нас в 
первичном звене работают 149 
онкологов,  что составляет 
49,8% от необходимой штатной 
численности», — отметил Коше-
лев, подчеркивая, что стацио-
нарное звено обеспечено онко-
логами полностью. В таких усло-
виях область умудряется еще и 
улучшать выявляемость онкоза-
болеваний. Например, в этом 
году только за январь — сентябрь 
зарегистрировано 15,2 тысячи 
новых больных, обычно столько 
выявляют за год. У 58% пациен-
тов новообразования обнаруже-
ны в начальной стадии — и это 
тоже лучше, чем в прошлом 
году, когда легкие формы онко-
логии нашли у 55,8% больных. 
«Сейчас на учете у онкологов 
состоят 217 тысяч жителей об-
ласти», — уточнил Кошелев.

И власти заметили: в муни-
ципалитетах, где созданы цен-
тры амбулаторной онкологиче-
ской помощи, и ситуация с ран-
ним выявлением получше, и жа-
лоб от онкопациентов помень-
ше. В прошлом году такой центр 
был открыт в Клину, в этом — в 
Коломне и Одинцове, к концу 

декабря откроется еще и в По-
дольске. Главное их преимуще-
ство  - возможность пройти всю 
диагностику в одном месте. Се-
годня, к примеру, жители Шату-
ры, чтобы подтвердить онколо-
гический диагноз с помощью 
магнитно-резонансной тера-
пии, едут к соседям в Орехово-
Зуево, так как своего аппарата 
МРТ в шатурской больнице нет. 
А онкомаркеры тот же житель 
сдает уже у себя. Это не слиш-
ком удобно, когда на разные об-
следования приходится ездить в 
разные города. 

В центры амбулаторной по-
мощи тоже придется ездить, они 
создаются на несколько муни-
ципалитетов сразу, и клинский 
центр принимает еще и жителей 
Солнечногорска и Дмитрова, а 
одинцовский — Химок. Но, прие-
хав в центр один раз, можно по-
лучить весь пакет онкологиче-
ских исследований — от первич-
ной консультации профильного 
врача до результатов МРТ. В том 
же Клину еще год назад при по-
дозрениях на новообразование 
у пациента, у которого пока нет 
определяющих симптомов, на-
чинали гонять по кабинетам — к 
терапевту, в процедурный, на 
рентген. И все это могло длиться 
неделями. Сейчас же человек 
сразу едет в Высоковск, где есть 
амбулаторный центр, и возвра-
щается с полным медзаключе-
нием. «Мы планируем развер-
нуть на территории Москов-
ской области еще 15 подобных 
центров, которые будут закре-
плены за конкретными терри-
ториями и помогут пациентам 
не теряться в медицинских ка-
бинетах», — говорит Руслан Ко-
шелев.  

РАКУРС Столица обретает новогодний вид 

Москва диодная
Ирина Огилько

С
толичные власти отказа-
лись от расходов на новые 
украшения улиц и площа-

дей города к Новому году. Панде-
мия потребовала уже немало за-
трат из бюджета на здравоохра-
нение и поддержку горожан. По-
этому власти решили обойтись 
«одежками» из светодиодных 
ламп, блестящих гирлянд и 
искусственных елей, сохранив-
шихся с прежних времен. Одни 
из них починят, другие поменя-
ют друг с другом местами, но 
праздник в городе все равно бу-
дет чувствоваться. Причем 
очень скоро — уже к 14 декабря 
Москва будет готова встречать 
Новый год, рассказал заммэра 
Москвы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 
Украсят все округа и почти каж-
дый район более чем тысячей 
искусственных елей высотой от 
8 до 25 метров, а также развесив 
свыше 4 тысяч объемных светя-
щихся конструкций и гирлянд. В 
этом году впервые украшают 
Северный речной вокзал, зара-
ботавший в конце лета после ре-
ставрации. На главной аллее там 
поставили 80 световых торше-
ров из гирлянд и 20 деревьев зо-
лотистого цвета, а также ново-
годний шар с диаметром девять 
метров, внутри которого уста-
новили лавочки, чтобы удобнее 
было делать селфи с видом на 
новогоднюю красоту привок-
зальной площади. Как рассказал 
«РГ» мастер бригады по ремон-
ту наружного освещения ОЭК 
Николай Фомин, на монтаж и 
подключение светодиодных 
ламп на елке у этого вокзала 
ушло два дня. «Светодиодные 
украшения безопасны, они не 
греются, потребляют мало элек-
троэнергии, а выглядят очень 
эффектно. Единственный ми-
нус — могут перегореть, но за 

этим будем следить до конца 
зимы». А в центре площади еще 
продолжают устанавливать «те-
атральную» ель, очень похожую 
на живую. Украшают ее портре-
тами деятелей искусств в рамах: 
Татьяны Шмыги, Наталии Сац, 
Федора Шаляпина, а также еще 
пустыми рамочками для буду-
щих звезд. 

Как рассказала «РГ» совет-
ник департамента ЖКХ Москвы 
Виктория Боткова, тактильных 
конструкций, игровых зон и тач-
скринов в этом году не будет во 
избежание распространения ко-
ронавируса: «Самым старым 
украшением станет ель «Вареж-
ки», изготовленная в 2016 году и 
уже установленная на Привок-
зальной площади Зеленограда». 
Высокие ажурные световые 
арки уже появились на Тверской 
и Пушкинской площадях, пло-
щади Революции, в Камергер-
ском и Газетном переулках. 
Тверской бульвар снова украсил 
200-метровый арочный свето-
вой тоннель, который продолжа-
ют монтировать. На Поклонной 
горе устанавливают 20-метро-

вую елочную игрушку и фигурки 
Деда Мороза со Снегурочкой.

На ВДНХ внутри катка уже 
смонтировали «поле светляч-
ков», которое в прошлом году 
было на площади Промышлен-
ности. «В 2019 году очень попу-
лярной была огромная компо-
зиция «Умка» в виде большой 
медведицы и медвежонка, они 
стояли возле Ростокинского ак-
ведука, — продолжает Боткова. — 
В прошлом году фигуры поста-
вили в другое место, но таким 
успехом, судя по фотографиям в 
соцсетях, они там не пользова-
лись, поэтому по просьбам жи-
телей вернем ее на акведук». 

Украшают и парки города. В 
Коломенском, например, поя-
вятся гигантские светящиеся 
шахматы, а украшавшее парк в 
прошлом году яйцо Фаберже с 
каретой внутри переедет в Ца-
рицыно. Там же поставят гигант-
скую царскую корону, а возле 
дворца — новогодние копии 
Царь-пушки, Царь-колокола...
Простоят все украшения до кон-
ца зимы. Затем их отправят на 
склады.  

Ели установят и украсят во всех административных округах города.

КОНКУРС 
Названы доступные 
для маломобильных 
граждан организации

Дверь всегда 
открыта

Ангелина Зеленькова

В Белом зале столичной мэрии награждали организа-
ции, сумевшие сделать свои помещения удобными для 
людей с разными формами инвалидности. Победителя-
ми и лауреатами ежегодного смотра-конкурса «Город 
для всех» стали 30 лучших.

Руководитель департамента труда и социальной за-
щиты населения Москвы Евгений Стружак отметил: в 
столице проживают около миллиона людей с инвалид-
ностью, которые нуждаются в заботе. Правительство 
Москвы совместно с некоммерческими организация-
ми, фондами, волонтерами и неравнодушными людь-
ми делают все, чтобы город был для них комфортнее и 
доступнее. 

Конкурсу «Город для всех» уже более десяти лет, 
участников с каждым годом становится все больше. И 
все больше дверей без проблем открывается перед ма-
ломобильными. При подведении итогов конкурса учи-
тывались пандусы, лифты, подъемники, экстренные 
кнопки. Словом, все, что и делает город доступным 
действительно для всех. Среди победителей — школа № 
1429, в которой из 520 учеников порядка 30 процентов 
дети с инвалидностью. 

Развитию безбарьерной среды уделяется большое 
внимание. Уже 86 процентов социально значимых объ-
ектов полностью или частично приспособлены для лю-
дей с инвалидностью. Помогают власти обустраивать и 
жилье для инвалидов, устанавливая в подъездах подъ-
емные платформы, а в квартирах —  потолочные рель-
совые системы для самостоятельного перемещения. 

РЕШЕНИЕ 
В Санкт-Петербурге 
ужесточили правила 
проведения концертов 
и спектаклей

Зрителей 
посчитают

Евгения Цинклер, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Власти Санкт-Петербурга будут контролировать коли-
чество и возраст зрителей на массовых культурных и 
зрелищных мероприятиях. Речь идет о тех, на которых 
присутствуют свыше пятидесяти человек, то есть пра-
ктически о любом спектакле или концерте.

Как сообщили в комитете по культуре Северной 
столицы, зрительный зал на таких мероприятиях дол-
жен быть заполнен не больше чем на четверть. При 
этом решение о том, каково максимально допустимое 
количество зрителей, остается за сотрудниками коми-
тета. Принимать его они будут, к примеру, исходя из 
конструктивных особенностей помещения.

Кроме того, организаторам нужно обосновать чи-
сло посетителей и проинформировать власти об их 
возрасте. Дело в том, что с 4 декабря в Санкт-Петер-
бурге запрещено посещать театр и иные подобные за-
ведения детям младше 16 лет. «Ничего невыполнимого 
в новых условиях нет, но соблюсти их можно разве что 
при поддержке из бюджета. Спектакль окупается толь-
ко при 70—80-процентной заполненности зала. Поэто-
му, скорее всего, независимые театры временно закро-
ются, — рассуждает театральный менеджер Александра 
Платонова. — Мероприятия, на которые уже проданы 
билеты, мы, конечно, проведем. Но с серьезными кор-
рективами. Например, зрителям, которые собирались 
прийти с детьми, билеты на них придется сдать».  
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ПРОЕКТ 

Пчеловоды 
поставят ульи 
по новым 
правилам

СОБРАЛИСЬ 
НА МЕД
Татьяна Карабут

Минсельхоз вынес на общест-
венное обсуждение новые вете-
ринарные правила содержания 
медоносных пчел как для про-
мышленных пасек, так и лич-
ных подсобных хозяйств. Но 
пчеловоды считают их невы-
полнимыми и уверены, что в та-
ком виде они нанесут непопра-
вимый вред отрасли.

Проект правил разработан 
взамен старых от 2016 года. Но-
вые правила должны вступить в 
силу с 1 марта 2021 года и дей-
ствовать до 1 марта 2027 года. 
Как пояснили в минсельхозе, 
документ разработан для мини-
мизации рисков распростране-
ния инфекционных заболева-
ний медоносных пчел, а также 
снижения доли недоброкачест-
венных примесей в продукции 
пчеловодства.

Так, правила запрещают со-
держание пчел на территориях 
бывших и действующих поли-
гонов бытовых отходов, ското-
могильников, кладбищ, очист-
ных сооружений и навозохра-
нилищ. Пасеки должны разме-
щаться не ближе 5 км от воско-
перерабатывающих, кондитер-
ских или химических предпри-
ятий, аэродромов, военных по-
лигонов, радиолокационных, 
радио- и ТВ-станций и других 
источников микроволновых из-
лучений. Также нельзя устанав-
ливать пасеки на расстоянии 
ближе 3 км от болот, 300 м от 
помещений, в которых содер-
жатся животные других видов 
(за исключением тех, которые 
принадлежат хозяину пасеки), 
3 км от других пасек, 500 м от 
авто- и железных дорог, высо-
ковольтных линий электропе-
редач. Пасеки, предназначен-
ные для получения меда на про-
дажу, должны быть удалены не 
менее чем на 7 км от пасек, 
предназначенных для размно-
жения или вывода пчел опреде-
ленной породы, сохранения су-
ществующего генофонда пчел.

Директор Федерального на-
учного центра пчеловодства 
Анна Брандорф считает, что 
применение правил в этом виде 
приведет к существенному со-
кращению пчелиных семей в 
России. Например, по ее сло-
вам, требование располагать 
пасеки не ближе 3 км друг от 
друга невозможно выполнить в 
традиционно пчеловодческих 
регионах — таких, как Киров-
ская область или Башкирия. 
Там зачастую протяженность 
всего поселка составляет от 1,5 
до 2 км. И в каждом доме есть 
пасека. Также из-за разности 
климата далеко не для всех ре-
гионов целесообразно устанав-
ливать зимовники, как того 
требуют новые правила. А усло-
вие держать пасеку не ближе 
300 метров от других животных 
ставит под угрозу существова-
ния личные подсобные хозяй-
ства. В деревнях каждая семья 
содержит хозяйство. Получает-
ся, людей ставят перед выбо-
ром — либо пчел не заводить, 
либо требовать от соседа, что-
бы он избавился от скотины, го-
ворит эксперт. Неправильным 
Анна Брандорф считает и за-
прет на расположение пасек в 
удалении от болот — именно там 
для пчел водится лучший корм. 
Требование устанавливать 
ульи только из натуральных 
материалов она считает умест-
ным разве что для пасек, кото-
рые специализируются на орга-
нической продукции.

По словам Брандорф, центр 
пчеловодства направил в мин-
сельхоз свои замечания к про-
екту и рассчитывает, что они 
будут рассмотрены в ближай-
шее время. В минсельхозе «РГ» 
заверили, что проект будет до-
работан с учетом позиций всех 
заинтересованных сторон.

Там уточнили, что в личных 
подсобных хозяйствах содер-
жится 93,3% пчелосемей. Всего 
в прошлом году было произве-
дено 63,5 тыс. тонн меда.  

Сомнительные деньги
не переводятся

П р и  э т о м  е щ е  с   
2004  года в  России 
было создано Агентст-

во по страхованию вкладов 
(АСВ). Почти за 17 лет его рабо-
ты 4,2 млн вкладчиков получили 
страховое возмещение в разме-
ре 1,99 трлн рублей. Сначала 
страхуемый объем всех счетов 
и вкладов физлица в банке, кото-
рый ЦБ лишил лицензии, со-
ставлял 100 тысяч рублей, со 
2 октября 2008 года по 29 декаб-
ря 2014 года — 700 тысяч рублей, 
с 29 декабря 2014 года по насто-
ящее время — 1,4 млн рублей. 

В конце октября 2020 года 
Набиуллина заявила о том, что 
расчистка банковского сектора 
завершилась. «Основной этап 
расчистки практически завер-
шен, сейчас идет уже настрой-
ка», — рассказала она в ин-
тервью телеканалу «Россия 24». 
Набиуллина подчеркнула, что 
и в «нормальной» ситуации 
происходят отзывы лицензий, 
в том числе с рынка уходят 
и сами банки. «Мы очень близки 
к этим нормальным темпам», — 
добавила глава ЦБ. 

В прошлую пятницу банков-
ские ряды снова поредели. Регу-
лятор лишил лицензии Евроа-
зиатский инвестиционный 
банк, занимавший 312 место в 
системе по величине активов. 
По данным ЦБ, банк нарушал 
законы, регулирующие банков-
скую деятельность, а также нор-
мативные акты самого ЦБ. В тот 
же день по решению собрания 
акционеров добровольно сдал 
свою лицензию Дом-банк (384 
место по величине активов). 
Оба банка входили в систему 
страхования вкладов, выплаты 
возмещений, согласно инфор-
маци на сайте АСВ, начнутся не 
позднее 18 декабря.

«Мы ожидаем до 30 отозван-
ных и добровольно сданных ли-
цензий в 2021 году суммарно. 
Большая доля придется на при-
нудительный отзыв, хотя добро-
вольная сдача лицензий, в том 
числе в результате единичных 
сделок слияния и поглощения, 
также будет иметь место», — 
рассказал «Российской газете» 
старший управляющий дирек-
тор рейтингового агентства 
НКР Александр Проклов. 

Он соглашается, что основ-
ная часть расчистки банков-
ской системы от откровенно 

недееспособных или «схем-
ных» банков действительно за-
вершена и сейчас идет процесс 
органического ухода из бан-
ковской системы теряющих 
свои конкурентные позиции 
игроков или банков, акционе-
ры которых не видят перспек-
тив в развитии банковского 
бизнеса.

Заметно сократившаяся за 
последнее время частота отзы-
вов лицензий может быть свя-
зана и с пандемией. «Мы не 
ожидаем существенного вспле-
ска отзывов лицензий сразу по-
сле завершения пандемии и от-
мены всех регуляторных по-

слаблений, поскольку на выяв-
ление накопившихся за период 
кризиса проблемных кредитов, 
на их дорезервирование и на 
возникновение претензий со 
стороны Банка России к кон-
кретным игрокам рынка потре-
буется время», — подчеркивает 
Проклов. Скорее, речь идет 
о том, что кредитные риски 
в целом по банковской системе 
вырастут, но насколько серьез-
но это скажется на деятельнос-
ти конкретных банков, пока 
сказать сложно, отмечает ана-
литик.

По расчетам рейтингового 
агентства «Эксперт РА», на го-

ризонте четырех кварталов (с 
октября 2020 года) в зоне ри-
ска отзыва лицензии могут на-
ходиться до 35 банков. Рента-
бельность всего банковского 
сектора снижается, а убыточ-

ными последний год являются 
четверть банков, отмечают 
в агентстве.  

А К Ц Е Н Т

Основной этап расчистки банковского 
сектора от сомнительных игроков 
уже завершен, сейчас идет настройка, 
отмечают в Центробанке

МЕДИЦИНА Объем производства 
масок в России вырос в 20 раз

Защита на лицо

Елена Манукиян,
Светлана Ментюкова

Медицинская маска стала глав-
ным товаром в 2020 году. С на-
чала пандемии объем производ-
ства медицинских масок в Рос-
сии вырос более чем в 20 раз — 
с 600 тысяч штук в сутки до 
19 млн штук, а количество пред-
приятий, работающих в этой 
сфере, возросло с 18 до 86, по 
данным минпромторга. «Логич-
ным результатом наращивания 
производственных мощностей 
стал выпуск двухмиллиардной 
медицинской маски уже в 2020 
году», — сообщает ведомство.

Созданный резерв мощно-
стей позволяет российским про-
изводителям выпускать более 
30 млн масок в сутки, что полно-
стью покрывает внутреннюю 
потребность в этом виде средств 
индивидуальной защиты как ме-
дицинских организаций, так 
и граждан. По данным Информа-
ционного центра по мониторин-
гу ситуации с коронавирусом, 
обеспеченность в целом по стра-
не медицинскими масками си-
стемы здравоохранения с апре-
ля по ноябрь выросла в четыре 
раза — с 4,4 до 17 недель запаса. 

В начале ноября минпро-
мторг предложил ограничить 
госзакупки иностранных меди-
цинских масок, кроме тех, что 
произведены в странах ЕАЭС. 
«Некоторые предприятия уже 
вынуждены прекратить произ-
водство в связи с отсутствием 
спроса. Без мер господдержки 
предприятия не смогут возоб-
новить производство и на рын-
ке образуется дефицит меди-
цинских масок, который в по-
следующем придется воспол-
нять товарами из-за рубежа по 
завышенной цене», — говорится 
в пояснительной записке к про-
екту постановления правитель-
ства об этом. По данным произ-
водителей, на начало ноября 
объем остатков на складах со-
ставлял около 141 млн масок, 
а некоторые предприятия выну-
ждены прекратить производст-
во из-за отсутствия спроса.

По данным Росстата и Феде-
ральной таможенной службы за 
2019 год объем российского 

рынка медицинских масок со-
ставил около 350 млн рублей, 
при этом уже на ноябрь про-
гнозные значения на 2020 год 
составляют 30 млрд рублей. По 
данным Федеральной налого-
вой службы об объемах потре-
бления и средних ценах на то-
вар «маска медицинская» мак-
симальный суточный объем по-
требления составил 4 млн штук.

При этом маску необходимо 
носить везде, где трудно соблю-
дать социальную дистанцию, 
отмечает ведущий эксперт Цен-
тра молекулярной диагностики 
CMD ЦНИИ Эпидемиологии Ро-
спотребнадзора Михаил Лебе-

дев: «Это могут быть остановки 
общественного транспорта, 
уличные ярмарки и просто мно-
голюдные улицы». 

Медики настойчиво реко-
мендуют даже уже перенесшим 
коронавирус продолжать но-
сить маски и пользоваться дру-
гими средствами индивидуаль-
ной защиты. Это позволит обез-
опасить ослабленный организм 
переболевшего от других виру-
сов, а также защитить окружаю-
щих. «Не всегда выделение 
«жизнеспособных» вирусов 
прекращается на десятый день 
после болезни, в отдельных слу-
чаях человек может оставаться 
заразным в течение еще некото-
рого времени», — рассказал «РГ» 
Лебедев. К тому же, отметил он, 
до сих пор нет однозначного от-
вета, как долго сохраняется им-
мунитет к коронавирусу. «Имен-
но поэтому средствами индиви-
дуальной защиты во время пан-
демии должны пользоваться аб-
солютно все: инфицированные 
и неинфицированные, больные 
и уже переболевшие», — настаи-
вает специалист.  В следующем году МРОТ составит 11 653 рубля, а к 2023 году он должен превысить 14 тысяч рублей.

Среднесуточная 
потребность 
в масках в России 
оценивается 
в 10,8 млн штук

Пчеловодам нужно будет аккуратнее 
размещать пасеки рядом 
с соседскими личными хозяйствами.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» в соответствии с Федеральным 
законом от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации», утвержденным приказом Госкомэко-
логии РФ № 372 от 16.05.2000 г, информирует граждан, обще-
ственные организации (объединения), органы исполнительной 
власти и всех заинтересованных лиц о проведении обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы (далее — ГЭЭ): проектная документация «Реконс-
трукция трубопровода ДНС-0107 — УППН-0101 «Павловка», 
включая материалы по Оценке воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: реконструкция трубо-
провода для транспорта сырой нефти от ДНС-0107 до УППН-
0101 «Павловка».

Местоположение намечаемой деятельности: Чернушин-
ский городской округ Пермского края, в 2.5 км юго-восточнее 
от н.п. Павловка, в 1.5 км западнее от н.п. Лысая Гора, в 1.5 км 
северо-западнее от н.п. Ореховая Гора, в 1.0 км западнее от н.п. 
Анастасьино.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», 614990, Российская Федерация, Пермский край, 
г. Пермь, ул. Ленина, 62. 

Примерные сроки проведения ОВОС: 30.11.2020 — 
30.01.2021

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Чернушинского городского окру-
га. 

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменно.

Ознакомиться с материалами проектной документации по 
объекту ГЭЭ, в том числе материалами ОВОС, для рассмотре-
ния и направления замечаний и предложений можно в отделе 
архитектуры и градостроительства администрации Чернушин-
ского городского округа с 14.12.2020 по 14.01.2021 по адресу: 
Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21, каб. 9, тел.: 
8 (34261) 4-98-95, время приема в понедельник, вторник, чет-
верг с 10.00 до 15.00, время приема в пятницу с 10.00 до 12.00 
(перерыв с 12.00 до 13.00), среда неприёмный день.

Дата и время проведения: слушания состоятся 14.01.2021 в 
14.00 в здании администрации Чернушинского городского окру-
га по адресу: Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, 
актовый зал. 

Прием письменных замечаний и предложений по предлагае-
мой теме общественных обсуждений будет осуществляться так-
же в течение 30 дней после проведения общественных слушаний 
в здании администрация Чернушинского городского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений 
в форме публичных слушаний проектной 

документации
АО «Лебединский ГОК» уведомляет общественность, 

надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц 
о намечаемой деятельности по проектной документации  
«АО «Лебединский ГОК». Обогатительная фабрика. Цех хвос-
тового хозяйства. Участок шламовых и породных систем. Сгус-
титель № 1» и информирует о проведении оценки воздействия 
на окружающую среду.

Лебединский горно-обогатительный комбинат является 
одним из ведущих российских предприятий по объему про-
изводства железорудного сырья для чёрной металлургии. 
Минерально-сырьевой базой являются железистые кварциты 
Лебединского месторождения, входящего в состав Губкинско-
Старооскольского железорудного района Курской магнитной 
аномалии.

В административном отношении Лебединское месторож-
дение расположено на территории Губкинского района Белго-
родской области.

Вышеуказанный проект, разработанный ООО «Центроги-
проруда», предусматривает увеличение производительнос-
ти второго узла водооборота участка шламовых и породных 
систем цеха хвостового хозяйства обогатительной фабрики 
АО «Лебединский ГОК» на 27000 м3/ч, с целью обеспечения 
надежности второго узла водооборота и поочередного ремонта 
существующих сгустителей.

С этой целью предусматривается строительство следу-
ющих объектов на территории промышленной площадки  
АО «Лебединский ГОК» цеха хвостового хозяйства обогати-
тельной фабрики:

— Сгуститель № 1; 
— Корпус приготовления флокулянта;
— Распределительный лоток с камерой переключения № 1;
— Камеры и лотки осветленной воды;
— Напорные пульпопроводы от сгустителя № 1;
— Внутриплощадочные инженерные сети и иные объекты;
— Площадки и подъезды с твердым покрытием;
— Эстакада трубопровода флокулянта.
Наименование и адрес Заказчика:
АО «Лебединский ГОК», 309191, Белгородская область, 

г. Губкин, промышленная зона, промплощадка ЛГОКа.
Тел.: +7 (47241) 9-44-55, e-mail: gok@lebgok.ru,  

сайт: www.metalloinvest.com.
Наименование и адрес Исполнителя материалов ОВОС 

и проектной документации:
Проектный институт ООО «Центрогипроруда», 308007, 

Россия, г. Белгород, ул. Мичурина, 56.
Тел.: +7 (4722) 26-45-41, e-mail:cgr@belgtts.ru, cgr@bk.ru, 

сайт: http://www.cgr.ru/.
Наименование и адрес Исполнителя проектной доку-

ментации и материалов ОВОС:
Общество с ограниченной ответственностью «Центрогипро-

руда» (ООО «Центрогипроруда»), 308007, ООО «Центроги-
проруда», г. Белгород, ул. Мичурина д. 56. 

Телефон: +7 (4722) 26-46-93, е-mail: cgr@bk.ru. 
Главный инженер проекта — Оськин Александр Алексее-

вич, тел.: +7 (4722) 26-46-93.
Сроки и место доступности материалов ОВОС и про-

ектной документации: 
Целью информирования общественности о намечаемой 

деятельности является выявление общественного мнения 
и предложений в процессе выполнения оценки воздействия 
на окружающую среду, в процессе проектирования.

Предварительный вариант проектной документации и ма-
териалов по оценке воздействия объекта на окружающую сре-
ду доступен с 8 декабря 2020 г. по 12 февраля 2021 г. в элект-
ронном виде на официальном сайте Администрации Губкин-
ского городского округа, а также в печатном виде по адресу: 
Белгородская обл., г. Губкин, промплощадка АО «Лебединс-
кий ГОК», АБК УЭК и ООС, каб. № 209 (в рабочее время), 
тел.: +7 (47241) 9-54-66.

Форма представления замечаний и предложений:
Прием и документирование предложений и замечаний 

от граждан и общественности по оценке воздействия на ок-
ружающую среду и проектной документации будет осущест-
вляться в период с 8 декабря 2020 г. по 12 февраля 2021 г.:

—  в письменном виде по адресу: 309191, АО «Лебединский 
ГОК», Белгородская область, г. Губкин, промышленная 
зона, промплощадка ЛГОКа (для УЭК и ООС);

—  в электронном виде по адресу электронной почты: 
ecology@lebgok.ru;

— по телефонам: +7 (47241) 9-54-66, +7 (47241) 9-54-36.
По почте и электронной почте в адрес АО «Лебединский 

ГОК» и Администрации Губкинского городского округа с по-
меткой «Сгуститель».

Предполагаемая форма общественных обсуждений:
Проведение общественных обсуждений планируется в фор-

ме публичных слушаний.
Публичные слушания состоятся 12.01.2021г. в 11.00 

по адресу: Белгородская обл., г. Губкин, ул. Победы, д. 3, зал 
заседаний, 2-й этаж.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения:

Администрация Губкинского городского округа Белгородс-
кой области, 309189, Белгородская область, г. Губкин, ул. Мира, 
д. 16, тел.: +7 (47241) 5-25-15, e-mail:gubkin@gu.belregion.ru, 
сайт: www.gubkinadm.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Иногда владельцы банковского 
бизнеса сдают свои лицензии 
и добровольно.
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ПЛАНЫ Минимальный размер оплаты труда
будет невозможно понизить

Примут в расчет
Ольга Игнатова

М
инимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) 
ни при каких обстоя-

тельствах не сможет быть пони-
жен. Такова одна из основных 
поправок, которая будет внесе-
на в законопроект о новой мето-
дике расчета прожиточного ми-
нимума и минимального разме-
ра оплаты труда.

Он уже принят Госдумой в 
первом чтении, и до 10 декабря 
минтруд и другие ведомства 
должны представить поправки 
ко второму чтению. В пятницу 
их обсудили на рабочих группах 
Российской трехсторонней ко-
миссии (РТК). Так, РТК будет 
участвовать во всех этапах уста-
новления МРОТ и прожиточного 
минимума. МРОТ на следующий 
год ни при каких условиях не 
может быть ниже МРОТа теку-
щего года. Кроме того, для целей 
сравнения сохраняется анали-
тический расчет прожиточного 
минимума по действующей по-
требительской корзине.

Минтруд еще в сентябре 
анонсировал новый порядок 
расчета МРОТ и прожиточного 
минимума. Прожиточный ми-
нимум теперь будет опреде-
ляться не по потребительской 

корзине, а по медианному дохо-
ду. Это величина, относительно 
которой у половины населения 
доходы выше, а у другой полови-
ны — ниже. Как считают в мин-
труде, прожиточный минимум 
будет зависеть от уровня дохо-
дов большинства населения и 
повышаться по мере их роста. 

Также меняется  расчет 
МРОТ — теперь его тоже будут 
считать от медианной зарплаты 
населения. При этом он должен 
быть не ниже прожиточного ми-
нимума, который хотят пере-
сматривать не раз в квартал, 
как сегодня, а раз в год. Ведь ког-
да прожиточный минимум пе-
ресматривают часто, он может 
уменьшаться,так как падают 
цены на товары, к которому он 
пока привязан.

В 2021 году прожиточный 
минимум должен равняться 11 
653 рублям, а МРОТ — 12 792 ру-
блям. Это выше, чем сейчас. 
Минтруд прогнозирует рост 
МРОТ до 14 176 рублей к 2023 
году.

«Новая методика более про-
грессивная, она исключает ма-
нипуляции со стоимостью по-
требительской корзины за счет 
включения в нее дешевых това-
ров или услуг, которые могут и 
не употребляться», — считает 

проректор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. 

Однако у российских про-
фсоюзов есть претензии. На-
пример, сейчас медианная зар-
плата устанавливается раз в два 
года. Соответственно, нужно 
либо менять методику, либо по-
лучится повышать МРОТ только 
раз в два года. Как рассказала 
«РГ» зампред Федерации неза-
висимых профсоюзов России 
Нина Кузьмина, пока мнение 
профсоюзов ко второму чтению 
законопроекта так и не учтено. 

«Не предусмотрено ежегод-
но пересматривать соотноше-
ния МРОТ и медианной зарпла-
ты, а также соотношения вели-
чины прожиточного минимума 
на душу населения и величины 
медианного среднедушевого до-
хода в целом по России. С нашей 
точки зрения это не даст воз-
можности двигаться в сторону 
повышения МРОТ и прожиточ-
ного минимума», — отмечает 
представитель ФНПР. Кузьмина 
также уточнила, что не учтены 
предложения профсоюзов еже-
годно пересматривать величи-
ну прожиточного минимума по 
основным социально-демогра-
фическим группам населения в 
регионах.  
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БОЛЕЛЬЩИК
ОТ СЛОВА «БОЛЬ»
С вашего позволения, я тут вывел некий закон. Он 
прост и безусловен: если в какой-то системе, меропри-
ятии, встрече, в чем угодно теряется смысл — эта систе-
ма, мероприятие, встреча, неминуемо начинает разва-
ливаться.

Я ни разу не специалист в футболе, я — болельщик, 
но для меня именно этот закон объясняет тот кошмар, 
который творится в нашем футболе, что на клубном 
уровне, что на уровне сборной. 

Зачем нужен футбол, в чем его смысл? Смысл фут-
бола в том, что он — зрелище, и нужен он для радости 
нас, болельщиков. Болельщик — главная фигура в фут-
боле, и именно для него все происходит. Я понятно объ-
ясняюсь? Не ради денег, доходов и прочего, а ради того, 
чтобы человек пришел на стадион или включил телеви-
зор и получил удовольствие. Как только этот смысл ис-
чезает — все начинает разваливаться. Почему так про-
исходит — не знаю, но это — закон.

В сегодняшней футбольной ситуации болельщик не 
имеется в виду вообще. На нас начали плевать несколь-
ко лет назад, когда изменили расписание чемпионата, 
дабы соответствовать европейским трансферным ок-
нам, то есть чтобы удобнее было покупать и продавать 
игроков. В итоге в России в футбол играют на снегу, а 
летом нам устраивают отдых от кожаного мяча.

В нынешней си-
туации мы выну-
жденно много смо-
трим футбол по те-
левизору. А тут — 
комментаторы. 
Беда… В свое время 
благодаря одной по-
пулярной радио-
станции я коммен-
тировал матчи 
сборной и, что на-
зывается «на себе» 
проверил: комментатор — это очень тяжелая работа. Я 
понимаю проблемы людей, которые вынуждены без 
перерыва говорить девяносто минут так, чтобы не ме-
шать, а помогать зрителю. Но ведь были же такие ком-
ментаторы? И в стародавние времена, и в относитель-
но недавние, Василий Уткин, например.

Современный комментатор — это человек, который 
демонстрирует одно: он прочел кучу справочников и 
знает про футболистов много чего. Сам по себе матч 
его не очень интересует. Он над схваткой. Он не ведет 
зрителя по матчу, он показывает свою эрудицию. 

Артема Дзюбу не взяли в матчи сборной. Совершен-
но нет смысла обсуждать почему, но хочу констатиро-
вать: это был плевок в адрес болельщиков. Не взять 
Дзюбу в сборную — это все равно, что в спектакле не 
выпустить на сцену звезду, ради которой пришел зри-
тель. Наверное, он услышал бы в свой адрес какие-ни-
будь кричалки, это быстро бы забылось. Но одна из 
немногих, если не единственная, звезда нашего футбо-
ла вышел бы на поле и играл. А мы бы смотрели. И нам 
было бы интересно. Нас, болельщиков, этого интереса 
лишили.

Проиграли бы мы с Дзюбой так же позорно, как без 
него, или он хотя бы гол бы да забил? Не знаю. В исто-
рии футбола тоже нет сослагательного наклонения. Но 
в том, что с ним матч смотреть было бы интересней, — 
убежден. 

Как правило, про людей забывают, когда очень силь-
но помнят про деньги. В неравной борьбе «зритель — 
доходы» доходы победили. Главной фигурой стал ме-
неджер. Увольнение Юрия Павловича Семина из «Ло-
комотива» это подтвердило безусловно. Семин — не 
просто выдающийся тренер, это личность и звезда. Его 
поведение во время матча — потрясающий футбольный 
спектакль. Семин — действительно, легенда, без преу-
величения. И вот когда клуб находится на взлете, тре-
нера увольняют. Болельщики протестовали. Но кто ж 
их будет слушать? Как сыграл «Локомотив» междуна-
родные матчи, желающие могли посмотреть. И просле-
зиться.

Кто тренирует 
«Локомотив» сей-
час? Марко Нико-
лич. Тренер, кото-
рый до этого трени-
ровал венгерский 
клуб, из которого 
был уволен из-за 
плохой игры коман-
ды. И взят в «Локо-
мотив». 

Совершенно не-
вероятная история 
произошла с подмо-
сковным клубом 
«Химки». Туда пришел Сергей Юран, и команда стала 
играть не просто лучше, но совершенно по-другому. 
Болельщики обрадовались. Причем не только «Химок» 
— когда в чемпионате появляется достойный соперник, 
интересней становится всем.

И что? Юрану дали поработать чуть больше полуго-
да и выгнали без объяснения причин. Кто сегодня тре-
нирует «Химки»? Игорь Черевченко. Возможно, это 
хороший специалист, однако пришел он в подмосков-
ный клуб после того, как был уволен из «Арсенала» из-
за неудовлетворительной игры команды. Сейчас 
«Химки» идут на 12-м месте. Напомню, что всего в 
чемпионате России участвует 16 команд…

Что ж это творится, а? Кто вообще всем этим руко-
водит? Менеджеры? Владельцы команд? Меня интере-
сует вопрос: а какое-то руководство футболом есть? 
Федерация? Министерство? Или каждый, имеющий 
деньги, имеет право на все? Ради бога, дерзайте! Но мы 
ведь видим, какой, с позволения сказать, результат.

То, как сегодня на международном уровне играют 
наши клубы, и то, как играет сборная, называется од-
ним простым словом — катастрофа. У этой катастрофы 
есть множество причин, и специалисты, наверное, 
должны их определить и постараться ликвидировать.

Но я убежден твердо: в основе всего, если угодно — в 
фундаменте, лежит неуважение к болельщикам. Да, бо-
лельщики тоже бывают разные: и кричат иногда не то, 
и петарды проносят, и сомнительные плакаты вывеши-
вают. Все так. 

Но футбол существует ради них. Ради нас. Неуваже-
ние, а то и презрение к болельщикам приводит к тому, 
что мы видим сейчас. Мнение болельщиков должно 
быть, если угодно, камертоном при принятии тех или 
иных решений. Уважение к футболу — это в первую оче-
редь уважение к болельщикам, а не к рублям и долла-
рам.

Мы, болельщики, хотим, чтобы нас слышали. А ина-
че ради чего двадцать два человека гоняют мячик по 
зеленому полю?  

Болельщик — 
главная фигура 
в футболе, и имен-
но для него все 
происходит

Уважение к футбо-
лу — это в первую 
очередь уважение 
к болельщикам, 
а не к рублям 
и долларам

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ТРУД  Что мешает росту 
занятости инвалидов

Работа 
с ограничениями

Елена Манукиян

Число трудоустроенных гра-
ждан с ограниченными возмож-
ностями увеличилось на 25 ты-
сяч человек по сравнению с 
2019 годом, сообщили «РГ» во 
Всероссийском обществе инва-
лидов (ВОИ), но этого все равно 
не достаточно. Сегодня работа-
ют чуть более 900 тысяч инвали-
дов, и это всего лишь  каждый 
четвертый человек трудоспо-
собного возраста с нарушения-
ми функций организма.

Вакансии для особых работ-
ников есть, рассказали в Ро-
струде. Только на портале «Ра-
бота в России» сегодня пред-
ставлено более 80 тысяч пред-
ложений. Нужны в том числе 
инженеры, слесари, швеи, пе-
реводчики, бухгалтеры. Несмо-
тря на это, проблема трудоу-
стройства инвалидов остается 
актуальной. Часто вакансии не 
годятся для инвалидов, потому 
что офисы расположены на 
окраине города, куда инвалид 

не может добраться, отмечают 
в ВОИ. Требуются и специально 
оборудованные рабочие места 
и инфрасктура в офисе. Одно 
рабочее место для человека с 
ограниченными возможностя-
ми может обойтись компании в 
несколько сотен тысяч рублей.

Около 40% потенциальных 
работников сами не заинтере-
сованы в работе: при трудоу-
стройстве им перестает индек-
сироваться пенсия, отменяют-
ся надбавки, утрачивается ряд 
льгот. «Получается, когда люди 
с инвалидностью выходят на 
работу, вместо дохода они по-
лучают финансовые потери до 
30%», — говорит председатель 
ВОИ Михаил Терентьев. Чтобы 
выполнить поручение прези-
дента и удвоить число занятых 
инвалидов к 2025 году, по его 
словам, надо вернуться к во-
просу индексации пенсии рабо-
тающим инвалидам.  

ПАМЯТЬ Разведка и мы помним героев, обеспечивших нашу безопасность

Мы вас заждались,
полковник Абель
Николай Долгополов 

Р
азведчику Вильяму 
Фишеру,  он же Ру-
дольф Абель, посвяще-
ны выставка, открыв-
шаяся в Доме Россий-
ского исторического 
о б щ е с т в а  в  к а н у н 
100-летия отечествен-
ной разведки, и новая 

книга «Тайный архив советско-
го разведчика-нелегала».

Открыл выставку председа-
тель Российского исторического 
общества, директор Службы 
внешней разведки Российской 
Федерации Сергей Нарышкин. И 
речь его была не традиционной, 
не сугубо торжественной, а ис-
кренней, взволнованной. Он 
рассказал о том, что было из-
вестно немногим. На долю неле-
гала выпала тяжелая задача раз-
вить разведывательную сеть. 
Под руководством Вильяма Ген-
риховича Фишера добывались 
важные стратегические сведе-
ния о планах США в отношении 
СССР, резидент получал страте-
гическую и военно-стратегиче-
скую информацию. Одна из глав-
ных заслуг Фишера — воссозда-
ние в Соединенных Штатах со-
ветской атомной разведки, кото-
рая и сумела сообщить в Центр 
ценнейшие сведения, в том чи-

сле и о планах атомной бомбар-
дировки крупнейших советских 
городов.

Он очень многое успел. И сде-
лал бы гораздо больше, если бы 
не предательство его связника 
Хейханена. Чтобы дать знать 
своим об аресте, он назвался 
именем своего ближайшего дру-
га подполковника Рудольфа Ио-
ганновича (Ивановича)Абеля. 
Под этим именем он и вошел в 
историю, и не только разведки.

На выставке более сотни 
мало кем виданных документов. 
Множество фотографий, среди 
них и ранее неизвестных, Вилья-
ма Фишера, его друзей и близ-
ких.

А в только что вышедшей кни-
ге «Рудольф Абель [В.Г. Фишер] 
«Тайный архив советского раз-
ведчика-нелегала» опубликова-

ны воспоминания соратников и 
55 писем родным из американ-
ской тюрьмы и одно послание 
Никите Сергеевичу Хрущеву.

О полковнике-нелегале Ру-
дольфе Абеле, он же Вильям Фи-
шер, написано немало. Тем нео-
жиданней появление книги 
«Тайный архив», приуроченной 
к 100-летию ИНО-ГПУ-СВР. В 
ней о символе советской развед-
ки рассказывают те, кому дове-
лось с ним работать. Особый ин-
терес представляют письма Абе-
ля — Фишера из американской 
тюрьмы, которые, несмотря на 
все сложности, добирались в Мо-
скву через Лейпциг до его близ-
ких.

У каждой книги, даже у сов-
сем новой, есть своя история. А у 
сборника «Тайный архив» она 
необычнейшая. Да, полковник 
Рудольф Иванович Абель, он же 
Вильям Генрихович Фишер, у 
нас в стране хорошо известен. 
Хотя бы потому, что он первый 
разведчик-нелегал, чье имя 
было раскрыто. Сколько книг, 
кинофильмов… Кажется, уже 
все известно, обо всем рассказа-
но. Вот и я, написавший несколь-
ко книг о разведчике Абеле — Фи-
шере, раскрыл 288-страничный 
труд с некоторой долей если не 
скепсиса, то сомнения. И был со-
бою же пристыжен, опровер-

гнут, хорошо еще, что не нака-
зан. Книга отличная!

И не могла она быть иной: со-
здавали ее не писатели-профес-
сионалы, а профессионалы раз-
ведки. Вильям Генрихович скон-
чался в 1971 году, но его до сих 
пор любят и помнят соратники. 
Особенно коллеги по управле-
нию, где работал полковник. 
Сколько сменилось людей в этой 
святая святых отечественной 
разведки. А Фишер по-прежнему 
символ мужества. Преданный 
спившимся мерзавцем, он не 
сказал американцам ни единого 
лишнего слова, не выдал ни од-
ного разведчика или агента. А 
дома имя героя передавалось из 
уст в уста. И это прекрасно. Но 
еще полезнее, лучше, познава-
тельнее то, что сегодняшние кол-
леги Фишера решили сами напи-
сать — и написали — о нем. В книге 
письма от заключенного номер 
18016, под которым значился 
Абель, написанные из американ-
ской тюрьмы жене Елене, дочке 
Эвелине и Лидушке — так он на-
зывал приемную дочь Лидию.

Знал несколько суровую, дав-
но ушедшую Эвелину Вильямов-
ну Фишер. А с Лидией Борисов-
ной Боярской мы дружили се-
мьями. Всегда 11 июля в старень-
кой даче, построенной еще в се-
редине 1920-х, отмечали его 
день рождения. Зимой часто на-
ведывались к Лидии Борисовне в 
маленькую квартирку в Измай-
лове. После ухода сестры она 
стала главной хранительницей 
семейного архива. Но пришло 
время, и никогда не жаловавша-
яся фронтовичка-радистка, на-
гражденная многими боевыми 
наградами за службу на боевых 

кораблях, однажды призналась: 
слабею, чувствую, что ухожу. И 
попросила помочь разобрать ар-
хивы. По субботам мы с женой 
приезжали к ней. Втроем не без 
труда доставали из-под кровати 
здоровенный сундук, завален-
ный бумагами, документами, 
письмами, книгами на разных 
языках и, конечно, фотография-
ми. Согнав толстого кота-лю-
бимца, ставил сундучище на 
стол и помогал сортировать все 
это богатство, выбирать наибо-
лее интересное, нужное, ценное. 
Хотя ценным для истории здесь 
было все.

И милейшая и щедрейшая Ли-
дия Борисовна распорядилась 
этим наследством мудро. Важ-
нейшие личные документы, кар-
тины, письма, может, для посто-
ронних глаз не предназначен-
ные, передала в Службу внешней 
разведки. Еще часть отправи-
лась на выставку в находящийся 
неподалеку от дачи Мытищин-
ский историко-художественный 

музей, где к дару отнеслись с ве-
личайшей благодарностью.

Преподнесла на юбилей пода-
рок и автору этих строк, а на мои 
отнекивания своим и в 90 лет 
твердым голосом отрезала, что 
если не приму, то нанесу ей не-
жданную обиду. Цветное фото 
золотых часов с выбитой памят-
ной надписью, которыми фрон-
товик Вильям Генрихович Фи-
шер был награжден в год 20-ле-
тия Победы, тоже попало в кни-
гу. Часы я отдал в починку, с 
ними долго возились, зато они до 
сих пор тикают.

Остались вещи Вильяма Ген-
риховича и у единственного те-
перь родственника полковника 
по мужской линии, сына Лидии 
Борисовны, внучатого племян-
ника Андрея Боярского. Он с же-
ной так и живет круглый год на 
старинной даче.

А теперь к книге. Ее написали, 
и поначалу в единственном эк-
земпляре, преемники Фишера, 
можно сказать, его внуки и прав-

нуки по нелегальной работе. 
Отобрали лучшие фото. Поверь-
те, это просто притягательная 
россыпь. Выбрали документы, 
среди которых никем не читан-
ные. В книгу вошли репродукции 
графики и живописи Вильяма 
Фишера.

И, конечно, письма. Какая в 
них вера в своих. Найдут, помо-
гут… «Я уверен, что рано или 
поздно мы будем обязательно 
вместе». По этим письмам мож-
но и нужно учить мужеству. А 
еще в письмах глубокая интел-
лигентность и чувственность, 
тоска и вера.

Поделились воспоминания-
ми о Вильяме Генриховиче и хо-
рошо его знавшие. Напрасно 
искал я фамилии авторов этих 
главок. Какие имена могут быть 
у разведчиков-нелегалов…

Когда книгу увидел директор 
СВР Сергей Евгеньевич Нарыш-
кин, он сразу понял, что этот 
«самиздат» не должен оставать-
ся лишь под грифом «Для слу-

жебного пользования». Связал-
ся с Роспечатью, предложил из-
дать настоящую большую книгу.

И был тотчас понят. Замести-
тель руководителя Роспечати 
Владимир Григорьев, сам опыт-
ный книгоиздатель, моменталь-
но оценил ценность рукописи. С 
его мгновенной подачи она была 
принята АСТ и быстро издана. 
Тут замечу, книге повезло и при 
подготовке к печати. Редактору 
Виолетте Ничковой объяснений, 
кто такой Вильям Фишер, не по-
требовалось. Ее дед Семен Цви-
гун был первым зампредом КГБ 
СССР как раз в те «абелевские 
времена». Все сошлось. И потому 
книга, вышедшая в ноябре, рас-
продана еще до презентации.  

Сколько же нового мы узнали 
о легендарном нелегале Абеле-
Фишере благодаря выставке в РИО.

А К Ц Е Н Т

По письмам полковника из американ-
ской тюрьмы можно учиться мужеству

Директор СВР, председатель РИО 
Сергей Нарышкин раскрыл в год 
100-летия разведки немало славных 
имен нелегалов — преемников пол-
ковника Абеля.
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— Публикацию комментирует 
Денис Мацуев
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Владислав Куликов

Д
иректор Института зако-
нодательства и сравни-
тельного правоведения 

при Правительстве РФ Талия 
Хабриева особо обратила вни-
мание, что благодаря недавним 
изменениям в Конституции Ос-
новной Закон страны стал «че-
ловекоцентричным», то есть на-
правленным на человека.

Заявление прозвучало в ходе 
X Международного конгресса 
«Конституционные изменения 
в России и в современном мире: 
диалектика универсального и 
национального», организован-
ного Институтом законодатель-
ства и сравнительного правове-
дения при Правительстве РФ 
совместно с Европейской ко-
миссией за демократию через 
право (Венецианской комис-
сией Совета Европы). Форум 
прошел в режиме онлайн.

Более 500 экспертов, в том 
числе из Франции, Исландии, 
Италии, Норвегии, Чехии, США, 
Китая и других стран, проана-
лизировали новые нормы рос-

сийский Конституции и готовя-
щиеся инициативы.. 

«Строго говоря, реформа 
еще не завершена »  , — сказала 
Талия Хабриева. Сейчас идет 
масштабная работа над поправ-
ками в различные законы в раз-
витие новых принципов. 

По словам Талии Хабриевой, 
Конституция наполнилась но-
выми гарантиями социальных 
прав граждан и даже, по сути, 
новыми правами. Например: 
право на доступную и качест-
венную медицинскую помощь, 
право на сохранение и укрепле-
ние общественного здоровья, на 
ведение здорового образа жиз-
ни и другие.

«Основной Закон стал чело-
векоцентричным и расширил 

свое социально-ценностное со-
держание, — говорит Талия Ха-
бриева. — В настоящее время ак-
тивно принимается законода-
тельство в унисон с обновлен-
ной Конституцией, причем на 
всех уровнях — на федеральном 
уровне и на уровне субъектов. 
Как сопредседатель рабочей 
группы по подготовке предло-
жений о внесении поправок в 
Конституцию Российской Феде-
рации и официальный предста-
витель президента России при 
рассмотрении палатами Феде-
рального Собрания законопро-
ектов, разработанных во испол-
нение изменений в Основной 
Закон, могу сказать, что ранее 
мы предполагали (и информи-
ровали об этом главу государст-

ва), что конституционные по-
правки потребуют изменения 
порядка 100 федеральных зако-
нов. Однако уже сейчас ясно, 
что их будет больше».

Эксперты, выступавшие в 
ходе конгресса, подчеркнули, 
что новые нормы Конституции 
не отменяют все международ-
ные обязательства нашей стра-
ны. Россия по-прежнему будет 
соблюдать положения междуна-
родных конвенций, к которым 
присоединилась. Однако новые 
конституционные нормы ввели 
механизмы, позволяющие за-
щищать базовые ценности. По 
словам экспертов, споры часто 
возникают по поводу трактова-
ния тех или иных норм и часто 
носят скорее научный характер. 

«Внесенные изменения по-
зволяют Российской Федерации, 
с одной стороны, добросовестно 
выполнять принятые междуна-
родные обязательства, а с другой 
— обеспечить верховенство Кон-
ституции в правовой системе 
России и защиту прав и свобод 
человека и гражданина», — под-
черкнули правоведы.  

ПРАВО  Талия Хабриева: Основной Закон повысил социальные 
гарантии человека

Помощь придет
А К Ц Е Н Т

В Основном Законе появились
новые права, например,
право на доступную медпомощь

— Видео с открытия выставки 
в Доме Российского 
исторического общества
rg.ru/art/2003121
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Россияне без 
медалей уже 27 
гонок подряд

ПРИЗРАЧНЫЕ 
ЦЕЛИ
Анна Бекетова

В финском Контиолахти завер-
шился второй этап Кубка мира 
по биатлону. Сборная России 
снова осталась без медалей. 
Так, кстати, происходит уже 
27 гонок подряд.

Последний раз россияне 
поднимались на пьедестал на 
чемпионате мира 2020 года в 
Антхольц-Антерсельве, где ли-
дер нашей команды Александр 
Логинов завоевал «золото» в 
спринте и «бронзу» в гонке 
преследования. Еще немного и 
российские биатлонисты по-
вторят антирекорд сезо-
на-2019/20, когда подиумов не 
было 28 гонок подряд. Насторо-
женно ждем следующий старт. 
Он пройдет в австрийском Хох-
фильцене 11—13 декабря.

А ведь в Контиолахти росси-
яне дважды могли прервать не-
удачную серию в эстафетах. Но 
каждый раз оставались на чет-
вертых местах с деревянными 
медалями. 

Как ни странно, но в муж-
ском квартете в составе Матвея 
Елисеева, Антона Бабикова, 
Эдуарда Латыпова и Александ-
ра Логинова слабым звеном 
оказался именно финишер Ло-
гинов, который не справился со 
стрельбой в стойке и уже не 
смог включиться в борьбу за 
медали на пути к финишу. Рос-
сияне использовали семь до-
полнительных патронов и про-
играли норвежцам 1 минуту и 
8 секунд. Днем ранее наши де-
вушки — Евгения Павлова, Ири-
на Казакевич, Светлана Миро-
нова и Ульяна Кайшева — также 
упустили момент. Они уступи-
ли победительницам из Шве-
ции 2 минуты 31,3 секунды, ис-
пользовав 11 дополнительных 
патронов и пробежав 2 штраф-
ных круга. В этой четверке 
стрельбу завалила Миронова. 

Этап в Контиолахти закры-
вала женская гонка преследо-
вания. Победу одержала нор-
вежка Тириль Экхофф. Лучшая 
из россиянок Евгения Павлова 
заняла 13-е место. Худшая Та-
мара Воронина сошла с гонки в 
связи с отставанием на круг.  

УТРАТА Скончался 
легендарный 
Виктор Понедельник

Последний 
из могикан

Максим Макарычев

Скорбное известие пришло в ночь на воскресенье. 5 де-
кабря на 84-м году жизни скончался легендарный со-
ветский футболист, автор «золотого гола» сборной 
СССР в финале Кубка Европы 1960 года Виктор Влади-
мирович Понедельник.

Свою футбольную карьеру Виктор Понедельник на-
чал уже в довольно зрелом возрасте, будучи курсантом 
ростовского военного училища. Стал выступать в люби-
тельской команде «Буревестник». Его талант заприме-
тили тренеры ростовского футбольного клуба «Торпе-
до», который выступал в классе «Б» второй зоны чемпи-
оната СССР по футболу. В 1957 году «Торпедо» было пе-
реименовано в «Ростсельмаш», ныне «Ростов». А в 1959 
году началась звездная карьера нападающего, перешед-
шего в СКВО — ростовский спортивный клуб военного 
округа, нынешний СКА Ростов-на-Дону, полный антаго-
нист «комбайнеров». В своем первом же матче первой 
лиги чемпионата СССР Понедельник забил гол в ворота 
клуба ЦСК МВО. Напористый, результативный напада-
ющий, «человек-гол», быстро стал любимцем ростов-
ских болельщиков. Вскоре после ошеломляющего дебю-
та последовало приглашение в сборную СССР, это был 
второй случай приглашения в сборную игрока из вто-
рой по значимости футбольной лиги Советского Союза.

А уже спустя год Понедельник на 113-й минуте в до-
полнительное время при счете 1:1 забил решающий 
гол на парижском стадионе «Парк де Пренс» в ворота 
сборной Югославии в финале чемпионата Европы. Он 
играл всю карьеру в СКА, вплоть до 1965 года. Участво-
вал в чемпионате мира 1962 года. На Евро-1964 в со-
ставе сборной СССР стал серебряным призером пер-
венства. Свою карьеру закончил рано, по сути, поиг-
рав на высшем уровне всего шесть лет, но за эти годы 
войдя в сонм выдающихся советских футболистов. 
Прирожденный голеадор, Понедельник в 217 матчах 
чемпионатов СССР забил 86 голов, за сборную провел 
29 матчей, отгрузив в ворота соперников 20 мячей.

Узнав о том, что Понедельника могут насильно за-
брать в Москву в ЦСКА, болельщики перегородили 
улицу Энгельса (ныне — Большую Садовую) в Ростове и 
подняли на руках новенькую «Волгу» футболиста, про-
неся ее несколько сот метров. Вопрос о том, что кумир 
ростовчан остается в родном городе, был решен после 
звонка первого секретаря ростовского обкома КПСС 
тогдашнему министру культуры СССР Екатерине Фур-
цевой, симпатизировавшей футболисту.

Уроженец Ростова-на-Дону, он стал легендой, жи-
вым символом столицы юга России. Армейской коман-
де он не изменил, несмотря на многочисленные пред-
ложения столичных команд. После окончания фут-
больной карьеры Виктор Понедельник, несколько лет 
потренировав «Ростсельмаш», нашел себя на журна-
листском поприще, став главным редактором журнала 
«Футбол-Хоккей» и одним из ведущих советских фут-
больных аналитиков. Донской атаман подарил Поне-
дельнику, который несколько десятилетий жил в Мо-
скве, резвого скакуна.  В Ростове его именем названа 
детская футбольная академия родного СКА. Он являет-
ся почетным гражданином Ростова-на-Дону. В 2015 
году на стадионе «Олимп-2», где раньше играл «Рос-
тсельмаш» («Ростов»), был установлен памятник, изо-
бражающий молодого Понедельника с кубком в руках. 
Был конец августа. Жаркий, удушливый, как обычно в 
эту пору, день на Тихом Дону. Мудрый, молчаливый и 
рассудительный Виктор Владимирович в неизменных 
темных очках — ему был противопоказан солнечный 
свет — не отказал ни одному из десятков болельщиков, 
пожелавших сфотографироваться с легендой. А к нему 
тогда потянулся и стар, и млад…  

ФУТБОЛ «Зенит» и «Локомотив» после провала в еврокубках 
одержали уверенные победы в РПЛ

Отыгрались на своих

Илья Соболев

Т
роевластия, устано-
вившегося в россий-
ской Премьер-лиге 
(РПЛ) неделю назад, 
больше нет. Москов-
ский ЦСКА вчера сыг-
рал вничью с «Химка-
ми» — 2:2 и отпустил 
вперед питерский 

«Зенит» и «Спартак», которые в 
17-м туре РПЛ одержали круп-
ные победы над «Уралом» и 
«Тамбовом» с одинаковым сче-
том — 5:1.

Армейцы открыли счет под 
конец первого тайма, но все пе-
ревернулось на старте второго, 

когда подмосковная команда с 
интервалом в четыре минуты 
забили дважды. Максимум, что 
удалось ЦСКА, так это спасти 
ничью. Интересно, что подопеч-
ные Виктора Гончаренко оказа-
лись единственной командой, 
участвовавшей в еврокубках, 
которая не сумела одержать по-
беду в этом туре. Остальные вы-
играли свои матчи с общим сче-
том 13:2.

А ЦСКА не может добиться 
победы уже пять игр кряду. По-
следняя была месяц назад в мат-
че с «Ростовом» (2:0). 

— Уже устал приходить в раз-
девалку с плохим настроением,  
— эмоционально заявил лидер 
команды хорват Никола Вла-
шич в эфире телеканала «Матч. 
Премьер». — Да, мы не можем 
выиграть пять матчей подряд, 
это тяжело. Мы должны отдать 
все силы в последних двух мат-
чах чемпионата перед переры-
вом. Думаю, это просто плохой 
период, как в прошлом году. 
Нам нужно только выиграть 
одну игру, и все наладится.

Кстати, наставник армейцев 
Гончаренко за ходом встречи с 
«Химками» следил с трибуны: у 
специалиста – перебор желтых 
карточек. На послематчевой 
пресс-конференции за него от-
дувался помощник, Сергей Ов-
чинников.

— Первый тайм был непло-
хой, забили гол. Не позволили 
ничего сопернику. Во втором 
потеряли концентрацию в нача-
ле, получили два гола.  Потрати-
ли много сил на то, чтобы срав-
нять и попытаться забить тре-
тий. Пошла игра атака на атаку. 
К сожалению, не смогли забить 
третий гол, — констатировал 
Сергей Иванович.

Такое ощущение, что «Зе-
нит» после поражения от «Брю-
гге» — 0:3, потерявший все шан-
сы на еврокубковую весну, 
словно сбросил с себя невиди-
мые оковы. Особенно здорово 
проявил себя, набирающий 
форму после травмы Сердар Аз-
мун, оформивший хет-трик. Од-
нако впечатление внезапно 
образовавшейся легкости не 
должно обманывать. После 
игры главный тренер «Зенита» 
Сергей Семак говорил о том, 
как непросто пришлось его по-
допечным.

— Поздравляю ребят с важ-
ной и непростой победой. Кажу-
щийся счет вводит в заблужде-
ние, но все понимают, как слож-
но эмоционально и функцио-
нально, — сказал после игры 
Сергей Семак.

Московский «Спартак» в 
этом сезоне не обременен вы-
ступлением в еврокубках. Но у 
«красно-белых» — свои трудно-

сти. В последнее время не стиха-
ют разговоры о скорых переме-
нах в руководстве спартаков-
ского клуба. По неофициальной 
информации, свой пост вот-вот 
покинет генеральный директор 
Шамиль Газизов, который при-
шел в «Спартак» минувшим ле-
том. Говорят, недовольство фун-
кционера вызвало назначение 
на должность спортивного ди-
ректора «красно-белых» Дмит-
рия Попова.

Так или иначе, пока это не 
мешает команде во главе с До-
менико Тедеско добиваться ре-
зультата. Дублями у победите-
лей отметились аргентинец 
Эсекель Понсе и швед Джордан 
Ларссон.

Откат ЦСКА на третье место 
— не единственное изменение в 
топ-5 турнирной таблицы. Бла-
годаря осечке «Ростова», вне-
запно уступившего на своем 
поле аутсайдеру «Уфе» — 0:1, на 
четвертое место вышло столич-
ное «Динамо», которое с тем же 
счетом одолело на своем поле 
тульский «Арсенал» — 1:0. В сле-
дующем туре «бело-голубым» 
предстоит выезд к питерскому 
«Зениту». А «Ростов» теперь за-
мыкает пятерку лучших.

Подтянулся к лидирующей 
группе московский «Локомо-
тив», который после разочаро-
вывающего поражения от ав-
стрийского «Зальцбурга» (1:3) 
в Лиге чемпионов, собрался и в 
Черкизово одолел амбициоз-
ный казанский «Рубин» — 1:3. 
Причем по ходу матча, «желез-
нодорожники» были в роли до-
гоняющих. Как выяснилось, 
«Локо» столкнулся с теми же 
проблемами психологического 
характера, что и «Зенит».

— Доволен результатом. Матч 
был очень трудным с психоло-
гической точки зрения. Мы про-
явили характер. Пропустить гол 
в самом начале — не самое при-
ятное событие. Однако футбо-
листы не нервничали и доби-
лись своего, — сказал после игры 
главный тренер «Локомотива» 
Марко Николич.

В отличие от «Зенита» и 
«Локо», «Краснодар» на про-
шедшей неделе в Лиге чемпио-
нов выиграл. В домашних сте-
нах, напомним, был повержен 
французский «Ренн» - 1:0. И ко-
манде Мурада Мусаева нужно 
было всего лишь перенести по-
бедный настрой и в РПЛ. Что 
«быки» и сделали, уничтожив 
на своем поле «Ротор» — 5:0. По-
теряв много на старте, «Красно-
дар» продолжает подниматься 
по турнирной таблице.  

СКАНДАЛ 
Американцы 
через политику 
вновь хотят 
вмешаться 
в мировой 
спорт

ЛИШНИЙ 
КОНТРОЛЬ
Сергей Литвинов

На выходных стало известно, 
что президент США Дональд 
Трамп подписал так называе-
мый «акт Родченкова», кото-
рый предусматривает уголов-
ное преследование за допинго-
вый сговор на турнирах с аме-
риканским участием.

При этом закон не будет ка-
саться североамериканских 
профессиональных лиг по игро-
вым видам спорта. В частности, 
НХЛ и НБА. 

Министр спорта РФ Олег 
Матыцин в связи со вступлени-
ем «акта Родченкова» в силу 
призвал разработать необходи-
мые меры, чтобы минимизиро-
вать риски для отечественных 
спортсменов.

— Уже есть мнение единого 
спортивного сообщества, 
включая ВАДА (Всемирное ан-
тидопинговое агентство. — 
Прим. РГ), что такой шаг может 
привести к дисбалансу в систе-
ме организации контроля и 
осуществления мер противо-
действия допингу. Выходит, 
одна страна берет на себя право 
быть неким судьей. Мы к этому 
относимся негативно. Надо бу-
дет в ближайшее время поду-
мать, как минимизировать ри-
ски для наших спортсменов, — 
заявил Матыцин в эфире теле-
канала «Матч Страна».

Ранее ВАДА выразила обес-
покоенность по поводу того, 
что принятие «акта Родченко-
ва» «может привести к дубли-
рованию законов в разных 
юрисдикциях, что поставит под 
угрозу наличие единой между-
народной системы антидопин-
гового контроля».

Отдельно подчеркивается от-
сутствие в «акте» регулирова-
ния американских профессио-
нальных и студенческих лиг. 
«Если это нехорошо для амери-
канского спорта, почему нор-
мально для остального мира?»  

Виктор Понедельник навсегда вписал свое имя в историю 
отечественного и европейского футбола.

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» в соответствии с Федеральным зако-
ном от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» и «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 16.05.2000 г., информирует граждан, общественные организа-
ции (объединения), органы исполнительной власти и всех заинте-
ресованных лиц о проведении общественных обсуждений по объ-
екту государственной экологической экспертизы (далее — ГЭЭ): 
проектная документация «Строительство нефтепровода Березов-
ского месторождения ДНС-0705-ДНС-0704», включая материалы 
по Оценке воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство нефтепрово-
да для транспорта жидкости Березовского месторождения от ДНС-
0704 до ДНС-0705.

Местоположение намечаемой деятельности: Частинский 
муниципальный район Пермского края. Ближайшие населенные 
пункты: Березники, Поздышки, Опалиха, Бугры.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62. 

Примерные сроки проведения ОВОС: 01.07.2020 — 
30.01.2021.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Частинского муниципального района. 

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

Ознакомиться с материалами проектной документации по 
объекту ГЭЭ, в том числе материалами ОВОС, для рассмотрения 
и направления замечаний и предложений можно в отделе архитек-
туры и градостроительства администрации Частинского муници-
пального района с 14.12.2020 по 14.01.2021 по адресу: Пермский 
край, с. Частые, ул. Ленина, 40, кабинет № 5, тел. 34 268 2-21-73, 
время приема: понедельник — пятница с 8.00 до 17.00, перерыв с 
13.00 до 14.00, суббота, воскресенье — выходные дни.

Дата и время проведения: слушания состоятся 15.01.2021 в 
14.30 в зале администрации Частинского муниципального района 
по адресу: Пермский край, с. Частые, ул. Ленина, д. 40. 

Прием письменных замечаний и предложений по предлагаемой 
теме общественных обсуждений будет осуществляться также в те-
чение 30 дней после проведения общественных слушаний в здании 
администрация Частинского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЦСКА — единственная команда 
из еврокубков, не сумевшая 
выиграть в 17-м туре РПЛ.

А К Ц Е Н Т

«Спартак» и «Зенит» разгромили своих 
соперников «Тамбов» и «Урал» 
соответственно с одинаковым счетом 5:1

СТАТИСТИКА 

«Локомотив» — «Рубин» — 3:1

Голы: Игнатьев, 17,86, Миранчук, 

69 — пен. — Хван Ин Бом, 2. 

«Спартак» — «Тамбов» — 5:1

Голы: Ларссон, 27,83, Понсе, 

61,90+2, Жиго, 87 — Онугха, 65.

«Краснодар» — «Ротор» — 5:0

Голы: Ари,14,41 — пен., Сулейма-

нов, 43, Классон, 85,90 — пен.

«Зенит» — «Урал» — 5:1

Голы: Азмун, 17,22,76 — пен., Дзю-

ба, 30 — пен., Сантос, 44 — Шабо-

лин, 82.

«Ростов» — «Уфа» — 0:1

Гол: Андрич, 70.

«Динамо» — «Арсенал» — 1:0

Гол: Фомин, 45.

ЦСКА — «Химки» — 2:2

Голы: Влашич, 40, Шкурин, 

54 — Кухарчук, 47, Мирзов, 51.

Положение команд 
в Премьер-лиге*

И В Н П М О              
1. «Зенит» 17 10 5 2 37—13 35

2. «Спартак» 17 10 5 2 32—17 35

3. ЦСКА 17 10 3 4 30—14 33

4. «Динамо» 17 9 3 5 23—16 30

5. «Ростов» 17 9 2 6 22—17 29

6. «Локомотив» 17 8 4 5 19—17 28

7. «Ахмат» 16 7 4 5 19—18 25

8. «Краснодар» 17 7 3 7 29—19 24

9. «Сочи» 16 6 6 4 23—22 24

10. «Рубин» 17 7 3 7 23—25 24

11. «Урал» 17 4 7 6 13—20 19

12. «Химки» 17 5 4 8 19—27 19

13. «Арсенал» 17 3 5 9 17-28 14

14. «Уфа» 17 3 4 10 14—29 13

15. «Тамбов» 17 3 3 11 12—27 12

16. «Ротор» 17 1 5 11 7—30 8

*Матч «Сочи» — «Ахмат» 
состоится сегодня.

ГАНДБОЛ Россия выиграла два 
стартовых матча на Евро-2020

Размяли кисти рук

Илья Трисвятский

Женская сборная России, владе-
ющая званием олимпийского 
ч е м п и о н а  Р и о -д е -Ж а н е й -
ро-2016, выиграла два старто-
вых матча на проходящем в Да-
нии финальном турнире чемпи-
оната Европы. 

Подопечные испанского спе-
циалиста Амброса Мартина по-
следовательно взяли верх над не 
самыми сильными на этих со-
ревнованиях командами Испа-
нии (31:22) и Чехии (24:22). 

Эти победы позволили рос-
сиянкам досрочно, еще до сегод-
няшнего матча против Швеции, 
гарантировать себе выход во 
второй групповой этап, где в 
двух новообразованных ше-
стерках пойдет борьба непо-
средственно за выход в полуфи-
нал. Соперницами выступаю-
щей в квартете «В» нашей сбор-
ной станут три лучшие команды 
из четверки «А», где сражаются 
родоначальницы гандбола дат-
чанки, действующий чемпион 
Европы Франция, Черногория и 
Словения.

Что касается уже одержан-
ных побед, то ими не стоит 
сильно обольщаться. Испанки 
хоть и взяли сенсационное «се-
ребро» первенства мира-2019 

в Японии, считаются командой 
совершенно нестабильной. 
Свидетельством тому — неод-
нократные места ниже топ-10 
на крупнейших международ-
ных форумах, да и вообще в 
этой стране приоритет у ган-
дбола мужского. Чехия же и во-
все никогда ничего серьезного 
не добивалась. Можно, конеч-
но, вспомнить, что первым 
чемпионом мира у женщин 
была Чехословакия (1957), од-
нако это совсем уже далекая 
история.

Пока же российская сборная 
смотрит вперед. «Несмотря на 
отсутствие ряда лидеров, у нас 
равноценный состав. Любая 
гандболистка может сыграть в 
любом матче, никто не приехал 
в Данию просто так», — считает 
наставник национальной дру-
жины Амброс Мартин.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Камила Валиева прекрасно 
выступила в Москве

Картинка на льду
Анна Козина

П
осле того как чемпионка 
мира 2015 года Елизаве-
та Туктамышева и дейст-

вующая чемпионка Европы 
Алена Косторная снялись с эта-
па Кубка России в Москве из-за 
положительных тестов на ко-
вид, главной звездой турнира 
стала 14-летняя фигуристка 
Камила Валиева. Первый канал 
не решился делать на нее став-
ку и снял с эфира прямые тран-
сляции соревнований одиноч-
ниц. Но их в полном объеме 
можно было посмотреть на сай-
те. И это того стоило. Камила 
выиграла старт, показав конку-
рентоспособный даже на са-
мом высоком уровне прыжко-
вый контент и трижды превы-
сив мировые рекорды, принад-
лежащие Косторной и Алексан-
дре Трусовой.

Пусть эти оценки Валиевой и 
не будут зафиксированы Ме-
ждународным союзом конько-
бежцев (ИСУ). Они были уста-
новлены на национальном стар-
те, где фигуристы к тому же по-
лучают бонусные баллы за 
успешно выполненные элемен-
ты. А таких у Валиевой было 
много. В короткой программе 

Камила впервые исполнила 
сложнейший женский прыжок 
аксель в 3,5 оборота, допустив 
небольшую помарку на призем-
лении. В произвольной про-
грамме фигуристка чисто сде-
лала два четверных тулупа — в 
каскаде и сольно. Но упала с 
тройного лутца. Когда Камила 
вышла со льда, телезрители ста-
ли свидетелями такого диалога 
между Валиевой и ее тренером 

Этери Тутберидзе. «Ты не остав-
ляешь мне возможности тебя 
похвалить. Что это было?» — с 
ироничной улыбкой спрашива-
ла Тутберидзе. «Слишком заду-
малась, как правильно сделать. 
А в итоге не сделала ничего», — 
ответила фигуристка. Этот сбой 
не испортил настроения коман-
де, но работа над ошибками не-
обходима, ведь проблема с лут-
цем повторяется.  
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От вращений гибкой и пластичной Камилы Валиевой захватывает дух.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 декабря, понедельник, 
«Матч ТВ»
22.25. Россия — Швеция. 

Группа «В». Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
20.10. Германия — Польша. 

Группа «D». Прямая трансляция.
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главный специалист 
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И
з всех должностей 
историческую из-
вестность Фурцевой 
принесла одна — ми-
нистра культуры. 
Известность весьма 
противоречивую: 
о д н и  Е катер и н у 
Алексеевну до сих 

пор костерят на чем свет стоит, 
другие вспоминают с почтением. 

Ее биография — типичная для 
партийного работника советско-
го времени. Родилась 24 ноября 
(7 декабря) 1910 г. в Вышним Во-
лочке, что в Тверской области, 
после семилетки отправилась 
работать на ту же ткацкую фа-
брику, где трудилась ее мать. В 14 
лет вступила в комсомол, в двад-
цать — в ВКП(б). 

Далее карьерная лестница по-
ступательно вела ее по городам и 

весям, постепенно повышая по 
комсомольский службе: Курск, 
Крым, Саратов... И наконец — Мо-
сква! До войны Екатерина успела 
окончить Московский институт 
тонких химических технологий, 
и началась серьезная партийная 
работа.

Еще в конце 1940-х гг. подру-
жилась с Н.С. Хрущевым и стала 
его соратницей в борьбе за 
власть, развернувшейся после 
смерти Сталина. На эту пору и 
пришелся пик ее карьеры. 

Удивительная работоспособ-
ность, хваткость ума, твердый 
характер вперемежку с вовремя 
проявленным обаянием, умение 
почувствовать партийную конъ-
юнктуру — все эти качества по-
могли Екатерине Фурцевой стать 
в 1954 году первым секретарем 
Московского горкома. На XX 
съезде она была впервые избра-
на членом ЦК КПСС, а потом че-
тыре года властвовала на посту 
секретаря ЦК КПСС.

Жизнь в те годы в столице, что 
называется, кипела. Возводи-
лись Центральный стадион име-
ни В.И. Ленина (ныне спортив-

ный комплекс «Лужники»), где в 
1956 г. прошла I Спартакиада на-
родов СССР, строился знамени-
тый «Детский мир» и легендар-
ные хрущевки. Были проведены 
VI Всемирный фестиваль моло-
дежи и студентов и Международ-
ный конкурс имени П.И. Чайков-
ского, возобновлено проведение 
Московского международного 
кинофестиваля. Все это происхо-
дило в том числе и под непосред-
ственным контролем Фурцевой, 
занимавшейся культурной и иде-
ологической работой.

Но в седле не удержалась, 
судьба сделала зигзаг, и 4 мая 
1960 г. Е.А. Фурцева стала мини-
стром культуры СССР. Лишь три 
женщины до нее занимали посты 
министров за всю историю суще-
ствования РСФСР и СССР, но для 
нее это назначение было явным 
понижением.

Внутрипартийная борьба и 
кулуарные интриги поначалу до-
вели нового министра до депрес-
сии, но она сумела собраться и 

совсем скоро вернулась «на аре-
ну». Назначает новых худруков в 
театры (А.В. Эфрос, О.Н. Ефре-
мов, М.А. Захаров…), организует 
гастроли Большого театра в Ита-
лии, и Ла Скала — в СССР, прово-
дит выставки наших музеев за 
рубежом и зарубежных у нас…

При этом у многих деятелей 
культуры того времени вряд ли 
находились для Фурцевой до-
брые слова: она активно участ-
вует в идеологических проработ-
ках и преследовании инакомы-
слящих. Известно, что по этой 
причине выдающийся музыкант 
Мстислав Ростропович был вы-
нужден покинуть СССР. Под за-
прет попадали и многие теа-
тральные постановки, напри-
мер, спектакль «Живой» Театра 
на Таганке по повести Бориса 
Можаева. Ставили Фурцевой в 
вину и плохое понимание многих 
сфер искусства, в особенности 
живописи и музыки…

В ночь с 24 на 25 октября 1974 
года Фурцева скоропостижно 
скончалась. Официально причи-
ной смерти была названа острая 
сердечная недостаточность.  

Министр культуры СССР Е.А. Фурцева (слева) и министр искусств Великобритании Дж. Ли во время беседы. Лондон. [1965]. РГАКФД. Арх. № П-1913.

А К Ц Е Н Т

Лишь три женщины до нее занимали 
посты министров за всю историю РСФСР  
и СССР, но для нее это назначание было 
явным понижением

Е.А. Фурцева осматривает экспозицию Художественного музея округа Лос-
Анджелес во время визита в США. Январь 1972 г. РГАКФД. Арх. № П-2150.

АНОНС

В декабрьском номере «Родины» одной из главных будет тема Нового года. 

Читателю предлагаются отрывки из дневников наших соотечественников о 

том, как встречали Новый год в XIX —XX веках; подробный рассказ о ново-

годних костюмированных балах высшего света Российской империи; ма-

териал-исследование (откуда взя-

лась?) о такой забаве, как русская 

ледяная горка…

Ну и, конечно, рубрика «Кухня Ро-

дины» не могла обойти стороной 

историю создания традиционного 

для праздничного стола салата оли-

вье и необычную биографию его 

родителя — Люсьена (Николая) 

Оливье.

Подписаться на «Родину» 
можно в почтовых отделениях 
связи РФ по каталогам:
«Роспечати» — индекс 73325, 
«Почта России» — индекс 63436, 
Объединенному — индекс 40687, 
16398.

Е.А.Фурцева (2-я справа в первом ряду) с актерами на загородной даче во время встречи руководителей партии и правительства с деятелями культуры 
и искусства. Июль 1960 г. РГАКФД. Арх. № 0-367472.

ДАТА 110 лет назад родилась Екатерина Алексеевна Фурцева, 
оставшаяся в памяти народной министром культуры СССР, 
который то сурово казнил, то щедро миловал

Железный министр 
советской культуры

Е.А. Фурцева и итальянская актриса С. Лорен на IV Московском 
Международном кинофестивале. Июль 1965 г. РГАКФД. Арх. № П — 2257.
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Таланты 
без поклонников
Юрий Медведев  •  rg.ru/art/2000284
Как сотрудник академического института я бы поспо-
рил с автором. Молодые ученые бегут не в Москву и не 
в Петербург, а за рубеж или в другие сферы деятельнос-
ти (прежде всего ИТ). Зачастую условия для научной 
работы в регионах лучше, чем в Москве по той причи-
не, что зарплаты ученых сопоставимые, а средний уро-
вень доходов в Москве и регионах отличается. Талан-
тливых людей достаточно и в столице, и в регионах. В 
то же время финансирование желательно было бы по-
высить и там и там как для привлечения кадров, так и 
для создания экспериментальных лабораторий (это 
очень дорого, но необходимо). В импорте идей нет ни-
чего плохого, но он должен осуществляться в рамках 
поддержки ведущих научных школ.

Владимир Антонов

Зверское развлечение
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/2001383
Не ошибусь, если порядка десяти лет тому назад под-
нимался вопрос о запрете передвижных зверинцев. 
Основанием и  тогда были неоднократные эпизоды 
брошенных на произвол судьбы животных. Между тем 
в России успешно работают специальные питомники, 
заповедники и заказники с программами возвращения 
животных в дикую природу после прохождения необ-
ходимого лечения или реабилитации. Спасать жизни 
животных следует не при помощи клетки, а за ее преде-
лами. 

Анатолий

Калоша 
не против фейка
Елена Новоселова  •  rg.ru/art/1991635
Технические термины — да, язык у нас не технический. 
А вот заменять «согласие» — «консенсусом», «следить» 
— «мониторингом», «покупки» на «шопинг», «орнито-
логи-любители» стали «бёрдворчерами» (столкнулся с 
тем, что и Пришвина назвали бёрдворчером). Язык — 
это признак принадлежности к нации, одна из основ, 
ее формирующая, формирующий сознание.

Олег Литошко

Щит и речь
Тимур Алиев  •  rg.ru/art/1995893
Касаемо спора вокруг аутентичности рекламных вы-
весок. Порядок в наружной рекламе должен быть, 
никто не спорит. Но и регламентация должна быть раз-
умная, оставляя место для креатива и свободы творче-
ства.
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ВИДЕО Пожарные показали, как горят 
искусственные и натуральные елки
rg.ru/art/2001491

АВТО Стартовал выпуск Lada Largus FL — фото
rg.ru/art/2002308

DIGITAL Как понять, что ваш телефон взломали
rg.ru/art/2002705

НАУКА Что означает приближение Земли к черной 
дыре
rg.ru/art/1999365

КИНО Трейлер второго сезона «Обычной женщины»
rg.ru/art/2001821

ОРУЖИЕ Что происходит с торпедой при пуске — 
видео
rg.ru/art/2001806

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Количество трудоустроенных инвалидов должно удво-
иться к 2025 году (читайте на 10-й полосе).  Хочу ска-
зать,  несмотря на то, что ситуация в этом отношении 
сдвинулась с мертвой точки,  важно, чтобы и удобства 
для жизни, и обеспечение инвалидов работой развива-
лись повсеместно у нас в стране. 

Среди моих знакомых есть трудоустроенные люди с 
ограниченными возможностями. Далеко ходить за 
примером не надо. Это уникальная певица, пианистка, 
участница моего концерта «И классика, и джаз», побе-
дительница «Синей птицы» Ярослава Симонова. Кста-
ти, она и композитор вдобавок. Девушка обладает уни-
кальным диапазоном голоса, уникальным колоритом, 
она настоящий самородок. Она слепа. Но это не значит, 
что не должна выступать. С ней постоянно находится 
мама, мы ее выводим на сцену за руку. Но в тот момент, 
когда Ярослава начинает петь, случается какое-то 
чудо. Безусловно, она должна продолжать выступать 
на сцене, у нее огромное будущее, она будет большой 
звездой, это уже сейчас ясно. Есть и еще один знамени-
тый слепой японский пианист, победитель конкурса 
пианистов имени Клиберна в США Нобуюки Цудзии. 
Ничто не мешает этим людям счастливо трудиться.

В период пандемии появилось огромное количество 
ресурсов в Сети, программ, с помощью которых мож-
но решить разные задачи, не выходя из дома. Совре-
менные технологии позволяют работать дистанцион-
но, не выходить на улицу, что, с одной стороны, облег-
чает жизнь людям с проблемами. Но с другой — это 
тоже не выход, инвалидам нужна социализация. Да и 
помимо обеспечения работой по-прежнему остается 
необходимость развивать все удобства для них, начи-
ная от пандусов в подъездах и на входах в магазины и 
заканчивая транспортом, сферой развлечений.

Я видел, какие есть примеры технологического ком-
форта и совершенства оборудования для людей с огра-
ниченными возможностями за границей, в частности, 
в Японии, откуда я только прилетел. Их развитие в 
этом плане — просто пособие для нас в отношении того, 
как нужно все приспособить внутри  городов  и в поме-
щениях для людей, к примеру, с синдромом ДЦП, сла-
бовидящих и так далее. Это настоящая о них забота.  

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Денис Мацуев,
пианист
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